
АКТУАЛЬНО Как остановить 
мошенников от лженауки  

Уличи «ученого»

Юрий Медведев 

В ИНТЕРНЕТЕ появилось любопытное обращение из-
вестного доктора Александра Мясникова. Повод — много-
численные медицинские советы, которые в сети якобы 
дает этот знаменитый врач. «Приятно смотреть на свои 
изображения, но за каждым написаны слова, где я рекла-
мирую всякие безумные вещи, какой-то монастырский 
чай от всех болезней и т.д. Это прямой подлог, им занима-
ются жулики, которые впрямую обманывают, пользуют-
ся чужим именем… По моей просьбе юристы уже обрати-
ли внимание на это мошенничество… Если хотите узнать 
о моих мыслях, над чем я работаю, то обратитесь к моему 
сайту. Там есть и мои советы. А этим нужно бить морду!»

Вот такое заявление известного человека, которого до-
стали мошенники. Наверняка юристы разберутся, суме-
ют поставить заслон аферистам. Но далеко не все из нас 
имеют возможность обращаться к юристам. А ведь ситуа-
ция с Мясниковым — капля в океане наглой лжи, которую 
обрушивают ежедневно на головы миллионов людей раз-
личные СМИ. Оболванивая всяческими рецептами, сове-
тами, чудодейственными лекарствами, прибора-
ми, народными средствами, которые быстро по-
беждают все недуги, от насморка до онкологии.

КОШЕЛЕК Должникам 
запретили переписывать 
имущество на родных

Семейные счеты

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России фактически запретил должни-
кам переписывать имущество на жен и детей без учета 
интересов взыскателей. У человека не получится спря-
таться за спинами родных, чтобы не платить по счетам.

Высокой инстанции пришлось разбираться с делом, 
которое может удивить граждан, далеких от тонкостей 
семейного права. Супруги делили имущество через суд, 
но сами не разводились. Поэтому «резали мебель попо-
лам» без скандалов и слез. Точнее — не резали вовсе, а 
муж благородно согласился отдать жене и дочери почти 
все. Мол, не жалко.

Подобное поведение могло бы стать примером для 
остальных мужчин, если бы не одно «но»: глава семейст-
ва должен был по суду выплатить почти два миллиона ру-
блей. Задолжал некоему гражданину, не отдал вовремя, 
возникли проблемы. 

Судебные приставы арестовали два дома, принадле-
жащие должнику. Но вскоре муж получил по-
вестку в суд от собственной супруги, требовав-
шей разделить совместно нажитое имущество.

Михаил Швыдкой. 

Фамилия как должность. 

Поразительный 

паромщик культур
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Только в «РГ» Анатолий Аксаков о фальшивых пятитысячных купюрах 
и о введении ограничений на выдачу потребкредитов

Новость с купюрами

Владислав Куликов

Б
олее 90 тысяч осужденных 
попадут под действие но-
вых правил, когда время, 

проведенное в СИЗО, засчитыва-
ется по специальным коэффици-
ентам. 

Уточненные данные сообщил 
агентству ТАСС заместитель ди-
ректора Федеральной службы ис-
полнения наказаний Валерий 
Максименко.

Напомним, теперь дни в след-
ственных изоляторах летят сов-
сем не так, как в колониях. Прав-
да, скорость часов в СИЗО зави-
сит от того, в какую именно коло-
нию суд направит человека. Если 
в колонию общего режима, то 
день засчитают за полтора. Если 
в колонию-поселение, то день 
пойдет за два.

Гуманные новшества всегда 
имеют обратную силу, поэтому в 
тюрьмах закипела работа: спец-
части поднимают дела осужден-
ных и пересчитывают сроки тем, 

кому положено. Подготовленные 
материалы направляются в суд, 
так как окончательное решение 
за ним.

Изначально появилась инфор-
мация, что под скидки попадут 
более 100 тысяч осужденных. Те-
перь заместитель главы ведомст-
ва уточнил данные.

«Новый закон коснется более 
90 тысяч осужденных, уже отбы-
вающих наказание в виде лише-
ния свободы, — сказал Валерий 
Максименко. — В том числе 81,1 
тысяча— в колониях общего ре-
жима и 8,1 тысяча — в колониях-
поселениях. Из них 14 тысяч сра-
зу выйдут на свободу, остальным 
будет сокращен срок пригово-
ра».

Он сообщил, что по состоя-
нию на 22 августа в суды уже на-
правлены материалы в отноше-
нии 58,7 тысячи осужденных, 
рассмотрено 3963 материала. 
1369 осужденных вышли на сво-
боду, 2594 снижен срок наказа-
ния. Естественно, возникает во-

прос: насколько в реальности со-
кратятся сроки для тех, кто попал 
под расчет? Точнее — под пере-
счет.

«Сложно говорить о том, 
сколько в среднем человек нахо-
дится в СИЗО, — говорит Валерий 
Максименко. — Поскольку закон 
распространяется в основном на 
осужденных за нетяжкие пре-
ступления или преступления 
средней тяжести, которые долж-
ны раскрываться быстро, то их 
срок содержания под стражей от-
носительно непродолжитель-
ный». 

По его оценкам, в среднем но-
вая норма закона может сокра-
тить сроки лишения свободы на 
полгода-год.

«Срок содержания в СИЗО до 
передачи уголовного дела в суд 
зависит от тяжести преступле-
ния, — подчеркнул зам главы тю-
ремного ведомства. — Максималь-
ный срок, если не брать 
особо тяжкие преступ-
ления, — до 12 месяцев».

Евгений Гайва

П
ериод дешевых кре-
дитов подходит к 
концу, рассказал в 
интервью «Россий-
ской газете» предсе-

датель Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку, председатель 
совета Ассоциации банков Рос-
сии Анатолий Аксаков. Резкий 
рост потребкредитования стано-
вится опасным.

Но начали мы наш разговор с 
новости вчерашнего дня — в ин-
тернете активно обсуждали, что 
некоторые российские банки ре-
шили прекратить прием в своих 
банкоматах банкнот номиналом 
5000 рублей. 

Это объяснялось тем, что яко-
бы появилось много фальшивых 
купюр. 

Анатолий Геннадьевич, что про-
исходит? Все действительно так 
серьезно?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Проблема с при-
емом пятитысячных купюр воз-
никла из-за того, что некоторые 
банки вовремя не оснастили все 
свои банкоматы современными  
средствами идентификации 
фальшивых банкнот. После выяв-

ленного случая отказа банкомата 
принимать пятитысячную купю-
ру, конечно, будет проведена 
проверка. Но в целом эта пробле-
ма затрагивает менее десятых до-
лей процента всех банкоматов и 
будет решена в ближайшие дни. 
Так что сообщения о массовом 
вбросе фальшивых купюр можно 
считать фейковой новостью (ка-
кая ситуация в регионах, читайте 
на с.11. — Прим. ред).

Много берете!
ЦБ уже озвучил возможное вве-
дение ограничений для банков 
на выдачу потребительских кре-
дитов. Возникла реальная угроза 
для стабильности финрынка? 
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Потребитель-

ские кредиты сегодня растут 
темпами, серьезно опережающи-
ми динамику кредитования пред-
приятий. За семь месяцев они 
приросли на более чем 11 про-
центов, а кредиты компаниям не-
финансового сектора — только на 
4,6 процента. В годовом исчисле-
нии динамика еще более впечат-
ляющая — почти 20 процентов 
против чуть меньше 5 процентов.

А что с долгами? Это правда, что 
бизнес погряз в них?
А Н А Т О Л И Й  А К С А К О В :  Д а , 
здесь аргументы не в 
пользу юрлиц.  

ПРАВО При пересчете наказания по новым правилам 90 тысячам осужденным 
будут сокращены сроки в среднем на полгода-год

Воля станет ближе
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После принятия нового закона сотрудники казенных домов отправились пересчитывать сроки осужденным.

Австралийский доллар  48,9249
Азербайджанский манат  40,2439
Армянский драм**  14,1500
Белорусский рубль  32,4572
Болгарский лев  40,3795
Бразильский реал  16,4258

Венгерский форинт**  24,0782
Вон Республики Корея***  61,1873
Гонконгский доллар*  86,9817
Датская крона  10,5933
Доллар США  68,2737
Евро  79,0200

Индийская рупия**  95,7253
Казахстанский тенге**  18,5536
Канадский доллар  51,9468
Киргизский сом**  99,2350
Китайский юань*  99,9147
Молдавский лей*  40,8580

Новый туркменский манат  19,5347
Норвежская крона**  81,0938
Польский злотый  18,3344
Румынский лей  17,0437
СДР  95,6781
Сингапурский доллар  49,6211

Таджикский сомони*  72,4597
Турецкая лира  10,2127
Узбекский сум****  87,2260
Украинская гривна*  23,9389
Фунт стерлингов  87,6566
Чешская крона*  30,6738

Шведская крона*  74,6675
Швейцарский франк  70,1250
Южноафриканский рэнд*  45,4095
Японская иена**  61,2238

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.09.18
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Самый надежный банк — 
«Российская газета» 
начинает на своем сайте 
новый проект 
«Пенсионный банк вопросов»

Павел Крашенинников
презентовал
в «РГ» свою новую
книгу «Страсти
по праву»
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Семейные счеты

Дело решили полюбов-
но — в прямом смысле. 
Супруги заключили 

мировое соглашение, по которо-
му один дом был переписан на 
жену. В другом доме треть доли 
закрепили за дочерью. Движи-
мое имущество — мебель, быто-
вая техника, компьютеры и т.п. 
— также досталось жене и дочке.

Суды первой и второй ин-
станций утвердили мировое со-
глашение и сняли арест с домов. 
В самом деле,  мужчина там 
больше не хозяин. Но раз так, то 
и взять с него нечего.

Как ни странно, формально 
все было сделано правильно. 
Действительно, супруги могут 
поделить свое добро и без разво-
да.

«Имущество, нажитое супру-
гами во время брака, является 
их общей собственностью, — по-
ясняет адвокат Виктория Да-
нильченко. — Разделить совмест-
но нажитое имущество можно 
как в период брака, так и после 
его расторжения».

По ее словам, в случае дости-
жения компромисса супруги 
могут произвести раздел иму-
щества через нотариуса. А при 
наличии спора — в судебном по-
рядке.

«Как правило, основными 
причинами раздела имущества 
в период брака являются: разде-
ление обязанностей по уходу за 
собственностью или наличие 
долговых обязательств у одного 
из супругов, иногда таким обра-
зом супруги защищают свои ин-
тересы в будущем», поясняет 
Виктория Данильченко. 

Иными словами, такой циви-
лизованный «развод» без рас-
ставания защищает другую по-
ловинку семьи от финансовых 
проблем, нажитых любимым.

Однако взыскатель явно по-
чувствовал себя обманутым и 
пожаловался в Верховный суд. 
Высшая инстанция,  изучив 
дело, согласилась с тем, что с че-

ловеком как минимум поступи-
ли нехорошо. 

По закону суд не утверждает 
мировое соглашение сторон, если 
оно нарушает  права и законные 
интересы других лиц. Поэтому в 
данном случае суды должны были 
учесть интересы должника. Как 
обратила внимание Судебная 
коллегия по гражданским делам 
Верховного суда, по  условиям 
данного мирового соглашения 
сторон все перечисленное в иско-
вом заявлении совместно нажи-
тое в браке имущество супругов 
было передано в  собственность 
супруги должника и их  дочери. То 
есть что женщина потребовала, то 
ей безоговорочно и отдали. И суды 
даже не задумались о том, оста-
нется ли что-то у мужа, чтобы он 
мог погасить долги. 

Поэтому решения нижестоя-
щих инстанций отменены, а дело 
направлено на новое рассмотре-
ние. Теперь суды должны доско-
нально вникнуть и разделить по 
справедливости, а также выя-
снить, должна ли семья отвечать 
по долгу или вся тяжесть лежит 
на муже. 

«В силу закона обязательство 
мужа и жены будет общим, если 
возникло по инициативе обоих 
супругов или действительно 
было обязательством одного из 
них, но все полученное было по-
трачено на нужды семьи», — поя-
сняет Виктория Данильченко.

Не исключено, что и в данном 
деле надо делить не только иму-
щество (раз жена так хочет), но и 
долг. Все зависит от конкретных 
обстоятельств.  

Определение касается только 
этого дела. Но правовые позиции 
Верховного суда являются ори-
ентиром для нижестоящих судов. 
В аналогичных ситуациях надо 
придерживаться тех же подходов.

ИНИЦИАТИВА В России придумали,
где взять кадры для новой экономики 

Работников 
переведут в цифру
Юлия Кривошапко

В 
России создают государст-
венную систему персональ-
ных цифровых сертифика-

тов, которая с 2019-го по 2024 
годы позволит миллиону человек 
пройти обучение по компетенци-
ям, востребованным в условиях 
новой экономики данных. Предпо-
лагается, что каждый сертификат 
будет эквивалентен 10 тысячам 
рублей. Проект обсуждался на за-
седании рабочей группы при АНО 
«Цифровая экономика» на пло-
щадке Минэкономразвития.

Цифровые сертификаты будут 
ориентированы на граждан трудо-
способного возраста. «Особенно 
полезными они могут быть для 
людей старшего возраста, кото-
рым нужно при развитии цифро-
вых технологий сохранять конку-
рентоспособность на рынке тру-
да», — рассказал директор по на-
правлению «Кадры и образова-
ние» АНО «Цифровая экономика» 
Андрей Сельский.

Развивать, по его словам, пла-
нируется в первую очередь ком-
петенции, востребованные в но-
вом цифровом мире. «Это помо-
жет людям не только совершенст-
вовать свои профессиональные 
навыки в соответствии с лучши-
ми практиками, но и участвовать 
в процессе цифровой трансфор-
мации организаций, ускоряя ее 
ход и повышая эффективность», 
— пояснил Сельский. 

Параметры отбора граждан, 
которые смогут пройти переобу-
чение по цифровым сертифика-
там, пока обсуждаются, но кура-

торы проекта обещают, что жест-
ких ограничений не будет. Финан-
сирование заложено в план меро-
приятий направления «Кадры и 
образование» программы «Циф-
ровая экономика». Это полностью 
бюджетные средства, пояснили в 
АНО «Цифровая экономика».

Помимо переподготовки через 
механизм персональных цифро-
вых сертификатов предполагается, 
что не менее 10 миллионов человек 
с 2019-го по 2024 годы пройдут об-
учение по онлайн программам раз-
вития цифровой грамотности. Речь 
идет не только о людях старшего 
поколения, но и о школьниках.

По мнению спецпредставите-
ля президента России по вопро-
сам цифрового развития, руково-
дителя Центра компетенций по 
направлению «Кадры и образова-
ние» (АСИ) программы «Цифро-
вая экономика» Дмитрия Песко-
ва, важно не просто предоставить 
гражданам условия для обучения, 
но и мотивировать, подобрать 
подход к каждой возрастной груп-
пе. «К примеру, нужно учитывать, 
что мотивация школьников сегод-
ня создается скорее их любимыми 
блогерами, а не учителями ин-
форматики», — отметил Песков.

Подходы к мотивации в обра-
зовании будут рассмотрены на 
одном из ближайших заседаний 
рабочей группы по направлению 
«Кадры и образование». Оно 
пройдет в конце сентября — октя-
бре этого года.

Подготовкой кадров для новой 
экономики озабочены многие 
страны. Эксперты Всемирного 
экономического форума (ВЭФ) 
проанализировали 15 развитых и 
развивающихся экономик мира и 
спрогнозировали, что 7,1 милли-
она рабочих мест, две трети из ко-
торых относятся к офисно-адми-
нистративным, исчезнут уже к 
2020 году.  Об этом говорилось в 
докладе «Россия 2025: от кадров к 
талантам» The Boston Consulting 
Group (BCG). Однако новые тех-
нологии всегда не только замеща-
ли труд человека, но и меняли его 
структуру, создавали новую заня-
тость. По оценке ВЭФ, только в 15 
исследуемых странах к 2020 году 
может появиться 2 миллиона но-
вых рабочих мест.

1

ВЫБОРЫ

Интернет-
гиганта 
призвали 
к порядку

НЕ ОКЕЙ, ГУГЛ

Галина Мисливская

ЗАРУБЕЖНЫЕ интернет-гиган-
ты должны соблюдать требова-
ния российского избирательного 
законодательства. ЦИК, Рос-
комнадзор и Генпрокуратура от-
правили руководству Google 
письма с предупреждениями о 
недопустимости размещения на 
своих ресурсах материалов, при-
зывающих к противоправным 
действиям в день тишины 8 сен-
тября и в Единый день голосова-
ния 9 сентября.

О невольных или сознатель-
ных нарушениях российского 
электорального суверенитета со 
стороны Google и YouTube шла 
речь во вторник на рабочем сове-
щании Временной комиссии Со-
вета Федерации по защите госсу-
веренитета.

Как рассказал член ЦИК Алек-
сандр Клюкин, компания Google 
предоставляет рекламные площа-
ди для размещения призывов к 
участию в протестных акциях в 
день голосования. «Мы проин-
формировали Google, что такие 
мероприятия повлекут за собой 
массу нарушений законодатель-
ства о выборах в нашей стране», — 
сказал он. «В соответствии с пун-
ктом 6 статьи 3 Федерального за-
кона «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
РФ» вмешательство иностранных 
организаций в избирательную 
кампанию в нашей стране в лю-
бых формах не допускается и бу-
дет расцениваться как нарушение 
закона РФ и вмешательство в вы-
боры в нашей стране», — добавил 
член ЦИК. Центризбирком, по его 
словам, направил главному ис-
полнительному директору 
Google. Inc Ларри Пейджу письмо 
с предупреждением о недопусти-
мости подобных действий. Ответа 
на него пока не поступило.

С аналогичным обращением к 
американскому интернет-гиган-
ту выступил и Роскомнадзор. По 
словам замглавы ведомства Вади-
ма Субботина, принадлежащий 
Google видеохостинг YouTube ре-
гулярно размещает материалы с 
призывами к нарушению россий-
ского избирательного законода-
тельства. «Мы уже направили со-
ответствующие официальные 
письма в компанию Google. Мы 
бы хотели предупредить ино-
странные компании, в частности 
компанию Google, о недопусти-
мости предоставления своих ре-
сурсов для незаконной деятель-
ности на территории РФ», — ска-
зал он. Субботин добавил, что 
«отсутствие с их стороны дол-
жной реакции будет являться, по 
сути, прямым вмешательством во 
внутренние дела РФ». Замглавы 
Роскомнадзора при этом отме-
тил, что российские СМИ подоб-
ных нарушений не допускают. 

«Роскомнадзор проинформи-
ровал о возможных нарушениях 
законодательства со стороны 
компании Google. Мы, в свою оче-
редь, тоже отреагировали: проку-
ратурой Центрального округа 
Москвы внесено предостереже-
ние о недопустимости нарушений 
законодательства о выборах», — 
сообщил замруководителя управ-
ления Генпрокуратуры РФ по над-
зору за исполнением законов о 
федеральной безопасности Алек-
сей Жафяров.

«До дня выборов осталось не 
так много времени. Наша задача — 
не наказать кого-то, а не допу-
стить нарушений нашего законо-
дательства, в том числе связанно-
го с защитой нашего электораль-
ного суверенитета», — сказал гла-
ва Временной комиссии СФ Анд-
рей Климов. «Мы — цивилизован-
ное государство, мы собираемся 
действовать совершенно открыто 
и рассчитываем на уважение на-
шего законодательства, наших 
традиций, наших прав и свобод», 
— добавил он.

Тем не менее в случае необхо-
димости сенаторы готовы до дня 
тишины выступить с заявлением 
и еще раз предостеречь Google от 
нарушений российского избира-
тельного законодательства. За-
тем, в течение недели после Еди-
ного дня голосования, комиссия 
соберется для подведения итогов 
региональных кампаний «с точки 
зрения обеспечения электораль-
ного суверенитета РФ» и в том чи-
сле чтобы с учетом полученной 
информации «обратить особое 
внимание на выполнение компа-
нией Google в России законода-
тельства».

Президент Владимир Путин выслушал доклад о новом 
«Крымском мосте»

Дорога к Тургеневу

Кира Латухина

О 
рекордном урожае, а 
также об орловском 
«Крымском мосте», 
возможной новой 
экономической зоне 

и «жемчужине» региона — зу-
брах, шла речь на встрече прези-
дента с врио губернатора Орлов-
ской области Андреем Клычко-
вым. Глава государства принял 
приглашение посетить регион.

«Деньги дошли на цели разви-
тия системы здравоохране-
ния?» — начал с вопроса на «Пря-
мой линии» Владимир Путин. 
«Деньги дошли, и жители очень 
благодарны», — ответил регио-
нальный лидер. «Сколько уже по-
лучили?» — уточнил президент. 
«Мы получили 500 млн рублей. 
Как мы и договаривались, жители 
просили помощи — это закупка 
медицинского оборудования, 
строительство ФАПов в отдален-
ной местности, закупка мобиль-
ных ФАПов, мы купили и мобиль-
ный маммограф», — отчитался 
Клычков.

«Думаю, что покажем если не 
рекордный урожай, то близкий к 
этому, средневзвешенный про-

гноз — около четырех тонн зерно-
вых на одного жителя области. В 
прошлом году показатель был че-
тыре тонны 200 килограммов на 
одного, и мы были в «тройке»», — 
сообщил врио главы региона. «В 
этом году большой акцент уделя-
ем инвестициям и прогнозируем 
по окончании года объем около 
47,4 млрд рублей», — также сооб-
щил он.

«Благодаря вашей поддержке, 
благодаря поддержке министер-
ства транспорта в этом году нам 
удалось на 20 процентов увели-
чить финансирование дорожного 
строительства», — продолжил до-
кладчик. «В этом году нам уда-
лось запустить три года не реали-
зовавшийся проект – Беломест-

ненский мост. Как у нас говорят, 
это наш орловский «Крымский 
мост». Он соединяет две террито-
рии через реку Сосна», — рапор-
товал он. В этом году заканчива-
ется проектирование двух круп-
нейших мостов в Орле. «Ежеднев-
но через город Орел проезжает 
транзитом 20 тысяч машин. Мы 
подписали инвестиционное со-
глашение, и в 2019 году уже будет 
начато строительство западного 
обхода города Орла», — заметил 
докладчик. Принят законопро-
ект, позволяющий предоставлять 
застройщикам участки, чтобы за-
пустить строительство для заме-
ны ветхого аварийного жилья и 
предоставления очередникам.

«Когда проходили выборы 

президента, мы в области прове-
ли голосование, и жители сами 
определили, что они хотят, чтобы 
было сделано, — рассказал врио 
главы региона. — Мы выделили на 
это средства, и я сейчас могу ска-
зать, что уже на данный момент 
времени 90 процентов работ вы-
полнено». Еще Клычков попро-
сил разместить колледж по подго-
товке специалистов инженерных 
специальностей в Орле и органи-
зовать в области особую эконо-
мическую зону. «Это будет воз-
можность рывка для региона, по-
тому что у нас профицит по сель-
скохозяйственной продукции, и 
мы хотели бы акцент сделать 
именно на перерабатывающей 
промышленности», — пояснил он.

«Не мог удержаться и пока-
зать очень кратко наши красоты: 
Вятский Посад, батюшка Илий 

служит. Орловские зубры, 650 
голов орловских зубров. Думаю, 
что это одна из наших жемчу-
жин, которую не стыдно никому 
показать, — живописал доклад-
чик. — И конечно, в этом году 200 
лет Ивану Сергеевичу Тургеневу. 
Мы приглашаем вас посетить ре-
гион, если будет возможность». 
«Красивая церковь. Меня как раз 
батюшка приглашал приехать, 
постараюсь это сделать. …» — не 
возражал глава государства. 
«Вам удалось за это время поста-
вить работу на системную осно-
ву. Надеюсь, все у вас получит-
ся — реализация планов, о кото-
рых вы сказали», — добавил он. 
«Буду стараться», — заверил со-
беседник.

Андрей Клычков пригласил 
главу государства посетить 
Орловщину.

Акцент

 Сертификат на обучение циф-
ровым навыкам будет эквива-
лентен 10 тысячам рублей

Акцент

 В этом году Орловская 
область покажет 
если не рекордный урожай, 
то близкий к этому

Задача — не наказать 
кого-то, а не допу-
стить нарушений 
законов о выборах

Какие необычные вакансии 
предлагаются в России 
и за рубежом
rg.ru/art/1579435

Другие постановления 
Верховного суда читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

МЕЖДУ ТЕМ
Президент России собирается на Форум регионов, который пройдет в 
Беларуси. «Да, такая поездка готовится», — сообщил журналистам на 
брифинге пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков. Пятый 
Форум регионов Беларуси и России пройдет в Могилеве 11—12 октября. 
Его организуют верхние палаты парламентов двух стран.
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РАКУРС Сто тысяч 
москвичей решили 
голосовать за мэра 
Москвы в Подмосковье

У дачи 
на выборах 

Сергей Жуков

ОКОЛО четырех тысяч наблюдателей, набранных Об-
щественной палатой столицы, прошли обучение и отпра-
вятся на избирательные участки, где 9 сентября пройдут 
выборы мэра Москвы. Об этом вчера сообщил замглавы 
Общественного штаба по наблюдению за выборами 
Алексей Шапошников.

Свой пул наблюдателей Общественная палата города 
формирует второй раз. Впервые народные помощники по-
явились на участках во время недавних президентских 
выборов. Практику общественники посчитали успешной, 
поэтому решили отправить наблюдателей и на предстоя-
щие выборы мэра столицы. На этот раз набрано около 
пяти тысяч волонтеров, однако 20% из них останутся в ре-
зерве. По словам Шапошникова, наблюдатели от Общест-
венной палаты будут «дежурить» на всех участках. «При 
этом мы не должны забывать, что политические партии и 
кандидаты могут направить туда своих наблюдателей», — 
добавил глава Общественного штаба Алексей Венедиктов. 

Всего в Единый день голосования откроются 3810 
участков. В их числе — 209 «дачных», созданных при 
крупных садовых товариществах Московской, Калуж-
ской, Тульской и Владимирской областей. За пределами 
города, по последним данным, пожелали проголосовать 
более ста тысяч человек. Внутри Москвы на участки не по 
месту жительства записались порядка 90 тысяч горожан. 

Служащие Росгвар-
дии, заметил предсе-
датель Мосгоризбир-
кома Валентин Гор-
бунов, смогут прого-
лосовать на шести 
участках уже с 6.00 
утра. Список адре-
сов опубликуют в 
субботу. Прийти 
сюда пораньше смо-
гут и остальные из-
биратели. «С учетом 
того, что выборы 
совпадают с Днем го-
рода, все силы 
Росгвардии будут ра-

ботать фактически в одну смену, поэтому они попросили 
рассмотреть возможность открыть участки в шесть часов 
утра», — подчеркнул Горбунов.

Отдать голос за мэра смогут и пациенты столичных 
клиник, написавшие соответствующие заявления. Как рас-
сказал глава департамента здравоохранения Алексей Хри-
пун, в выборах примут участие и те, кто проходит лечение 
в психоневрологических диспансерах: 2300 человек. «У 
нас 18 психоневрологических интернатов, восемь из них 
имеют свои избирательные участки, а остальные будут го-
лосовать на территориальных участках», — пояснил чинов-
ник. В больницы 9 сентября смогут пройти как наблюдате-
ли, так и журналисты, заверил Хрипун. Для этого при вхо-
де потребуется показать документы — удостоверение или 
аккредитацию.

Проголосовать на выборах и выбрать удобный для себя 
участок смогут маломобильные москвичи, сообщил глава 
департамента труда и соцзащиты населения Владимир 
Петросян. По его словам, подобрать место для голосования 
можно с помощью системы «мобильный избиратель». «В 
Москве проживают более миллиона инвалидов, из них 115 
тысяч — инвалиды первой группы, — напомнил Петросян. — 
На сегодня в систему соцзащиты обратились свыше 150 
тысяч человек с просьбой организовать им голосование на 
дому или помочь добраться до избирательных участков».

Маломобильным избирателям, добавил Валентин Гор-
бунов, предложат отдать голос на участках, расположен-
ных на первых этажах. «Никогда участки со вторых этажей 
не уберем, т.к. не хватает помещений, — заметил он. — С ор-
ганами соцзащиты мы уже договорились, что всем мало-
мобильным будем предлагать перезаписаться на участки, 
где голосование пройдет на первом этаже».

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Около 12% 
отечественных 
автомобилей 
производится в Москве 

Экономика 
жмет на газ

Сергей Бабкин

АВТОМОБИЛЕСТРОЕНИЕ должно стать приоритет-
ным направлением московской промышленности. Об 
этом мэр Сергей Собянин заявил, посетив вчера завод 
Renault на Волгоградском проспекте. Главе города проде-
монстрировали новую модель — кроссовер Arkana, кото-
рый предприятие начнет серийно выпускать в следую-
щем году.

Руководители завода познакомили мэра с процессом 
сборки и уже проверенных моделей: Duster, Kaptur и 
Nissan Terrano. Машины собираются фактически с нуля. 
В цехах проводят сварку кузовов, затем устанавливают 
«начинку», навешивают двери. Техника дошла до того, 
что рабочим все необходимое доставляют беспилотные 
погрузчики.

В год с конвейера сходят более 99 тысяч авто — один из 
лучших показателей в отрасли. «Renault много внимания 
уделяет инновациям, — сказал Собянин. — На заводе есть 
мощный инжиниринговый и цифровой центр. Но глав-
ное — постоянная подготовка квалифицированных ка-
дров». Учитывая эти составляющие, Renault решила вы-
брать именно московский завод как индустриальную 
площадку для производства Arkana.

Глава города подчеркнул, что автомобильная отрасль 
будет в приоритете мэрии. Ведь в Москве производится 
12% от общего числа произведенных в стране машин. В 
связи с этим столичное правительство стремится к взаи-
мовыгодному сотрудничеству с автогигантами. Так, 
власти Москвы приняли решение о сохранении льготных 
ставок арендной платы за земельные участки, где разме-
щаются предприятия этой отрасли. В свою очередь рос-
сийское подразделение Renault обязуется продолжить 
модернизацию, нарастить выпуск автомобилей и запча-
стей. Компания также берет на стажировку студентов 
технических вузов Москвы и обеспечивает их работой.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Наблюдатели 
Общественной 
палаты присмотрят 
за выборами 
на всех участках, 
в том числе 
на «дачных»
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ФИНАНСЫ Российские банки начали резко повышать ставки по вкладам

Подъемные механизмы
Роман Маркелов

К
рупнейшие российские 
банки в конце лета заметно 
увеличили ставки по ру-

блевым вкладам. Это реакция на 
внешний негатив и связанный с 
ним рост неопределенности, а 
также на снижение курса рубля, 
считают аналитики. Массового и 
значительного роста ставок до 
конца текущего года, впрочем, 
пока не ожидается.

По данным Банка России, сред-
няя максимальная ставка по ру-
блевым вкладам в топ-10 банках с 
наибольшим объемом депозитов 
физлиц выросла в последней дека-
де августа сразу на 0,24 процен-
тных пункта — до 6,559 процента. 
Это фактически мартовский уро-
вень ставок. Тогда же ЦБ в послед-
ний раз снижал ключевую ставку, 
после чего банки опускали доход-
ность по вкладам. Показатель 
максимальной ставки по топ-10 
банкам был на минимуме в нача-
ле июня — 6,052 процента.

В конце августа ситуация рез-
ко изменилась — ставки по вкла-
дам в рублях повысил Сбербанк. 
Они выросли на 0,1—0,4 процен-
тных пункта, кроме того, банк за-
пустил сезонные предложения по 
вкладам с довольно высокими 
для себя ставками. Примерно 
тогда же повысил ставки по вкла-
дам Россельхозбанк — в среднем 
на 0,1—0,2 процентных пункта. 
Аналогичные решения практиче-
ски сразу же приняли и другие 
кредитные организации. Ставки 
по вкладам в последние недели 

поднимал целый ряд банков из 
топ-10 и ниже.

Скачок средней максималь-
ной ставки в конце августа прои-
зошел из-за решений Сбербанка и 
Россельхозбанка, подтверждает 
эксперт группы банковских рей-
тингов АКРА Михаил Доронкин. 
Такое повышение — реакция на си-
туацию с санкциями и существен-
ный рост неопределенности, что 
уже отражается на стоимости но-
вых заимствований для банков, в 
частности, на публичном рынке, 
считает аналитик. «Плюс таким 

образом банки страхуются от по-
тенциального оттока рублевых 
вкладов в пользу валютных сбере-
жений — на фоне устойчивого 
ослабления национальной валю-
ты стимулов сберегать в рублях 
становится меньше», — говорит 
Доронкин. По его мнению, не сто-
ит исключать, что в ожидании ро-
ста цен многие граждане могут 
принять решение о крупных по-
купках, что выразится в оттоке 
средств с депозитов.

Дальнейшая динамика ставок 
по вкладам будет зависеть от раз-
вития геополитической ситуации, 
оказывающей давление на рубль, 
и ситуации внутри страны, в том 
числе ускорения инфляции, гово-
рит ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» 

Екатерина Щурихина. «До конца 
года, если у Банка России не воз-
никнет поводов резко повысить 
ключевую ставку, мы не ожидаем 
значительного и массового роста 
ставок по вкладам — у крупных иг-
роков он составит 0,5—1 процен-
тных пункта», — прогнозирует 
она. В случае дальнейшего роста 
стоимости заимствований банки 
вынуждены будут постепенно по-
вышать и ставки по кредитам с це-
лью минимизировать сжатие про-
центной маржи, которая и так на-
ходится под давлением в послед-
ние 2—3 года, добавляет Доронкин.

ПРОЦЕСС

Лондон решит 
судьбу активов 
«Газпрома»

СУД ИДЕТ

Александра Воздвиженская

4–5 СЕНТЯБРЯ в Лондоне прохо-
дят судебные слушания об отме-
не приказа о заморозке имущест-
ва «Газпрома» в Великобрита-
нии, о чем рассказал замначаль-
ника управления юридического 
департамента компании Юрий 
Иванов. Причина заморозки — об-
ращение «Нафтогаза», который 
пытается взыскать с «Газпрома» 
долг. Юристы обсудили нюансы 
дела.

Судебное противостояние 
между компаниями усилилось 
после того, как в конце февраля 
арбитраж Стокгольма вынес ре-
шение об условиях украинского 
транзита газа. Суд решил, что 
«Газпром» после перезачета 
средств по предыдущему делу 
остался должен «Нафтогазу» 2,56 
миллиарда долларов, так как не-
дозагрузил украинскую газо-
транспортную систему в преды-
дущие годы. «Газпром» с решени-
ем суда не согласился, оспорил 
его и инициировал расторжение 
контрактов с «Нафтогазом».

Пока формируется трибунал 
по делу, судебные приставы в Ев-
ропе по запросу «Нафтогаза» за-
морозили активы «Газпрома» в 
счет будущей уплаты долга, оспа-
ривание которого, по сути, еще не 
началось. Обеспечительные 
меры коснулись активов в Швей-
царии, Нидерландах и Великоб-
ритании. Коммерческий дирек-
тор «Нафтогаза» Юрий Витренко 
заявил, что активы «Газпрома» в 
этих юрисдикциях значительно 
превышают объем долга.

Апелляционный суд Швеции в 
июне запретил принудительно 
взыскивать долг, пока нет реше-
ния по спору. В связи с этим обе 
стороны поспешили сделать неод-
нозначные заявления о последст-
виях этого решения. По оценкам 
«Нафтогаза», оно приостанавли-
вает не решение арбитража, а 
лишь его выполнение на террито-
рии Швеции. В свою очередь, 
«Газпром» заявил о том, что ре-
шение шведского суда лишило 
«Нафтогаз» оснований для ареста 
активов «Газпрома» также и за 
пределами Швеции.

Без анализа самого решения 
сложно сделать выводы о его юри-
дических последствиях, однако 
следует отметить, что оба сцена-
рия, озвученных «Нафтогазом» и 
«Газпромом», предусмотрены 
Конвенцией о признании и приве-
дении в исполнение иностранных 
арбитражных решений 1958 года, 
участницами которой являются 
более 150 стран, в том числе Ве-
ликобритания, говорит Андрей 
Бычков из юридической фирмы 
«Ильяшев и Партнеры». При этом 
английский суд имеет полномо-
чия по собственному усмотрению 
как разморозить активы «Газпро-
ма», так и оставить предыдущее 
решение о заморозке в силе. 

Как правило, отменяют обес-
печительные меры редко, так как 
в противном случае есть риск не-
исполнения решения суда. Поэ-
тому шансы на то, что с активов 
«Газпрома» снимут арест, мини-
мальны, полагает руководитель 
коммерческой практики BMS 
Law Firm Денис Фролов. Он счи-
тает, что вряд ли «Газпрому» есть 
смысл добиваться снятия ареста, 
если сейчас суд откажет, и самое 
правильное решение — ждать раз-
морозки активов после оконча-
ния процесса.

Одним из ключевых факторов, 
которые будет оценивать суд в 
Лондоне, будут также возможно-
сти «Газпрома», связанные с при-
влечением финансирования на 
международном рынке, считает 
старший юрист BGP Litigation 
Максим Кузьмин. Кроме того, суд 
должен будет оценить, не являет-
ся ли арест активов в Великобри-
тании чрезмерным с учетом аре-
стов в Нидерландах и Швейца-
рии, говорит он. «Если суд под-
твердит арест активов, у «Газпро-
ма» будет возможность обра-
титься в апелляционный суд, но 
шансы отменить решение будут 
небольшими», — считает юрист.

Государственные суды других 
юрисдикций исходят исключи-
тельно из внутренних положе-
ний законодательства, и в этом 
смысле решение английского 
суда будет лишь принято ими к 
сведению, говорит управляю-
щий партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский.

Акцент

 Значительного роста ставок 
по вкладам до конца года 
больше не будет — он составит 
максимум один процент

Суд должен будет 
оценить, не является 
ли арест активов 
«Газпрома» 
в Великобритании 
чрезмерным

Читайте также: Банки 
заблокируют необычные 
платежи
rg.ru/art/1586142

ЦЕНТРОБАНК 

НАБИУЛЛИНА НЕ ИСКЛЮЧИЛА 
РОСТА КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ 
Глава Банка России Эльвира Набиуллина сообщила, что на данный момент поя-

вилось несколько факторов для повышения ключевой ставки. 

Сейчас немного факторов, которые бы говорили за снижение ставки, есть зна-

чительное число факторов, которые говорят за сохранение ставки, и появились 

некоторые факторы, которые позволяют «положить на стол» вопрос возможно-

го повышения ставки, сказала глава ЦБ на пресс-конференции в Сочи в рамках 

Глобального форума Альянса за финансовую доступность. 

«Мы видим повышенную волатильность на финансовых рынках не только в Рос-

сии, но и в мире. Это связано с внешними факторами. Безусловно, мы будем ее 

учитывать при принятии решения. Мы сейчас видим, что инфляция возвращает-

ся к нашей цели чуть быстрее, чем мы прогнозировали раньше, в том числе и 

прежде всего из-за внешних факторов», — заявила Набиуллина.

Следующее заседание Банка России по ключевой ставке состоится 14 сентя-

бря. ЦБ держит ее на уровне 7,25 процента с конца марта. Ранее Сбербанк про-

гнозировал рост ключевой ставки до 7,5 процента к концу 2018 года. И
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Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ЗАБЫТЬ 
«ХОЛОДНУЮ ВОЙНУ»
ВЫРАЖЕНИЕ «новая холодная война» прочно вошло в 
международный политический лексикон. Педанты c не-
годованием отвергали эту метафору как некорректную и 
вводящую в заблуждение. Слишком все изменилось за 
несколько десятилетий, чтобы использовать термин, ко-
торый обозначал очень определенное состояние миро-
вой системы. Правда, атмосфера полного взаимного не-
приятия, воцарившаяся в международных отношениях 
за последние годы, заставила сдаться даже многих пури-
стов — мол, не по букве, но по духу ситуация откатилась 
назад к «холодной войне».

Однако развитие событий подтверждает, что требуется 
другая метафора, параллели контрпродуктивны. И дело не 
в терминологической чистоте или академической точно-
сти. Память о «холодной войне» обуславливает стремле-
ние вернуться к рецептам и механизмам, которые работа-

ли тогда. Отсюда по-
стоянные заклина-
ния о том, что «даже в 
самые острые момен-
ты «холодной вой-
ны» Москва и Вашин-
гтон находили спосо-
бы…». И далее про 
уважение к против-
нику, инструменты 
управления рисками, 
«второй трек», не-
формальное общение 
ради адекватного по-
нимания намерений 

соперника, тщательно подготовленные, а потому непре-
менно результативные встречи в верхах и пр. 

Рискну предположить, что ничего из этого в сегодняш-
них российско-американских отношениях не работает и 
работать не будет.

Что отличает современную политическую среду от той, 
в которой действовали государственные деятели, дипло-
маты, военные, разведчики, ученые мужи сорок или пять-
десят лет тому назад?

Во-первых, мир демократизировался. Не в том смысле, 
как это представляли себе адепты либерального мироу-
стройства пару десятилетий назад. А буквально — широкие 
народные массы повсеместно обрели возможность влиять 
на политические процессы, точнее — у властей предержа-
щих стало намного меньше возможностей мнение тех са-
мых масс игнорировать. Это коснулось и внешней полити-
ки, которая, как считалось, вершится в башне из слоновой 
кости. Причем данный феномен присущ не только странам 
с хорошо отлаженной и укорененной демократией, но, воз-
можно, даже в большей степени системам разной степени 
авторитарности. Их лидерам критически важно чувство-
вать настроения и им соответствовать. Отсюда и стиль сов-
ременной дипломатии, от которого джентльмены из прош-
лого попадали бы в обморок. Вокабуляр уличный, а то и 
дворовый. Людям нравится.

Во-вторых, конфиденциальности больше нет. Достоя-
нием гласности через преднамеренные или непреднаме-
ренные утечки становится практически все. А если что-то 
удается сохранить в закрытом режиме, это вызывает на-
стоящую ярость публики и стремление дознаться во что 
бы то ни стало. Можно вспомнить идею американских кон-
грессменов допросить переводчицу, которая присутство-
вала на встрече Трампа и Путина с глазу на глаз. А благода-
ря всеохватности коммуникаций любой квант выплеснув-
шейся откуда-то информации немедленно разносится по-
всюду, обрастая иной раз самыми дикими интерпретация-
ми.

В-третьих, больше нет международных дел, которые 
можно было бы воспринимать как нечто самоценное, раз-
вивающееся по своей логике, хотя бы отчасти отделенной 
от происходящего внутри стран. Спору нет, внешняя поли-
тика всегда была связана с внутренней, однако никогда 
внутренние задачи и приоритеты не доминировали на-
столько при принятии внешнеполитических решений. Пре-
жде внутренняя ситуация выступала ограничителем воз-
можностей вовне. Теперь поведение на внешней арене слу-
жит инструментом решения внутренних задач, и отнюдь не 
только в смысле безопасности и развития, а прежде всего 
для выяснения отношений между группами. Политика 
США при Трампе — 
апофеоз такого под-
хода, но и в других го-
сударствах тенден-
ции аналогичные. 

Эффект от всех 
этих новых обстоя-
тельств налицо. Кон-
фиденциальные дого-
воренности, будучи 
выброшенными на-
ружу в самый непод-
ходящий момент, 
только усугубляют 
конфликты. Итоги 
встреч в верхах не-
медленно выворачи-
ваются наизнанку, 
так что результат по-
лучается противоположный желаемому. Экспертные ка-
налы «высокого уровня», во-первых, отравлены невоз-
можностью для участников даже непублично назвать 
вещи своими именами, во-вторых, все очевиднее, что вто-
рые и прочие треки не имеют почти никакого отношения к 
реальной политике, проводимой правительствами. А идея 
о том, что любые контакты способствуют налаживанию 
доверия, текущей практикой не подтверждаются — разрыв 
в восприятии событий стремительно растет.

Вышеизложенное не означает, что надо опустить руки и 
прекратить что-либо делать. Остаются конкретные сферы, 
где требуется выверенная работа в классическом стиле. 
Например, запутанное сирийское противостояние — из 
этой категории. И, к счастью, российские и американские 
военные, несмотря ни на что, способны избегать ненуж-
ных эскалаций и действовать осмотрительно, просчиты-
вая шаги вперед. Вероятно, потому, что они лучше полити-
ков осознают возможные последствия легкомысленного 
поведения. Ну и еще по той причине, что в войне матери-
альные факторы все-таки играют более значительную 
роль, чем эфемерные, а их легче соразмерить и рассчитать.

В остальном же нужен какой-то совершенно новый под-
ход. Методы «солидной» «холодной войны» не работают. 
Полностью переходить на нечто «гибридное» нельзя, пото-
му что вот там можно точно утратить грань реальности и 
доиграться бог знает до чего. Вызов нетривиальный.

Идея о том, что 
любые контакты 
способствуют нала-
живанию доверия, 
текущей практикой 
не подтверждаются

Методы «солидной» 
«холодной войны» 
не работают. 
Переходить на 
нечто «гибридное» 
нельзя, потому что 
там можно утратить 
грань реальности 

Мир без правил

Федор Лукьянов,
председатель Совета по внешней и 
оборонной политике

Спецпроект Узнай все про свою пенсию на сайте «Российской газеты» 

Самый надежный банк
Марина Гусенко, Татьяна Панина

С
егодня сайт «Россий-
ской газеты» откры-
вает  специальный 
проект «Пенсионный 
банк вопросов» (rg.

ru/bankvoprosov). Он поможет 
людям любого возраста разо-
браться в существующей пенси-
онной системе и понять те прео-
бразования, которые произой-
дут в ближайшее время.

У вас появляются вопросы — 
присылайте их нам. На вопро-
сы ответят эксперты «Россий-
ской газеты», законодатели — 
депутаты и сенаторы, предста-
вители профильных ведомств 
— министерства труда и соци-
альной защиты,  Федеральной 
службы по труду и занятости, 
Пенсионного фонда России. 

Но, может быть, пока у вас 
нет вопросов?  Тогда в «Пенси-
онном банке вопросов» вы уз-
наете все последние новости, 
связанные с пенсиями, позна-
комитесь с законопроектами, с 
дискуссиями, которые ведут 
специалисты. Вы будете в курсе 
всего, что делают и собираются 
делать российские власти. 

Здесь же, на сайте, вы може-
те получить информацию о ва-
шей будущей и нынешней пен-
сии.  Для этого достаточно 
кликнуть на кнопку «Задать во-
прос» и заполнить все поля 
формы. Редакция «РГ» подгото-
вит ответ и опубликует его в 
«Пенсионном банке вопро-
сов».

 «Совершенствование пен-
сионной системы — это серьез-
ная работа власти, работников, 
работодателей, ученых, — заме-
тил в разговоре с «РГ» министр 
труда и социальной защиты 
Максим Топилин. — Чтобы про-
водить изменения с наиболь-
шим эффектом для государства 
в целом и для каждого россия-
нина в отдельности, мы все 
должны четко представлять, 
для чего это делается и какие 
действия от кого потребуются. 
Поэтому разъяснение предло-
женных сегодня преобразова-
ний и действующего пенсион-
ного законодательства — задача 
номер один. Особенно важно 
отвечать на вопросы наших 
граждан, которые возникают 
сейчас и, возможно, будут воз-
никать при реализации новых 
законов».

Уже сейчас в нашем «Пенси-
онном банке вопросов» можно 
подробно прочитать о предло-
жениях президента Владимира 
Путина. А также — как вырастут 
пенсии у сельских жителей, о 
чем недавно говорила вице-
премьер Татьяна Голикова. И 
получат ли право на досрочную 
пенсию многодетные матери с 
приемными детьми.  

Есть рассказ о том, какие 
финансовые предложения го-
товит Сбербанк для россий-

ских пенсионеров. А скоро на 
сайте появится подробная ста-
тья с  экспертами «Российской 
газеты», которые расскажут, 
куда безопаснее вкладывать 
деньги людям старшего возра-
ста и как накопить на пенсию 
молодым. С какого возраста 
следует начинать? Прочтете — 
не опоздаете.

Готовится рассказ о профес-
сиях, которые можно получить 
перед пенсией, если ваша спе-

циальность уже неактуальна 
или оставаться с ней не хватает 
сил. Будут встречи с известны-
ми людьми и викторины, много 
интересной и важной инфор-
мации. 

До встречи на сайте «Рос-
сийской газеты»!

Акцент

 В «Пенсионном банке 
вопросов» вы узнаете 
все последние новости, 
связанные с пенсиями 

Спецпроект «РГ»: Задайте 
вопрос о вашей будущей 
и нынешней пенсии
rg.ru/bankvoprosov
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Так выглядит спецпроект «Пенсионный банк вопросов» на сайте «Российской газеты».  Ждем ваших вопросов.  

МНЕНИЕ

Александр Сафонов, 
проректор Академии труда и социальных отношений: 

— Я познакомился с «Пенсионным банком вопросов» еще на стадии проекта 

«Российской газеты». Интересно. И очень важно.

Любые изменения законодательства, особенно в такой чувствительной сфере, 

как пенсионная,  всегда вызывают у людей массу вопросов. И очень важно обес-

печить четкое понимание, что будет происходить в указанный период, связан-

ный с пенсионной тематикой.  

Особенно важно предоставление как можно большему кругу людей доступной 

информации, связанной с тем, как будут меняться их права на получение пен-

сий. Причем в простой, понятной форме. И как раз журналистам удается сделать 

информацию доступной для людей любой подготовки и осведомленности.

Плюс такой проект — хороший вариант собирать все возникающие вопросы у 

людей и иметь возможность их обобщать по тематикам и размещать ответы от 

разных участников этого процесса, специалистов Пенсионного фонда, минтру-

да, региональных властей. Думаю, вопросы помогут и представителям власти 

лучше понять ситуацию.

Я бы еще добавил в проект региональную карту, чтобы было видно, какие льготы 

для людей предпенсионного возраста предоставляют в разных уголках нашей 

страны. Это интересно для людей. И полезно для руководителей регионов — по-

смотреть, как у других, и что-то взять себе на заметку.  

Желаю удачи проекту «Пенсионный банк вопросов»! Готов принимать в нем ак-

тивное участие. 
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ЗАКОНОПРОЕКТ Торговле 
придется дополнительно 
искать деньги 
на утилизацию продуктов 

Срок негодности

Евгений Гайва

ТОРГОВЫЕ сети пугают. Покупатели могут лишиться за-
метной доли свежих продуктов, если будет введен запрет 
на возврат непроданного товара поставщикам. Либо при-
дется добавлять к существующим ценам расходы на ути-
лизацию непроданных продуктов. 

Законопроект о внесении изменений в закон о торгов-
ле Государственная Дума в осеннюю сессию рассмотрит 
во втором чтении. И чем ближе к рассмотрению, тем боль-
ше вопросов вызывает документ у торговых сетей, по-
ставщиков и профильных ведомств. Против возможного 
запрета возвращать непроданные продукты возражают 
малые производители. Они могут пострадать больше все-
го, рассказал председатель президиу ма Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) Сергей Беляков. 

Так, в самарском Союзе малых предприятий пищевой 
и перерабатывающей промышленности считают, что за-
конопроект в суще-
ствующей редакции 
снизит ассортимент 
малых производите-
лей в пользу крупных 
игроков. И таких от-
зывов уже немало, 
отмечают в АКОРТ. 

Сейчас непродан-
ную сметану или, 
скажем, яблоки ма-
лые предприятия мо-
гут пустить в повтор-
ную переработку, от-
править на корм жи-
вотным. Если же возвращать товар запретят, его утилиза-
ция станет головной болью торговых сетей. Им придется 
искать способы уничтожения товара, менять структуру 
закупок. Чтобы снизить издержки, они начнут закупать 
товар с длительным сроком реализации. Такие продукты 
поставляют в основном крупные производители. Напри-
мер, их молочная продукция может храниться несколько 
недель за счет консервантов и стоит дешевле. В итоге доля 
натуральных продуктов с коротким сроком годности в 
магазинах сократится, отмечает Беляков. К тому же моно-
полия крупных поставщиков может привести к росту цен.

Ретейлерам все же хотелось бы сохранить и разно-
образный ассортимент, и приемлемые цены, поэтому они 
требуют, чтобы к решению этого вопроса законо творцы 
подошли максимально взвешенно. «Мы хотим, чтобы ре-
шения в отношении торговли были подтверждены экспер-
тами», — сказал Сергей Беляков. По его словам, в прави-
тельстве обещали провести оценку регулирующего воз-
действия поправок до второго чтения законопроекта.

Между тем, уже появилось три новых варианта попра-
вок. Правда, два из них мало отличаются друг от друга. В 
первом варианте предлагается запретить возврат продук-
тов со сроком реализации менее 30 дней, а во втором —  ме-
нее 20 дней. Но сути дела это не меняет, поскольку под за-
прет подпадают практически все молочные и мясные про-
дукты, фрукты и овощи. Компромиссом мог бы стать третий 
вариант — запрет на ротацию продуктов со сроком реализа-
ции менее пяти дней. В этом случае речь будет идти в основ-
ном о скоропортящейся молочной продукции. Такой вари-
ант, кстати, рассматривают профильные ведомства — мин-
сельхоз и минпромторг, отмечают в АКОРТ. 

Сами ретейлеры предлагают запретить только возврат 
социально значимых товаров со сроком реализации ме-
нее пяти дней. «Если регуляторами будут приняты во вни-
мание экономические аргументы, у нас есть шанс на при-
нятие разумного варианта закона», — отметил руководи-
тель Ассоциации  компаний розничной торговли Сергей 
Беляков.

Малые производи-
тели скоропортя-
щихся продуктов 
готовы принимать 
обратно непродан-
ный товар

АРМИЯ Шойгу рассказал о ходе 
самых масштабных в истории 
России армейских учений

Уроки Сирии

Иван Петров

О ТОМ, что 1 сентября учебный 
процесс стартовал не только в 
российских школах, вузах и 
других учебных учреждениях, 
но и во всех образовательных 
организациях министерства 
обороны, на селекторном сове-
щании во вторник сообщил гла-
ва военного ведомства генерал 
армии Сергей Шойгу. По его 
словам, в этом году программы 
обучения были составлены с 
учетом опыта боевого примене-
ния войск в Сирии. Кроме того 
предусматривается большее ко-
личество часов на отработку 
практических навыков. Еще од-
ним нововведением станут за-
нятия по актуальным вопросам 
жизнедеятельности армии и 
флота. Их будут проводить заме-
стители министра обороны, 
главнокомандующие видами 
Вооруженных сил, командую-
щие родами войск.

Следующий вопрос, на кото-
ром заострил внимание министр 
обороны, — о ходе проведения 
учений «Восток-2018». Сергей 
Шойгу назвал эти маневры са-
мым масштабным мероприятием 
подготовки войск в истории Рос-
сийской армии.

«В рамках подготовки к ним 
прошла внезапная комплексная 
проверка войск и сил Централь-
ного и Восточного военных 
округов, Северного флота, Воз-
душно-десантных войск, даль-
ней и военно-транспортной ави-
ации. В настоящее время воин-
ские части и подразделения раз-
вернуты на незнакомых полиго-
нах и выполняют учебно-боевые 
задачи. Авиация завершает пе-

релеты на максимальный ради-
ус действия с дозаправкой в воз-
духе и посадкой на оперативных 
аэродромах», — рассказал Шой-
гу. 

В то же время корабли и суда 
отрабатывают боевое маневри-
рование и проводят учебные 
стрельбы.

Активная фаза маневров прой-
дет с 11-го по 17 сентября на пяти 
общевойсковых полигонах, четы-
рех полигонах ВВС и войск ПВО, в 
акваториях Японского, Беринго-
ва и Охотского морей. К маневрам 
привлечены около 300 тысяч во-
еннослужащих, более тысячи са-
молетов, вертолетов и беспилот-
ных летательных аппаратов, до 80 
кораблей и судов обеспечения, до 
36 тысяч танков, бронетранспор-
теров и других машин. 

В основном розыгрыше, кото-
рый состоится на полигоне Цугол 
Восточного военного округа, при-
мет участие воинский контин-
гент армии Китая численностью 
до 3,5 тысячи человек. 

«Мероприятие позволит повы-
сить уровень полевой, морской и 
воздушной выучки личного со-
става, отработать действия груп-
пировок на Восточном направле-
нии и в оперативно важных мор-
ских и океанских районах», — поя-
снил Сергей Шойгу.

Кстати, маневры «Вос-
ток-2018» сильно напугали за-
падные страны. Поэтому министр 
обороны поручил провести 6 сен-
тября брифинг для военных атта-
ше, аккредитованных в Москве, 
включая представителей стран 
НАТО, на котором будет подроб-
но, без утайки рассказано партне-
рам о задачах и ходе учений. 

На селекторном совещании 
военные также обсудили прошед-
шие в августе международный во-
енно-технический форум «Ар-
мия» и армейские игры. Эстафету 
армейских игр, по словам Сергея 
Шойгу, в этом году приняли суво-
ровцы, нахимовцы и кадеты. 
Впервые прошли Кадетские игры. 
В завершение глава военного ве-
домства остановился на духов-
ном просвещении и нравствен-
ном воспитании военнослужа-
щих. В конце августа, по его сло-
вам, впервые было проведено 
широкомасштабное специальное 
учение по морально-психологи-
ческому обеспечению войск. В 
нем приняли участие 37 предста-
вителей военного духовенства.

МИНОБОРОНЫ Военные построят 
храм 95-метровой высоты 
в парке «Патриот»

Армейский собор

Иван Петров

У ВСЕХ российских военнослу-
жащих появится свой храм. Об 
этом стало известно вчера на се-
лекторном совещании мини-
стерства обороны. В настоящее 
время план строительства храма 
уже реализуется в подмосков-
ном парке «Патриот». 

С идеей построить «армей-
ский» храм в феврале этого года 
выступил министр обороны Сер-
гей Шойгу. Инициативу благо-
словил Патриарх Московский и 
Всея Руси Кирилл. 

Храм будет иметь пять купо-
лов и пять престолов — цен-
тральный престол будет наиме-
нован в честь главного христи-
анского праздника — Воскресе-
ния Христова. Четыре престола 
посвящены небесным покрови-
телям видов Вооруженных сил и 
родов войск. Храм военных 
украсят росписи с батальными 
сценами из военной истории и 
текстами из Священного писа-
ния.

Высота храма составит 95 ме-
тров, вместимость — до 6 тысяч 
человек. Выше нового храма в 
России только храм Христа Спа-

сителя (103 м) и Исаакиевский 
собор (101,5 м).

Уже известно, что храм будет 
построен к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне, 
то есть к маю 2020 года. 

Замминистра обороны РФ 
Андрей Картаполов сообщил, 
что специально под строительст-
во храма создан благотворитель-
ный фонд «Воскресение», на сай-
те которого разместят информа-
цию о способах пожертвований.

«Финансирование главного 
храма ВС РФ планируется осу-
ществлять за счет доброволь-
ных пожертвований граждан, в 
том числе меценатов, военно-
служащих и всех заинтересо-
ванных организаций», — расска-
зал он.

Сергей Шойгу подчеркнул, 
что никто никого не принуждает. 
«Есть желание, есть стремление 
и порыв в душе — примите учас-
тие. Не хотелось бы, чтобы это 
происходило в каком-то приказ-
ном, принудительном порядке. 
Обратите на это особое внима-
ние», — указал министр обороны.

Церемония освящения за-
кладного камня в основание хра-
ма пройдет уже в сентябре.

Главный храм Вооруженных cил станет третьим по высоте в России, усту-
пив лишь храму Христа Спасителя и Исаакиевскому собору.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Владимир Кузьмин

Э
лектросетевые ком-
пании должны обра-
тить свое внимание 
н а  п о т р е б и т е л е й 
Дальнего Востока, 

заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Там уже собрали 
более 100 тысяч заявок на под-
ключение.

Глава правительства во втор-
ник провел совещание по вопро-
сам функционирования элек-
тросетевого комплекса страны, 
перед которым, как и всей эко-
номикой, стоит задача по вне-
дрению цифровых технологий. 

Как это должно выглядеть, 
главе правительства показали 
на примере подстанции «Слобо-
да» компании «Россети» в Ис-
тринском районе Подмосковья. 
Работы по цифровизации элек-
тросети района только начались 
и завершатся в конце 2019 года. 
Компания сможет дистанцион-
но управлять сетью и электроо-
борудованием в режиме реаль-
ного времени, непрерывно от-
слеживать параметры процесса 
передачи и потребления элек-
троэнергии, осуществлять са-
модиагностику.

Экономический эффект от 
перехода на цифровые район-
ные электросети превысит 224 
миллиона рублей в год, оценил 
глава «Россетей» Павел Ливин-
ский общий эффект от програм-
мы только в одной Истре. «Вый-
ти на эти показатели вполне ре-
ально за счет снижения затрат 
на оптимизацию режимов рабо-
ты оборудования, снижения по-
терь, расходов на обслуживание 
и эксплуатацию», — пояснил он. 

Что, наверное, было особен-
но отрадно для главы правитель-
ства, занимающегося импорто-
замещением, — практически все 
поставляемое оборудование 
или российское, или собрано в 
рамках локализации производ-
ства. Заодно премьеру показали 

зарядное устройство для элек-
тромобилей, встраиваемое в 
мачту освещения. Планируется 
активно их внедрять для расши-
рения возможностей электро-
транспорта.

Переход на цифровые техно-
логии Дмитрий Медведев на-
звал одной из важнейших задач 
электросетевого комплекса 
страны. «Необходимо, чтобы в 
ближайшие годы компании уде-
ляли этой теме особое внимание 
в своих инвестиционных про-
граммах», — заявил он.

Также благоприятным фак-
тором для работы отрасли мо-
жет стать переход на долгосроч-
ные тарифы. Правительство го-
тово обсуждать этот вопрос, за-
верил премьер. «Все участники 
рынка согласны с тем, что пла-
нирование так сказать вдолгую 
— это благо для отрасли, равно 
как и для других отраслей, для 
компаний, чье ценовое и инве-
стиционное планирование зави-
сит от тарифов на электроэнер-
гию, а таких большинство», — 
подчеркнул Медведев общую за-
интересованность. Причем речь 
может идти о горизонте плани-
рования в пять, а то и десять лет, 
что станет позитивным сигна-
лом не только для крупных 
предприятий, но и для малого и 
среднего бизнеса.

Глава кабмина отметил, что 
другой традиционной и слож-
ной темой является перекрест-
ное субсидирование, что выли-
вается в рост ценовой нагрузки 
на отдельных потребителей, в 
том числе на малые предприя-
тия и на бюджетную сеть. Мед-
ведев отметил, что на эту тему 
были даны разные поручения и 
необходимо проанализировать, 
как продвигаются дела в этом 
вопросе.

Здесь председатель прави-
тельства также вспомнил ста-
рую проблему перекрестного 
субсидирования, когда одни по-
требители ресурсов переплачи-
вают за других, что выливается 
в рост ценовой нагрузки, в том 
числе на малые предприятия и 
бюджетную сеть.

Но в первую очередь пре-

мьер-министр обратил внима-
ние участников отрасли на не-
обходимость совершенствова-
ния условий технического при-
соединения потребителей к 
электросетям: «Правила присо-
единения и тарифы должны, с 
одной стороны, давать операто-
рам сетей возможность инве-
стировать в свое развитие, об-
новлять свою инфраструктуру, 
а с другой стороны, не быть 
чрезмерным финансовым гру-
зом для потребителей».

В последние несколько лет 
энергетики проделали колос-
сальную работу в рамках подго-
товки страны к зимней Олимпи-
аде 2014 года в Сочи, чемпиона-
та мира по футболу и строитель-
ства энергомоста в Крым. «Но 
на очереди новые задачи, раз-
ные задачи, в том числе, напри-
мер, электрообеспечение участ-
ков, которые были получены по 
программе дальневосточного 
гектара», — указал Дмитрий 
Медведев на восток страны. А 
там уже поступило более 100 
тысяч заявок на присоединение 
к электросетям.

Сетевые компании стали ис-
кать правильные и рациональ-
ные подходы в работе с потре-
бителями. Глава правительства 
вспомнил о проблемах оплаты 
резервируемой электросете-
вой мощности, когда потреби-
тели запрашивают под себя 
определенный объем, но не вы-
бирают его. Эти расходы ло-
жатся на сами сети, которые 
они, естественно, переклады-
вают на других потребителей. А 
компании-заказчики передать 
резервы другим потребителям 
не могут.

Говорили и о другой пробле-
ме электросетей — аварийно-
сти. «Если сравнивать с 2012 
годом, то более чем наполовину 
снизилась аварийность сетей и 
более чем на треть — средняя 
длительность в перерывах элек-
троснабжения», — сообщил 
Медведев   . Он подчеркнул, что в 
последние годы в отрасли до-
вольно активно идут преобра-
зования, созданы условия для 
модернизации предприятий, 
замены устаревшего оборудо-
вания, внедрения ресурсосбе-
регающих технологий. Глава 
правительства отметил, что три 
четверти всей перерабатывае-
мой в нашей стране электроэ-
нергии передается и распреде-
ляется через инфраструктуру 
госкомпании «Россети».

Правительство Дмитрий Медведев: Со временем все 
электроподстанции в России должны стать цифровыми

Попали 
в «умные сети»

Акцент

 Тарифы электросетевого 
комплекса можно планиро-
вать на 5—10 лет вперед

Павел Ливинский показал 
премьеру, как работают цифровые 
технологии на подстанции 
«Слобода».

Активная фаза уче-
ний «Восток-2018» 
пройдет с 11-го 
по 17 сентября 
на 9 различных 
полигонах 
и в акваториях 
сразу трех морей
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Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение, которым рас-

пределены 2,971 млрд рублей шести регионам на финансирование дорожной 

деятельности. «Распределены дополнительные средства в объеме 2,971 млрд 

рублей шести субъектам Федерации на развитие автомобильных дорог регио-

нального, межмуниципального и местного значения, в том числе на завершение 

строительства обхода города Калуги», — говорится в пояснительной записке к 

распоряжению. Средства распределены в рамках основного мероприятия «Со-

действие развитию автомобильных дорог регионального, межмуниципального 

и местного значения» госпрограммы «Развитие транспортной системы». Согла-

сно документу, крупнейший трансферт получила Калужская область на завер-

шение строительства обхода Калуги на участке Секиотово — Анненки с мостом 

через реку Оку (2,27 млрд рублей). Средства также получили Республика Алтай, 

Республика Саха (Якутия), Алтайский и Хабаровский края и Новгородская об-

ласть. 

Глава правительства также распорядился выделить Северной Осетии почти 500 

млн рублей на строительство и реконструкцию учреждений здравоохранения. 

«Из резервного фонда правительства России выделяются 499,9 млн рублей Ре-

спублике Северная Осетия — Алания на укрепление материально-технической 

базы четырех учреждений здравоохранения», — говорится в пояснительной за-

писке к распоряжению. Так, деньги будут направлены Пригородной централь-

ной районной больнице на строительство амбулатории в селе Сунжа Пригород-

ного района (63,3 млн рублей) и амбулатории врачей общей практики в селе Тар-

ское (20,9 млн рублей), Моздокской центральной районной больнице на строи-

тельство поликлиники (109 млн рублей), а также Ардонской центральной район-

ной больнице на реконструкцию (306,68 млн рублей). Документ был рассмо-

трен и одобрен на заседании правительства 30 августа 2018 года.

ЦИФРА

224
МИЛЛИОНА 
рублей в год — таков экономиче-
ский эффект от перехода на циф-
ровые районные электросети 

Если продукты можно 
переработать, то лучше 
их возвращать постав-
щику, а не уничтожать.D
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ПРОГРАММА В Башкирии 
новый вид поддержки 
молодых семей вызвал 
резкий рост рождаемости

Первенцы 
выиграли

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

ВЛАСТИ Башкирии выделят дополнительные деньги на 
реализацию региональной программы «300 тысяч за 
первенца». Она оказалась очень востребована. 
— У нас в июле родились более 4,4 тысячи малышей.  И на 
это, полагаю, повлияли меры по стимулированию рождае-
мости. В том числе субсидии в 300 тысяч рублей, выплачи-
ваемые жителям при рождении первого ребенка, — отме-
тил премьер-министр правительства Башкирии Рустэм 
Марданов. — Принято решение о выделении дополнитель-
ных 690 миллионов рублей.

Программу «300 тысяч за первенца» приняли в начале 
2017 года. Это единовременная помощь семьям, которую 
можно направить на строительство или покупку жилья. 
При этом супруги должны быть младше 35 лет и состоять в 
списках нуждающихся в улучшении жилищных условий. 
Также на субсидию могут претендовать родители-одиноч-
ки и те жители Башкирии, у кого малыш появился на свет 
за пределами республики. Изначально при разработке 
проекта планировалось, что до июня 2019 года субсидию 
получат восемь тысяч семей. Из расчета на такое количе-
ство и закладывались деньги в региональном бюджете. На 
сегодняшний день уже подано 5,1 тысячи заявлений. 

— Прием документов на выплату начался в мае 2017 
года. В первый год на учет поставили более 2,6 тысячи се-
мей, а в этом — свыше 2,5 тысячи, — сообщила руководи-
тель пресс-службы Госстроя РБ Анастасия Сабликова. — 
Сегодня 1750 семей получили свидетельства, из них пол-
торы тысячи уже улучшили свои жилищные условия.

«Живыми» деньгами субсидию не дают. Семьи получа-
ют свидетельство, по которому средства перечисляют на 
погашение  ипотеки или же первоначальный взнос. 

Право В редакции «РГ» прошла презентация новой книги 
Павла Крашенинникова

Между правом 
и бесправием

Борис Ямшанов

В
чера в редакции «Рос-
сийской газеты» прош-
ла презентация новой 
книги председателя Ко-
митета Госдумы по госу-

дарственному строительству и за-
конодательству, сопредседателя 
Ассоциации юристов России, до-
ктора юридических наук  Павла 
Крашенинникова «Страсти по 
праву». Она посвящена наиболее 
острому и драматичному периоду 
отечественной истории от рево-
люционных потрясений 1917 года 
и «военного коммунизма» до мас-
совых репрессий 1937 — 1938 го-
дов. 

В прежние годы это время на-
зывали периодом становления со-
ветского права. Но противники со-
циалистического пути развития 
считают, что такого права не су-
ществует в принципе, а все минув-
шие советские десятилетия время 
бесправия и произвола. Совет-
ские правоведы считали иначе. 
Острая полемика продолжается 
до наших дней, подтверждая, что 
проблемы законности и пренебре-
жения правом актуальны во все 
времена.  

В презентации приняли учас-
тие председатель Ассоциации 
юристов России, доктор юридиче-
ских наук, профессор Сергей Сте-
пашин, завкафедрой института 
РГГУ, член Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека Нико-
лай Сванидзе, сопредседатель Ас-
социации юристов России, ректор 
Московского  юридического уни-
верситета им. О.Е. Кутафина  Вик-
тор Блажеев, главный редактор 
«Российской газеты» Владислав 
Фронин. 

Книгу с интересом восприняли 

участники обсуждения, среди ко-
торых были известные юристы, 
работники различных областей 
права, преподаватели и студенты 
Московской государственной 
юридической академии,  Универ-
ситета дружбы народов, МГИМО и 
других столичных вузов. 

— Эта книга очень важна сегод-
ня, — сказал главный редактор 
«Российской газеты» Владислав 
Фронин. — Она  важна тем, чтобы 
мы  не повторяли ошибок прошло-
го. Вот лишь одна цитата: «Дове-
рие собственных граждан невоз-
можно завоевать, небрежно отно-
сясь к соблюдению собственных 
законов». Разве вожди этого не 
знали? Книга серьезная, большая 
работа. Она на стыке истории и 
права, но еще и по-журналистcки 
очень хороша.

 По мнению Сергея Степаши-
на, тот анализ, который провел 
Крашенинников, представляется 
честным не только с точки зрения 
историографии и истории права, 
но и с точки зрения позиции чело-
века и гражданина.  Этим, навер-
ное, и сильна  книга.

Виктор Блажеев, Николай Сва-
нидзе и другие выступающие со-
шлись в мнении: автор взял на 
себя нелегкую миссию беспри-
страстно разобраться в реалиях 
тяжелой поры и представить чита-

телям непредвзятую, объектив-
ную картину. По его словам, какой 
бы тягостной она ни была, это 
часть нашей общей истории, а к 
истории надо относиться как ми-
нимум с уважением. 

Революция — это кровь, смерть 
и хаос. Это даже не война, где дей-
ствуют жестокие, но все же зако-
ны. В революции уголовное и гра-
жданское право, функции следст-
вия, обвинения, суда и исполне-
ния приговора вложены в одну 
обойму — пистолетную. 

У классиков марксизма не 
было теории, как должно жить го-
сударство победившего социализ-
ма. Революцию в России все рас-
сматривали как «фитиль», кото-
рый подожжет революцию миро-
вую, а там наступит коммунизм, 
при котором отомрут и государст-
во, и право. В жизни все пошло 
иначе. Россия полыхнула, но «фи-
тиль» в Европе быстро угас. 

После «десяти дней, которые 
потрясли мир» и которые сами 
большевики долгое время называ-
ли «переворотом», встал извеч-
ный вопрос: что делать?  Царские 
законы, равно как и институты 
власти империи, были отменены. 
Хозяевами улиц  стали бандиты, 
грабители, жулье, ведь корпус 
жандармов распустило еще Вре-
менное правительство. 

Наступило «декретное время» 
— декреты о мире, о земле, о народ-
ной милиции, о суде и прочие за-
менили собой легитимно приня-
тые  законы.

Автор отмечает, что у юридиче-
ских рычагов новой власти встали 
весьма образованные люди, име-
ющие классическое юридическое 
образование, полученное в самых 
престижных университетах. Они, 
сменяя друг друга, руководили на-
ркоматом юстиции, прокурату-
рой, судом.

 Один из них Николай Крылен-
ко, выпускник Санкт-Петербург-
ского университета, он же Главко-
верх, силой занявший бывшую 
царскую ставку в Могилеве и, по 
слухам, причастный к гибели ге-
нерала Духонина.  В 1938 году 
Крыленко был расстрелян как 
враг народа.

Такой печальной участи избе-
жал Петр Иванович, в рождении 
Петерис Янович Стучка, тоже за-
кончивший юрфак в Санкт-Петер-
бурге. В революционные дни он 
был на связи  с латышскими стрел-
ками, после победы руководил 
юстицией и прокуратурой, в 1918 
— 1920 гг. возглавлял правительст-
во Латвийской советской респу-
блики, жестоко подавляя там 
«контру». Белые, заняв Ригу, обна-
ружили в подвалах многочислен-
ные истерзанные тела. Петр Ива-
нович вернулся в Москву, стал гла-
вой Верховного суда, удостоился 
чести быть похороненным у Крем-
левской стены. 

Заместитель Крыленко Дмит-
рий Курский закончил Москов-
ский университет, тоже стал  на-
ркомом юстиции, был советским 
послом в Италии. Он автор многих 
работ по уголовному праву, ему 
принадлежит термин «пролетар-
ское право», которое следовало 

создать взамен отринутого «бур-
жуазного» права. Ушел из жизни в 
1932 году при странных обстоя-
тельствах, были подозрения, что 
покончил с собой. 

Были в руководстве и другие 
хорошо образованные, известные 
юристы. Это уже не «матросы с 
«Авроры». Как же могло случить-
ся, что декреты, а позднее законы 
и другие решения, которые они ге-
нерировали и продвигали, обре-
кли страну и народ на жертвы и 
лишения? 

Автор книги считает, что виной 
двойная мораль. Вожди револю-
ции произносили правильные и 
п р и вл е кател ь н ы е  л о зу н г и : 
«Власть — народу, земля — крестья-
нам, фабрики — рабочим», но на 
деле думали лишь о том, как сохра-
нить попавшую в их руки власть.  
Сделать это было можно, опираясь 
на устрашающие репрессии. Так 
появились вместо судов ВЧК и рев-
трибуналы, которые были «сво-
бодны в выборе средств», а инсти-
тут адвокатуры был вовсе упразд-
нен. У крестьян  вооруженные про-
дотряды выметали хлеб до послед-
него зернышка, а тех, кто проте-
стовал, называли «кулаками» и 
высылали в дикие края, могли так-
же расстрелять на месте по зако-
нам «военного коммунизма».  

Тонкая грань между правом и 
произволом была стерта, все ста-
ло эфемерным. Внешне «все во-
круг колхозное, все вокруг мое», 
но по закону «о трех колосках» за 
каждый светит 10 лет без права 
переписки. 

Книга Павла Крашенинникова — 
продолжение его многотомного 
исследования истории права.

Акцент

 Наступило «декретное время» 
— декреты о мире, о земле  
и прочие заменили собой 
легитимно принятые  законы

ВОЛЯ СТАНЕТ 
БЛИЖЕ

Но это на время следст-
вия. После передачи 
дела в суд до вынесения 

приговора срок содержания под 
стражей составляет до шести ме-
сяцев, но он может продлевать-
ся. 

«Таким образом, общий срок 
пребывания в СИЗО может со-
ставлять от нескольких месяцев 
до нескольких лет, в зависимо-
сти от сложности уголовного 
дела и других обстоятельств», 
говорит Валерий Максименко.

Все расчеты по тем, чьи при-
говоры вступили в силу до при-
нятия нового закона, должны 
быть закончены в течение полу-
года. Но сам закон только начи-
нает свое действие: он будет рас-
пространяться и на тех, кого 
суды в будущем признают винов-
ными. Поэтому многие эксперты 
не раз заявляли, что новые пра-
вила — это круче, чем амнистия.

Правда, недавно глава Ассо-
циации защиты бизнеса Алек-
сандр Хуруджи высказал опасе-
ние, что суды в будущем могут 
ввести в правовой оборот ма-
ленькую хитрость: тем, кто до 
приговора находился в СИЗО, 
будут назначать сроки чуть 
выше того, что было бы раньше, 
до принятия закона о коэффици-
ентах. А после применения ски-
док получится то же самое, что и 
раньше.

Поэтому, по словам Александ-
ра Хуруджи, правозащитники в 
ближайшие год-два будут мони-
торить судебную практику: на-
сколько изменились подходы, не 
выросли ли назначаемые судами 
сроки.

Кроме того, Ассоциация за-
щиты бизнеса разработала он-
лайн-калькулятор: специальную 
программу по пересчету сроков 
осужденным. Сейчас ее изучают 
представители ФСИН и прокура-
туры.

Воспользоваться программой 
смогут родственники заключен-
ных и адвокаты, у самих заклю-
ченных доступа к интернету нет.

Расчеты будут предваритель-
ные, но программа даст челове-
ку представление, чего ему 
ждать. Самое главное, сайт с 
калькулятором в перспективе 
может стать своеобразной соци-
альной сетью для тех, кто осво-
бодился из тюрьмы и хочет 
влиться в нормальную жизнь, то 
есть устроиться на работу и 
жить тихо и честно. С этим у 
бывшего заключенного всегда 
возникают проблемы.

Бывшие заключенные смогут 
создавать аккаунты на специаль-
ном сайте и получать консульта-
ции от правозащитников, как ре-
шать свои социальные вопросы.

Представители тюремного 
ведомства не раз подтверждали: 
и они, и все общество заинтере-
сованы в развитии таких про-
грамм. Ведь если человек не смо-
жет встроиться в нормальную 
жизнь, что он будет делать? Пой-
дет опять совершать преступле-
ния. Поэтому в казенных домах 
активно действуют школы осво-
бождения: осужденных, кото-
рым скоро выходить, учат, как 
жить на воле.

Если суд отправит 
осужденного в 
колонию-поселе-
ние, день, проведен-
ный в СИЗО, засчита-
ют за два

1

Все о тюремной реформе
rg.ru/sujet/4057

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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АКТУАЛЬНО Закон
о предпенсионных
льготах в Подмосковье
примут 20 сентября 

С уважением 
к возрасту

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫЕ власти в связи с планируемым из-
менением пенсионного законодательства подготовили 
законопроект о предоставлении льгот лицам предпенси-
онного возраста. «Мы подготовили и внесли в Москов-
скую областную думу предложения, которые позволят 
отвязать региональные льготы от пенсионного возраста 
и, как рекомендовал нам президент, предоставлять их 
жителям области с 55 и 60 лет», — заявил губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев на заседании региональ-
ного кабинета министров. 

Речь, пояснил он, идет о таких региональных льготах, 
как компенсация оплаты жилищно-коммунальных услуг 
и услуг телефонной связи, бесплатное зубопротезирова-
ние и санаторно-курортное лечение, бесплатный проезд 
на железнодорожном транспорте и льготное налогообло-
жение. Эти преференции ранее распространялись на 
пенсионеров без льготного статуса, ветеранов труда и 
военной службы, а также почетных доноров, после выхо-
да их на заслуженный отдых. Теперь же льготы станут до-
ступными женщинам с 55 лет, а мужчинам — с 60 лет. «Та-
ким образом, еще до выхода на пенсию граждане смогут 
пользоваться всеми мерами социальной поддержки. На 
это запланировано выделить из бюджета области поряд-
ка 618 миллионов рублей», — подчеркнула министр со-
циального развития региона Ирина Фаевская, добавив, 
что в 2019-м в категорию новых льготников войдут по-
рядка 30 тысяч человек.

Председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов пообе-
щал, что поправки будут приняты сразу в трех чтениях 
на ближайшем заседании областного парламента, кото-
рое состоится 20 сентября. 

КСТАТИ
В Подмосковье продолжаются выплаты компенсации на 
школьную форму детям из многодетных семей. На это для 
каждого ребенка выделяется по 3 тысячи рублей. Выпла-
ты уже оформлены на 20 тысяч детей, а всего в многодет-
ных семьях области воспитывается более 90 тысяч 
школьников.
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БИЗНЕС Китай рассказал
о будущих инвестициях

Пекин выделит 
миллиарды

Игорь Дунаевский

КИТАЙ инвестирует до 60 миллиардов долларов в проек-
ты в государствах Африки. О масштабных планах расска-
зал председатель КНР Си Цзиньпин, выступивший в Пе-
кине на открытии  форума сотрудничества Китая и Афри-
ки (FOCAC-2018), который проводится каждые три года.

Пекин намерен стимулировать компании из КНР с 
тем, чтобы инвестировать в Африку по меньшей мере 10 
миллиардов долларов уже в ближайшие три года. По сло-
вам руководителя Поднебесной, эти средства Африкан-
ский континент получит в различных формах, включая 
межправительственную помощь, инвестиции и капита-
ловложения, кредиты. «В эту сумму входит около 15 
миллиардов долларов безвозмездной помощи, беспро-
центных кредитов и преференциальных займов, а также 
кредитные линии на 20 миллиардов долларов», — поя-
снил глава КНР, добавив, что в дополнение будут созданы 
фонды для проектов развития и стимулирования импор-
та из Африки. Кроме того, Поднебесная выделит государ-
ствам региона около 146 миллионов долларов на разви-
тие сельского хозяйства. Наконец, Си Цзиньпин пообе-
щал африканским партнерам военную помощь для под-
держания мира и борьбы с пиратством и терроризмом. 
Около 50 программ будет реализовано в рамках инициа-
тивы «Один пояс, один путь». В завершение глава КНР 
пообещал, что реализация этих планов не будет конвер-
тироваться в политическое вмешательство Пекина во 
внутренние дела государств — адресатов помощи.

ИНИЦИАТИВА В Брюсселе
запретили в магазинах
пластиковые пакеты

Перешли 
на бумагу

Алена Узбекова

С СЕНТЯБРЯ по распоряжению правительства брюс-
сельского столичного региона вступил в силу запрет на 
использование в супермаркетах неразлагаемых пласти-
ковых пакетов. В России эта тема обсуждается, но о то-
тальном запрете речи пока не идет.

Что касается покупателей магазинов в Брюсселе, то 
теперь им будут предлагать бумажную тару или много-
разовые тканевые мешочки, причем последние посети-
тели должны приносить с собой. Изменения касаются не 
только продовольствия, но и товаров любой категории, 
продающихся на развес. Предусмотрен и переходный пе-
риод — до 2020 года в магазинах будут сохраняться пла-
стиковые пакеты, но только перерабатываемые.

Год назад магазины Брюсселя уже перестали выдавать 
одноразовые пакеты на кассах. Власти объясняют такие 
меры заботой об экологии — 2018-й объявлен в Бельгии 
«Годом нулевых отходов».

Ежегодно в Европе используется до 800 тонн однора-
зовых пластиковых пакетов. Учитывая, что их срок служ-
бы зачастую несколько минут, а срок разложения — от 
100 до 400 лет, это огромный массив отходов, не говоря 
об экологическом вреде, отмечается в сообщении брюс-
сельского государственного агентства по вопросам энер-
гетики и сохранения ресурсов.

Причем брюссельские продавцы стали готовиться к 
новым требованиям за несколько месяцев. Во фруктово-
овощных отделах предлагаются биоразлагаемые пласти-
ковые пакеты. В продаже также появились хлопковые 
мешочки, в которых можно взвешивать фрукты, овощи, 
орехи, крупы, сухофрукты, по 0,75–1 евро за штуку.

Сегодня от пластика отказываются все больше стран. 
Первой стала Франция, озвучив еще в 2016 году норму о 
полном запрете пластиковой одноразовой посуды с 2020 
года. «Первыми действовать начинают страны с неболь-
шой территорией, они быстрее чувствуют негативные эф-
фекты от утилизации пластиковой тары из неразлагаемых 
компонентов, — отметил в беседе с «РГ» председатель 
правления Союза органического земледелия Сергей Кор-
шунов. — В России экологические проблемы растворяют-
ся в ее огромной территории. Безусловно, проблему нуж-
но решать сейчас, не дожидаясь накопленных негативных 
последствий. Пластик разлагается в почве сотни лет, при 
этом в почву и грунтовые воды попадают вредные хими-
ческие продукты его распада. Через окружающую среду 
эти вредные элементы попадают и в организм человека».

Кстати, пока, по некоторым данным, в России количе-
ство выбрасываемых пластиковых изделий относитель-
но других стран небольшое — около 10 тысяч тонн, при-
водят цифры в Союзе органического земледелия. Для 
сравнения: в Китае, ЕС и США — более 37 тысяч. «Но для 
устранения возможных негативных последствий нужен 
законодательный запрет на использование неразлагае-
мой пластиковой тары, повышение культуры потребле-
ния, а также организация вторичной переработки пла-
стика», — отметил Сергей Коршунов.

Некоторое время назад в Минприроды России заду-
мывались о запрете на использование пластиковых па-
кетов, но не тотально. Речь шла о том, чтобы стимулиро-
вать ретейл переходить на бумажную тару, например, че-
рез утилизационные платежи.

Прямая речь Андрей Шишкин: Мы стоим у истоков новой отрасли — 
тяжелого судостроения

Потянулись к «Звезде»
Александра Воздвиженская 

В
ице-президент по энер-
гетике, локализации и 
инновациям ПАО «НК 
«Роснефть» Андрей 
Шишкин рассказал 

«Российской газете» о сверхсов-
ременной верфи, создание кото-
рой идет на Дальнем Востоке.

Андрей Николаевич, вы куриру-
ете проект «Роснефти» по созда-
нию судостроительного класте-
ра на Дальнем Востоке. Как бы 
вы охарактеризовали этот про-
ект? 
АНДРЕЙ ШИШКИН: Прежде всего сле-
дует сказать, что на Дальнем 
Востоке по поручению прези-
дента создается сверхсовремен-
ная верфь, аналогов которой в 
России не было. Мы стоим у 
истоков новой отрасли отечест-
венной промышленности — тя-
желого судостроения. Ведь даже 
в советские времена крупные 
танкеры, газовозы, сложная 
морская техника для освоения 
шельфа — все это закупалось за 
границей. Да, военные верфи 
традиционно были на высоте, но 
гражданское судостроение не 
дотягивало до общемировых 
стандартов. В 2015 году мы на-
чинали фактически с нуля. Те-
перь благодаря тому, что на 
«Звезде» строятся уникальные 
спусковые и гидротехнические 
сооружения мы можем приме-
нять метод крупноблочного су-
достроения и производить прин-
ципиально новую линейку су-
дов. Технология крупносекцион-

ной сборки позволяет одновре-
менно строить на верфи и спу-
скать на воду несколько судов и 
объектов морской техники мас-
сой до 40 тыс. тонн. Чтобы вы на-
глядно могли себе представить — 
это вес четырех ледоколов «Ле-
нин». 

Не могли бы вы подробнее рас-
сказать об уникальных инженер-
ных сооружениях на «Звезде»?
АНДРЕЙ ШИШКИН: В прошлом году мы 
ввели в эксплуатацию открытый 
достроечный стапель верфи пло-
щадью 12 гектаров. Это пример-
но как Красная площадь в Мо-
скве. На стапеле установлено че-
тыре башенных крана с маховой 
стрелой грузоподъемностью 100 
тонн, два крана козлового типа 
грузоподъемностью 320 тонн и 
уникальный кран типа «Голиаф» 
грузоподъемностью 1200 тонн. 
Это самый большой кран в Рос-
сии. На существующих россий-
ских судоверфях максимальная 
грузоподъемность кранов не 
превышает 500 тонн. Высота «Го-
лиафа» — 110 метров. Выше, чем 
здание гостиницы «Ленинград-
ская». Ширина пролета составля-
ет 230 метров и сопоставима с 
шириной поля на стадионе Олим-
пийский в Москве.

Полтора месяца назад на 
«Звезду» был поставлен тран-
спортно-передаточный плавучий 
док. Это — один из ключевых эле-
ментов верфи. Он предназначен 
для проведения работ по спуску 
со стапеля на воду крупногаба-
ритных судов длиной 300 метров 
и шириной более 50 метров со 
спусковой массой до 40 000 тонн 
и дедвейтом до 350 000 тонн, а 
также объектов морской техни-
ки, в частности буровых плат-
форм и их элементов. 

К тому же к 2024 году мы пла-
нируем построить сухой док — са-
мое крупное гидротехническое 
сооружение России. В нем будут 
строиться буровые платформы, 
супертанкеры, газовозы, суда 
снабжения и другие виды мор-
ской техники, в том числе для ра-
боты в Арктике.

А его размеры с чем можно срав-
нить?
АНДРЕЙ ШИШКИН: Размеры сухого 
дока — 485х114х14,5. Ну, это, ска-

жем, две пирамиды Хеопса. Уста-
новленное на «Звезде» уникаль-
ное оборудование позволит нам 
создать конкурентоспособную 
современную верфь, которая 
сможет со временем удовлетво-
рить спрос, существующий на 
российском рынке морских пе-
ревозок и буровой техники, не-
обходимой для работы на шель-
фе. Формируется мощный судо-
строительный кластер в страте-
гически важном регионе, близ-
ком к рынкам АТР. И это, думаю, 
станет поворотным моментом в 
истории гражданского судостро-
ения в РФ.  

И что же? Мы, действительно, 
сможем тягаться с крупнейши-
ми верфями мира, южнокорей-
скими, например?
АНДРЕЙ ШИШКИН: Южные корейцы, 
конечно, имеют сейчас репута-
цию лучших в мире корабелов. А 
ведь в начале 70-х годов прошло-
го века они строили лишь не-
большие рыболовецкие суда. По-
том государство задалось целью 
создать конкурентоспособную 
судостроительную отрасль, и 
именно благодаря государствен-
ной поддержке в Южной Корее 
появилась одна из крупнейших в 
мире судоверфей Hyundai Heavy 
Industries. На данный момент 
доля корейских корабелов в сег-
менте наиболее дорогих и высо-
котехнологичных судов дости-
гла 60%, развитие судостроения 
потянуло за собой развитие 
смежных отраслей: металлур-
гии, химической промышленно-
сти, приборостроения, электро-

ники… Участие корейских кон-
цернов непосредственно в про-
цессе проектирования судов не 
так велико, поэтому трансфер 
технологий играет здесь опреде-
ляющую роль, что не может не 
отражаться на стоимости конеч-
ного продукта.

В 2018 году цены на суда ко-
рейского производства выросли 
примерно на 15%. На это повли-
ял целый ряд факторов, в том чи-
сле и рост цен на сталь. Высокая 
доля импорта делает южнокорей-
ские верфи зависимыми от внеш-
ней конъюнктуры и приводит к 
сокращению разрыва в ценах на 
их продукцию и продукцию ССК 
«Звезда».

Ведь хотя Южная Корея и 
вкладывает немалые средства в 
развитие собственных научных 
разработок, эффект от этого не 
такой значительный. У нас же 
есть сильная инженерная школа 
с многолетней историей и бога-
тыми традициями. В советское 
время основным ее заказчиком 
был ВПК, однако сегодня нарабо-
танный опыт может стать одним 
из наших ключевых конкурен-
тных преимуществ в граждан-
ском судостроении. На «Звезде» 
планируется полный производ-
ственный цикл, начиная с проек-
тирования судов и заканчивая 
спуском на воду, что позволит за-
казчикам сократить и сроки реа-
лизации проектов, и их стои-
мость.

Коньком корейцев стали газо-
возы — танкеры для переводки 
сжиженного природного газа, и 
сейчас Южная Корея — номер 
один на мировом рынке строи-
тельства судов этого типа. Мы 
очень тесно сотрудничаем с веду-
щими южнокорейскими компа-
ниями, и, думаю, они смогут по-
делиться с нами своими компе-
тенциями. Правда, подчеркну, 
что «Звезда» не будет слепо ко-
пировать корейский опыт. Раз-
умеется, мы будем строить газо-
возы, прекрасно осознавая, что 
развитие рынка СПГ сейчас — 
один из самых мощных мировых 
трендов. Однако ставку мы дела-
ем скорее на суда и платформы 
для освоения арктического шель-
фа и Северного морского пути.

Это не только будущее энер-
гетической отрасли. Это буду-

щее континента. Когда в КНР 
разрабатывалась концепция 
«Один пояс — один путь», прежде 
всего имелись в виду масштаб-
ные панъевразийские инфра-
структурные проекты. Так вот, 
Северный морской путь — клю-
чевая транспортная артерия, 
связывающая воедино Евразию. 
Он на восемь тысяч километров 
короче южной морской трассы, 
и, если нам удастся создать сов-
ременную линейку кораблей ле-
дового типа, обеспечить кругло-
годичную навигацию благодаря 
мощному ледокольному флоту, 
все козыри будут у нас в руках. 
По мнению экспертов, в ближай-
шие годы объем перевозок по 
СМП увеличится в несколько 
раз. А это означает колоссальные 
поступления в госбюджет. К 

тому же, когда мы создадим мо-
дель ледокола, который будет об-
ладать достаточной скоростью 
проходки, чтобы обеспечить 
экономическую эффективность 
северного транспортного мар-
шрута, это будет новое слово в 
судостроении.

Рекордные темпы строительства 
судов, которые позволили южно-
азиатским верфям завоевать ры-
нок, во многом стали возможны 
благодаря высокой автоматиза-
ции производства. Как с этим об-
стоит дело на «Звезде»? 
АНДРЕЙ ШИШКИН: Мы создаем высо-
котехнологичную инфраструк-

туру, стремимся к максималь-
ной автоматизации производст-
венных процессов и управле-
ния. Среди уникальных техно-
логий можно выделить высоко-
точные методы разметки, свар-
ки и резки металла, включая ла-
зерные; технологии провероч-
ных работ на основе бесконтак-
тных измерений и 3D-модели-
рования; современные техноло-
гии процессов управления и 
планирования производства на 
всех этапах — от разработки до-
кументации до сдачи судна. Яр-
кий пример современных техно-
логий, применяемых на «Зве-
зде», — автоматизированная ин-
теллектуальная система управ-
ления краном «Голиаф», кото-
рая учитывает влияние ком-
плекса внешних факторов и по-
зволяет передать управление 
гигантом одному оператору. 

Вы говорите, что «Звезда» смо-
жет производить конкуренто-
способную морскую технику 
гражданского назначения. Но 
будут ли другие нефтегазовые 
компании размещать заказы на 
дальневосточной судоверфи? 
АНДРЕЙ ШИШКИН: Мы, безусловно, 
рассчитываем на это. Нацио-
нальные компании должны 
строить корабли на националь-
ных верфях. Это — единственный 
действенный способ развития 
судостроительной отрасли. В 
той же Корее это стало краеу-
гольным камнем государствен-
ной политики. Да чего далеко хо-
дить за примерами — можно 
вспомнить, как создавался Рос-
сийский флот, когда Петр I ввел 
так называемую корабельную 
повинность.  

Что касается нашей компа-
нии, еще в 2016 году мы заклю-
чили с судоверфью эксклюзив-
ное соглашение о размещении 
всех своих заказов на строи-
тельство новой морской техни-
ки и судов. На сегодняшний 
день мы полностью обеспечили 
портфель заказов «Звезды», ко-
торый составляет 26 судов. 
Сформирован он за последние 
полтора года. Для сравнения 
портфель заказов на одной из 
крупнейших судоверфей мира 
Samsung Heavy Industries соста-
вил в этом году 31 судно. На 
«Звезде» будут построены че-
тыре многофункциональных 
судна снабжения ледового клас-
са; десять «зеленых» танкеров 
класса «Афрамакс» на газомо-
торном топливе; десять аркти-
ческих танкеров-челноков дед-
вейтом 42 тыс. тонн; арктиче-
ский танкер-челнок дедвейтом 
69 тыс. тонн.

Исходя из потребностей ос-
новных заказчиков и возможно-
стей верфи при загрузке на уров-
не 80%, производственная про-
грамма «Звезды» до 2035 года на-
считывает 178 единиц судов и 
объектов морской техники раз-
личных типов. В продуктовую ли-
нейку «Звезды» войдут суда во-
доизмещением до 350 тыс. тонн, 
элементы морских платформ, 
суда ледового класса, коммерче-
ские суда для транспортировки 
грузов, специальные суда и дру-
гие виды морской техники, в том 
числе техника, которая ранее в 
России не выпускалась в связи с 
отсутствием необходимых спу-
сковых и гидротехнических соо-
ружений.

Еще одна важная проблема судо-
строительной отрасли: где взять 
квалифицированные кадры для 
реализации таких масштабных 
проектов, как «Звезда». Как вы 
планируете ее решать? 
АНДРЕЙ ШИШКИН: Когда мы ведем пе-
реговоры с иностранными пар-
тнерами, создаем совместные 
предприятия с ведущими корабе-
лами мира, одним из приорите-
тов для нас является вопрос под-
готовки кадров. Наши специали-
сты обязательно должны прио-
брести опыт на судостроитель-
ных предприятиях Южной Кореи 
и Китая, как в свое время участ-

ники петровского Великого по-
сольства обучались на голланд-
ских верфях. 

В городе Большой Камень мы 
создали Центр профессиональ-
ной подготовки. В нем ежегодно 
будут проходить обучение около 
300—400 человек. В Дальнево-
сточном судостроительном кол-
ледже для сотрудников «Звезды» 
созданы курсы профессиональ-
ной подготовки по востребован-
ным на верфи специальностям. 
Только в этом году мы рассчиты-
ваем, что эти курсы закончат бо-
лее 200 человек. Нам нужны хо-
рошо подготовленные россий-
ские кадры, чтобы не попасть в 
ситуацию петровских времен, 
когда любой иностранец-аван-
тюрист мог получить работу на 
верфях, поскольку чиновники 
слепо доверяли всему «голланд-
скому». 

Конечно, наша прямая обя-
занность обеспечить новое по-
коление российских корабелов 
качественным жильем, создать 
для них современную социаль-
ную инфраструктуру. В настоя-
щее время на верфи работают 
1500 человек. Из них 89% — жи-
тели Дальнего Востока. К 2024 
году число сотрудников судо-
строительного комплекса до-
стигнет 7500 человек. Уже сданы 
в эксплуатацию и заселены два 
дома по 68 квартир. К 2023 году 
планируется построить целый 
квартал, предоставив сотрудни-
кам верфи 5 тысяч квартир. Со-
здается вся необходимая соци-
альная инфраструктура: школы, 
больницы, детские сады, а также 
важнейшие коммунальные объ-
екты, в том числе газовые ко-
тельные, и ливневые стоки, 
строятся дороги. В городе, нако-
нец, можно жить и жить доволь-
но комфортно. Заметим, зарпла-
ты сотрудников «Звезды» на 15—
20% выше средней зарплаты по 
региону. Что любопытно: Боль-
шой камень становится класси-
ческим поселением корабелов. 
Даже дети могут здесь занимать-
ся в кружке по судомоделирова-
нию. 

Возвращаясь к перспективам 
«Звезды» на мировом рынке, ка-
кую модель развития изберет 
российская судоверфь?   
А Н Д Р Е Й  Ш И Ш К И Н : Думаю, модель 
здесь может быть только одна. 80 
лет назад японский ученый Кэн 
Акамацу разработал концепцию 
стаи летящих гусей, описываю-
щую механику взрывного роста 
«новых индустриальных стран». 
Классический пример — та же 
Южная Корея, которая последо-
вательно прошла свой путь от по-

стройки простых судов из импор-
тных комплектующих в 1970-е 
годы через глубокую локализа-
цию производства машин и обо-
рудования в 1980-е к статусу ми-
ровой верфи № 1 к концу 1990-х. 
Это была продуманная промыш-
ленная политика, которую на 
протяжении последних 30—40 
лет проводили государство и ве-
дущие бизнес-группы страны. 

Создание судостроительного 
кластера «Звезда», на мой взгляд, 
может основываться на той же 
модели — «стаи летящих гусей». 
Поначалу мы будем закупать вы-
сокотехнологичные разработки 
партнеров, затем локализуем их 
и сможем со временем занять 
свою нишу на судостроительном 
рынке. Как я уже говорил, судо-
строение традиционно является 
локомотивом для развития смеж-
ных отраслей, и мы, безусловно, 
рассчитываем на мультиплика-
тивный эффект для российской 
промышленности. 

Производство сложных мор-
ских буровых установок и ледо-
колов потребует создания тех-
нологической цепочки, в кото-
рой задействованы различные 
отрасли. И это в итоге позволит 
провести модернизацию обору-
дования на многих десятках, 
если не сотнях предприятий 
Дальнего Востока и других реги-
онов страны. 

Андрей Шишкин: Мы делаем став-
ку на суда и платформы для освое-
ния арктического шельфа 
и Северного морского пути.

Акцент

 При загрузке на уровне 80% 
производственная программа 
«Звезды» до 2035 года
насчитывает 178 судов
и объектов морской техники

Акцент

 Зарплаты сотрудников 
«Звезды» на 15—20% выше 
средней зарплаты по региону 
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СЛЕДОВАТЕЛИ СКР 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ АФРИКИ

Иван Петров

СЛЕДОВАТЕЛИ Главного следственного управления 
(ГСУ) Следственного комитета России для расследова-
ния уголовного дела об убийстве в Центральноафрикан-
ской Республике (ЦАР) граждан России Орхана Джема-
ля, Александра Расторгуева и Кирилла Радченко выезжа-
ли непосредственно на место преступления. О команди-
ровке и о ходе расследования вчера рассказала офици-
альный представитель СКР Светлана Петренко. 

Она напомнила, что уголовно-процессуальное зако-
нодательство России и международное право позволяют 
российским следователям работать в других странах в 
случае совершения там преступлений в отношении на-
ших граждан. Сразу после того, как стало известно об 
убийстве россиян, СКР направил в ЦАР запрос о право-
вой помощи. Он был удовлетворен, и в африканскую 
страну в служебную командировку вылетела группа со-
трудников Следственного комитета.  Возглавил следст-
венную группу начальник одного из отделов ГСУ, вошли 
в нее наиболее опытные следователи, которые в частно-
сти расследовали преступления, совершенные во время 
военного конфликта на Донбассе. 

В ЦАР российские следователи при содействии со-
трудников российского посольства ознакомились с ма-
териалами расследования, дополнительно осмотрели ав-
томобиль, на котором передвигались убитые, повторно 
допросили выжившего водителя, осмотрели веществен-
ные доказательства.  Как отметила  Светлана Петренко, 
все полученные дополнительные данные будут подвер-
гнуты всестороннему анализу и оценке. Кроме того рос-
сийским следователям удалось добиться передачи мест-
ного расследования в ЦАР на более высокий уровень  - из 
местной жандармерии в центральный аппарат. 

Напомним, 4 августа тела троих россиян доставили 
на родину из Центральноафриканской Республики. Не-
сколькими днями ранее они были застрелены неизвест-
ными. В африканскую страну съемочная группа доку-
менталистов прибыла, не предупредив российское по-
сольство. Во время перемещений они отклонились от вы-
бранного курса. Позже их нашли мертвыми в машине.

БЕЗОПАСНОСТЬ Почему ремонт дороги становится причиной тяжелых аварий

Прикрытие не спасает
Владимир Баршев

В
чера в столице на МКАД под 
колесами легкового автомо-
биля погибли двое дорож-

ных рабочих. Это не первый слу-
чай смертельного наезда на тех, 
кто ремонтирует дороги. Но поче-
му такое происходит? 

Около двух часов ночи на 53-м 
километре МКАД автомобиль 
сбил насмерть двух дорожников. 
Они наносили разметку. Но в это 
время вышли из машины и стояли 
на дороге. Тут-то их и сбил авто-
мобилист. Еще один рабочий по-
лучил травмы. Автомобиль же по-
сле наезда врезался в дорожную 
технику. 

Сообщения о том, что дорож-
ные рабочие гибнут под колесами 
автомобиля, поступают довольно 

часто. Увы, сказать точно, сколько 
дорожников погибает под колеса-
ми, нельзя. В статистике ГИБДД 
они от остальных пешеходов не 
отделяются. 

И понятно, что во всех случаях 
таких наездов виноват водитель. 
Как правило, причиной трагедии 
становится превышение скоро-
сти на ремонтируемом участке. 
Во всяком случае, в полицейских 
протоколах в большинстве своем 
указывается, что водитель не 
справился с управлением, в ре-
зультате чего совершил наезд на 
пешехода. 

Как правило, места проведе-
ния дорожных работ не только 
обозначаются знаками, они еще и 
ограждаются. Ставятся заборы, 
отбойники, в крайнем случае — 
специальные вешки и машины за-

граждения. Но проблема в том, 
что зачастую все это делается на 
скорую руку, и если на первый 
взгляд соответствует установлен-
ным требованиям, то при внима-
тельном изучении не всегда обес-
печивает безопасность. 

Дело в том, что требования к 
обеспечению безопасности при 

проведении ремонтных работ не 
менее сложны, чем сами работы. 
И не каждый специалист по ре-
монту дорожного покрытия так-
же хорошо разбирается в мерах 
обеспечения безопасности при 
проведении таких работ. 

Именно по этой причине в Ев-
ропе, например, в той же Герма-

нии, обеспечением безопасности 
занимаются сторонние организа-
ции, которые на этом, как гово-
рится, собаку съели. Они готовят 
все проекты, они же выставляют 
заграждения, дорожные знаки, 
меняют, если это необходимо, 
даже организацию дорожного 
движения, наносят временную 
разметку. А дорожники при этом 
занимаются ремонтом и отвеча-
ют только за его качество. 

В России по непонятной при-
чине такая передача полномочий 
по обеспечению безопасности 
при проведении дорожных работ 
пока не прижилась. 

Хотя, напомним, что первый 
раз такой опыт применялся при 
реконструкции Ярославского 
шоссе в районе Королева. Даже 
при проведении работ в этом ме-
сте машины не стояли в пробках. 
Кроме того, там не произошло ни 
одной аварии. Казалось бы, есть 
положительный опыт, надо поль-
зоваться. Но не тут-то было. 

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» руководитель организации, 
которая занимается обеспечени-
ем безопасности дорожников, 
Алексей Кучмин, такие работы 
проводились и на трассе М11 в 
районе Твери. Сейчас идут рабо-
ты на нескольких участках ЦКАД. 
Также компания работала на трех 
мостах трассы М2. На всех участ-
ках автомобили двигались со ско-
ростью 30 км/ч. Ни на одном 
участке они не стояли.  Достигну-
то это было за счет того, что еще 
за полкилометра была отсечена 
обочина, сформирован поток, и 
он безболезненно проезжал мимо 
стройки. При этом ни одного слу-
чая ДТП на этих участках не было 
зафиксировано. 

На автомобилях прикрытия, 
при нанесении той же разметки, 
устанавливаются радары. У лиха-
чей, как правило, в машинах есть 
радар-детекторы, поэтому они 
сбрасывают скорость перед ме-
стами проведения работ. 

Возможно, если обеспечивать 
безопасность при проведении до-
рожных работ будут профессио-
налы, то и количество наездов на 
рабочих удастся свести к нулю. 
Тем более что опыт есть. 

СУД

Леонид
Ярмольник
попросил
уменьшить
выплаты

ДЕНЬГИ 
ЗА АВАРИЮ

Владимир Федосенко

ХАМОВНИЧЕСКИЙ районный 
суд Москвы вчера продолжил 
рассмотрение иска Федеральной 
службы охраны к известному ак-
теру театра и кино Леониду Яр-
мольнику на 834 тысячи рублей. 

Эти деньги по иску спецслуж-
бы должен выплатить артист, по 
вине которого в дорожно-тран-
спортном происшествии постра-
дали три автомобиля, в том чи-
сле «Мерседес» ФСО.

Пресс-секретарь Хамовниче-
ского суда Ольга Мышелова со-
общила, что артист был признан 
виновным в совершении адми-
нистративного правонаруше-
ния. В свою очередь актер под-
твердил наличие к нему исковых 
заявлений. По словам Ярмольни-
ка, который вчера участвовал в 
процессе, претензии представи-
телей ФСО к нему появились да-
леко не сразу после аварии, ко-
торая произошла в 2016 году. А 
только спустя полтора года по-
сле ДТП.

В суде представитель спецве-
домства рассказал, что после 
аварии ФСО отремонтировала 
автомобиль за 1 миллион 233 
тысячи рублей у официального 
дилера — компании «Авилон», с 
которой заключен государствен-
ный контракт.

 Однако по страховым выпла-
там служба получила только 400 
тысяч рублей. А в иске указана 
разница между затратами на ре-
монт и уже полученной суммой 
от страховщиков. 

Адвокат Ярмольника попро-
сил пойти на мировую с ФСО и 
разрешить выплатить истцу пря-
мо в зале суда 310 тысяч рублей 
вместо требуемой суммы. 

Сторона ФСО не согласилась 
пойти на мировую, требуя вы-
платить указанную в иске сумму.

В свою очередь адвокат акте-
ра настаивал в суде, что ремонт 
аналогичных повреждений в 
другом дилерском центре стоил 
бы в два раза меньше, и попро-
сил уменьшить сумму взыска-
ний. 

Судья отложил принятие ре-
шения по иску на 17 октября. 

Проект Предлагается ввести уголовную ответственность
за пропаганду экстремальных увлечений среди подростков

Прыжок через голову 
Владислав Куликов 

М
инистерство юсти-
ции России присту-
пило к разработке 
законопроекта, 
устанавливающего 

уголовную ответственность за 
пропаганду в интернете опасных 
занятий среди подростков.

Соответствующие изменения 
планируется внести в главу 20 
«Преступления против семьи и 
несовершеннолетних» Уголовно-
го кодекса. Как объясняют в ве-
домстве, проект направлен «на 
установление уголовной ответст-
венности (в том числе в отноше-
нии несовершеннолетних лиц) за 
распространение в информаци-
онно-телекоммуникационных се-
тях, включая сеть «Интернет», 
информации, склоняющей или 
иным образом побуждающей де-
тей к совершению действий, пред-
ставляющих угрозу жизни или 
здоровью».

Других подробностей пока нет, 
сейчас ведомство разместило 
лишь официальное уведомление о 
начале работы над документом. В 
минюсте подчеркивают: законо-
проект разрабатывается во ис-
полнение поручений президента 
страны и правительства.

Пока можно только гадать о 
том, какие именно занятия нельзя 
будет пропагандировать среди 
подростков. Все зависит от кон-
кретных формулировок. Можно 
предположить, что точно подве-
дут под статью тех, кто расхвали-
вает поездки на крышах поездов 
или зовет ребят прыгать с крыш 
небоскребов. Да, с парашютом, но 
это опасно и не разрешено.

Но, строго говоря, какая-ни-
будь реклама аэроклуба ведь 
тоже побуждает к действиям, 
представляющим угрозу жизни и 
здоровья. Опасны и обычные 
прыжки с парашютом, и гонки на 
картах, и многое другое, чем зани-
маются подростки. Как провести 
грань между дозволенной опа-
сность и недозволенной?

«Концептуально подобную 
инициативу необходимо поддер-
жать, поскольку она неизбежно 
приведет к дискуссии, в ходе кото-
рой, наконец, можно будет обсу-
дить, что в действительности 
представляет опасность для несо-
вершеннолетних», — говорит ад-
вокат Даниил Берман.

Но первый вопрос эксперта: а 
почему предлагается вести имен-
но уголовное наказание, а не ад-
министративную ответствен-
ность? 

«На практике неизбежно 
встанет вопрос о том, что именно 
представляет опасность для ре-
бенка, и подобная дискуссия, 
скорее всего, придет в тупик, — 
говорит Даниил Берман. — Обсу-
ждение подобных новелл должно 
обязательно вестись с привлече-

нием представителей судейско-
го, научного и адвокатского сооб-
ществ».

Как обращают внимание эк-
сперты, подросткам свойственно 
увлекаться. Скорее должно на-
стораживать отсутствие увлече-
ний у ребенка. Конечно, взро-
слым хочется, чтобы подросток 
увлекался чем-то спокойным, 
книгами, например. Увы, детей 
часто тянет туда, где они могут 
сломать голову.

Списки экстремальных увле-
чений подростков постоянно ши-
рятся, и названия некоторых ув-
лечений требуют специального 
перевода для взрослых. Напри-
мер, есть руфинг. Это прогулки по 
высоким крышам, башням и про-
чее. Сорваться проще простого. 
Но для кого-то высота источник 
удовольствия. При этом любой 
здравомыслящий взрослый, на-
верное, согласится с тем, что раз-
решать детям такие прогулки 
нельзя. Никак нельзя. 

Еще есть бейскламберы. Они 
поднимаются на вышки без стра-
ховки. Чем выше они забирались, 
тем больше радости, если, конеч-
но, не разбились. А разбиться лег-
ко. И так далее и тому подобное.

Сеть полна роликами с подоб-
ными опасными прогулками. 
Дети их смотрят, и кто-то начина-
ет сам лезть на крышу. Готовящий-
ся проект призван спасти жизни 
подростков.

Но как сделать, чтобы нормы 
эффективно заработали, это 
большой вопрос. Не получится 
ли, что начнут наказывать и за 
репост ролика с какой-нибудь 
экстремальной прогулкой? И 
не будет ли грозить статья бло-
геру, просто упомянувшему, 
что есть руфинг или есть заце-
перы?

Одна из проблем: сегодня на 
практике никто не разобрался, 
какие действия являются пропа-
гандой, какие нет. Кроме того, 
что в данном случае надо будет 
отделить допустимые опасные 
увлечения от недопустимых, 
надо определиться: как выявить, 
что информация именно склоня-
ет к опасным занятиям? Одно 
дело, удалять опасные ролики из 
Сети, и другое — наказывать тех, 
кто их лайкнул.

За распространение в сети разных 
видео с опасными прыжками 
можно будет попасть под статью.

Акцент

 У экспертов возникает 
вопрос: как отделить
дозволенные опасные
увлечения от недозволенных

Акцент

 На машинах прикрытия 
при нанесении разметки уста-
навливают радары, поэтому 
лихачи сбрасывают скорость

КРИМИНАЛ

К ГАДАЛКЕ НЕ ХОДИ

Владимир Полетаев

ЗА ПОПЫТКУ крупного мошенничества адвокат Абуба-
кар Манаев получил три года колонии общего режима. 
Приговор вынес Хамовнический районный суд Москвы.

Осужденный Манаев известен тем, что представлял 
интересы Муслима Чудалова, которого приговорили к 
21 году тюрьмы за покушение на сотрудников правоох-
ранительных органов. Также он представлял интересы 
одного из членов «банды GTA», который пожизненно 
осужден Мособлсудом за тяжкие преступления.

На чем же погорел сам адвокат? Суд признал его ви-
новным в покушении на хищение десяти миллионов ру-
блей у своей подзащитной — фигурантки дела экс-руко-
водителей Нота-банка профессиональной гадалки Нон-
ны Михай. Ему было предъявлено обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотренного частью 3 статьи 
30 и частью 4 статьи 159 УК РФ — в покушении на мошен-
ничество в особо крупном размере. 

Следствие установило, что адвокат заявил своей под-
защитной Михай, что якобы договорился о содействии в 
рассмотрении Останкинским районным судом Москвы 
уголовного дела в отношении нее в особом порядке. И 
пообещал, что ей назначат наказание в виде условного 
лишения свободы. Но потребовал от нее десять миллио-
нов рублей. Гадалка обратилась в спецслужбу, под 
контролем которой передала Манаеву половину огово-
ренной суммы. При получении денег адвокат был задер-
жан сотрудниками ФСБ. По данным следствия, юрист не 
собирался ни с кем делиться, а намерен был присвоить 
деньги.

Пресс-секретарь Хамовнического районного суда 
Ольга Мышелова сообщила, что в связи с признанием 
вины и полным раскаянием 48-летнего Манаева его дело 
было рассмотрено в особом порядке. Поэтому и срок он 
получил довольно скромный: по статье обвинения ему 
грозило до 12 лет заключения. Суд также учел, что у него 
четверо несовершеннолетних детей.

Он был задержан, а затем арестован в середине мая. С 
тех пор находится в следственном изоляторе.

А гадалку Нонну Михай, которую обвиняют в хище-
нии 350 миллионов рублей по делу экс-руководителей 
Нота-банка, еще ждет суд. По версии следствия, она уча-
ствовала в хищении средств у компании «Фармстер».

ОБВИНЕН И НЕ СОЗНАЛСЯ

Иван Петров

ВЧЕРА следователи предъявили обвинение 42-летнему 
уроженцу Киргизии Нурлану Муратову, который, по 
версии следствия, убил на станции метро «Курская» 
23-летнего полицейского Андрея Райского. Ему вменили 
статью 317 Уголовного кодекса РФ «посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительных органов». По 
ней предусмотрено лишение свободы на срок от 12 до 20 
лет или пожизненное заключение.

По данным следствия, поздно вечером в минувшее 
воскресенье в подсобном помещении на станции метро 
«Курская» обнаружено тело сотрудника полиции с огне-
стрельным ранением в области головы. Чуть ранее со-
трудник полиции остановил мужчину азиатской внеш-
ности для проверки документов.

Во вторник была опубликована новая видеозапись, на 
которой видно, что полицейский выводит Муратова из 
вагона метро. Тот идет заметно пошатывающейся поход-
кой. Затем Райский зачем-то заводит его в служебный ту-
алет, расположенный в конце платформы за металличе-
ской дверью. Что там происходит в течение одной-двух 
минут, скрыто от камер видеонаблюдения. Затем видно, 
что из туалета выскакивает Муратов, при этом он не убе-
гает наутек, а что-то подробно рассказывает подоспев-
шей уборщице. Затем подозреваемый скрывается, но 
уже утром в понедельник, когда отправляется на работу 
и спускается в подземку, его задерживают. 

«С обвиняемым проведены опознание, очные ставки 
и иные следственные действия для сбора и закрепления 
доказательственной базы. Назначены физико-химиче-
ская, баллистическая, дактилоскопическая, медико-
криминалистическая и иные судебные экспертизы», — 
сообщили в Следственном комитете. 

Сам подследственный продолжает утверждать, что не 
убивал полицейского. По его словам, в момент выстрела 
он уже находился за дверью и что там произошло, не зна-
ет. Тем не менее в туалете обнаружены следы борьбы.  

В ближайшее время следователи обратятся в суд с хо-
датайством об избрании в отношении Муратова меры 
пресечения. Вероятно, это будет заключение под стражу. 
Расследование продолжается. Следователям также пред-
стоит выяснить, зачем полицейский повел задержанного 
в туалет, а не в отделение. Кстати, у Райского это было по-
следнее дежурство, через 3 дня он выходил на гражданку.

РЕШЕНИЕ 
Экс-менеджер
оставлена
под арестом

ОБВИНЯЕТСЯ 
В ШПИОНАЖЕ

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера в закрытом 
режиме признал законным по-
становление Лефортовского 
районного суда столицы о про-
длении ареста до 14 ноября Ка-
рины Цуркан.

Бывшая топ-менеджер и член 
правления компании «Интер 
РАО» Карина Цуркан обвиняет-
ся в шпионаже в пользу Молда-
вии. Она арестована и находится 
под стражей в следственном изо-
ляторе «Лефортово».

Адвокаты Цуркан просили 
Мосгорсуд изменить меру пресе-
чения на любую, не связанную с 
содержанием под стражей. А вот 
и следователь, и прокурор 
настаи вали на законности реше-
ния суда первой инстанции. По-
становление Лефортовского суда 
Москвы от 10 августа оставлено 
без изменений, апелляционная 
жалоба — без удовлетворения.

Материалы этого дела засе-
кречены. Следствие ведут со-
трудники ФСБ. Известно, что 
Цуркан предъявлено обвинение 
в шпионаже по статье 276 УК РФ.  
Завесу тайны немного приот-
крыл ее адвокат. Он объяснил, 
что ее обвиняют в передаче спец-
службам Молдавии данных о 
российских энергетических 
компаниях. По словам защитни-
ка, Цуркан обвиняют в том, что в 
августе 2004 года она стала аген-
том молдавской спецслужбы. В 
апреле 2015 года она получила 
электронную версию «проекта 
документа минэнерго об отдель-
ных аспектах действий россий-
ских энергетических компаний 
на канале международного со-
трудничества». В конце сентя-
бря 2015 года, по оперативным 
данным, она передала этот доку-
мент зарубежной спецслужбе. 
По его словам, специалисты, 
привлеченные ФСБ, пришли к 
заключению, что сведения в 
этом документе составляют го-
сударственную тайну. 
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ПЕРСОНА Федерика 
Могерини покинет пост 
главного дипломата ЕС  

Кто придет 
на новенького?

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ВЕРХОВНЫЙ представитель Европейского союза по 
иностранным делам, политике безопасности и обороны 
Федерика Могерини официально заявила, что не плани-
рует продолжать работу на посту после истечения срока 
полномочий в октябре 2019 года. «Нам многое предстоит 
сделать, чтобы завершить работу и оставить пост тому, 
кто удостоится чести начать выполнять эту миссию по-
сле меня в следующем году», — подчеркнула глава евро-
пейской дипломатии, выступая на ежегодной конферен-
ции послов Евросоюза в Брюсселе.

Могерини занимает должность с ноября 2014 года. 
Согласно внутренним правилам Евросоюза, 45-летняя 
итальянка имела полное право претендовать на следую-
щую каденцию, но делать этого она почему-то не стала. 
Сама экс-министр иностранных дел Италии предпочла 
не объяснять общественности свое решение, спровоци-
ровав тем самым череду разнообразных слухов. Пожа-
луй, самый популярный из них — ставленница экс-пре-
мьера и бывшего лидера ныне оппозиционной Демпар-
тии Маттео Ренци, которую в Италии именуют не иначе 
как Miss Silence («Мисс Молчание»), явно пришлась не 
ко двору новому коалиционному правительству Италии 
в первую очередь из-за своих либеральных взглядов по 
болезненному для страны миграционному вопросу.

«На самом деле есть как минимум две причины, поче-
му Федерика Могерини решила не выставлять повторно 
свою кандидатуру. Думаю, что она, как многие другие 
действующие европейские политики, прекрасно созна-
ет, что подошел к концу некий цикл и ее время стреми-
тельно уходит. Могерини понимает, что на этот раз на 
поддержку от итальянского кабмина ей рассчитывать не 
придется хотя бы потому, что она и нынешнее руководст-
во страны принадлежат к полярным политическим лаге-
рям. Однако не исключено, что нынешняя глава дипло-
матии ЕС продолжит политическую карьеру на Апенни-
нах в рамках Демпартии», — рассказал «РГ» Тиберио Гра-
циани, председатель аналитического центра 
Vision&Global Trends.

Остается тем не менее открытым вопрос относитель-
но того, кто станет преемником Могерини. Вариантов 
множество. Однако Тиберио Грациани не исключает, что 
итальянские власти вновь захотят попытать удачу и выд-
винуть на этот важный пост своего человека.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Мигранта, 
убившего 
девушку 
в Германии, 
приговорили 
к 8,5 года 
тюрьмы

ОТДЕЛАЛСЯ 
ИСПУГОМ

Ольга Овчинникова

СПУСТЯ восемь месяцев после 
трагедии, произошедшей в ма-
леньком городе Кандель на юго-
западе Германии, суд наконец 
вынес приговор обвиняемому.  
Убийство произошло в конце де-
кабря 2017 года, всего через не-
сколько дней после Рождества. 
Преступник, вооруженный ку-
хонным ножом, напал на 15-лет-
нюю немку Мию Ф. в местной ап-
теке.  Это был некий Абдул Д., не-
давно приехавший в Германию 
из Афганистана. После задержа-
ния он сообщил, что якобы ото-
мстил девушке, с которой их ра-
нее связывали романтические 
отношения, за то, что она с ним 
рассталась. Примечательно, что 
за две недели до своей гибели 
Мия обращалась в полицию с жа-
лобой на то, что ей поступают 
оскорбления и угрозы от бывше-
го молодого человека. Именно 
ревность и желание мести за 
инициированное девушкой рас-
ставание следствие посчитало  
основными мотивами убийцы.

Несмотря на то что с момента 
трагедии прошло немало време-
ни, жители города Кандель не 
могут смириться с произошед-
шим и периодически устраива-
ют митинги.  В последнем, состо-
явшемся 1 сентября, участвова-
ли около 350 человек.

Сторона обвинения и семья 
убитой девушки требовали мак-
симального наказания для пре-
ступника — 10-летнего тюремно-
го заключения. Однако  местный 
суд приговорил мигранта лишь к 
8,5 года тюрьмы. Такой мягкий 
приговор связан с тем, что убий-
ца считается несовершеннолет-
ним: в 2016 году, когда молодой 
человек приехал из Афганистана 
в Германию, он утверждал, что 
ему 15 лет. При этом медобсле-
дование, проведенное по прось-
бе прокуратуры, показало, что 
на момент совершения преступ-
ления Абдулу в реальности было 
от 17,5 до 20 лет. Но так как точ-
ные данные о возрасте молодого 
человека все же отсутствуют,  
суд не поверил экспертам и со-
гласился с версией преступника 
о его возрасте.  В итоге немецкий 
суд посчитал 8,5 года тюрьмы за 
умышленное убийство 15-лет-
ней немки достаточным наказа-
нием для мигранта из Афганис-
тана. По словам Гюнтера Тиле-
бергера, бургомистра города 
Кандель, вынесенный приговор 
может еще сильнее возмутить 
горожан. Многие считают, что 
если бы преступник не был бе-
женцем, его ждало бы более се-
рьезное наказание. По закону у 
стороны обвинения есть неделя, 
чтобы обжаловать решение суда. 

ТЕНДЕНЦИЯ О желании получить российский паспорт заявила итальянская актриса Орнелла Мути

Звезды в тренде
Евгений Шестаков

З
везда итальянского кинема-
тографа Орнелла Мути хо-
тела бы иметь российское 

гражданство, и это уже не кажет-
ся удивительным. Сама актриса 
не считает свое желание прихо-
тью. Рассказывает, что часто бы-
вает в Москве, имеет столичную 
прописку и участвует в различ-
ных культурных проектах. Вспо-

минает, что ее предки родом из 
Санкт-Петербурга — бабушка 
была пианисткой, а дедушка — од-
ним из врачей русского царя. В 
интервью журналу Hello Мути 
вспоминала: один из ее внуков, 
когда она приезжает в Италию, со 
всех ног бежит к ней, крича по-
русски: «Бабушка приехала». А 
ее 90-летняя мама постоянно 
спрашивает: «Когда ты меня за-
берешь в Россию?»

«Я понимаю Россию, я ей бла-
годарна. Я горжусь тем, что нахо-
жусь здесь», — объясняет актри-
са. По ее словам, она политикой 
не интересуется. Хотя сама себя 
отчасти опровергает: «То, что по-
казывают о России в итальян-
ских новостях, несколько отли-
чается от того, что я своими гла-
зами вижу в России».

Мысль о российском граждан-
стве, возможно, пришла итальян-

ской звезде в 2015 году, когда она 
едва не оказалась на родине за ре-
шеткой. Ее обвинили в предостав-
лении фальшивого больничного, 
на основании которого в 2010 
году Мути отказалась от заплани-
рованных спектаклей в одном из 
провинциальных итальянских те-
атров и попросила пять дней от-
дыха. Однако вместо того, чтобы 
лежать «плашмя», актриса приня-
ла приглашение и отправилась в 

Москву на благотворительный 
ужин. Вердикт суда о наказании 
Мути пришелся на пик напряжен-
ных отношений между Россией и 
Евросоюзом и был раздут ита-
льянской прессой. Актрису приго-
ворили к полугодичному условно-
му заключению, ей также при-
шлось выплатить штраф и ком-
пенсировать убытки итальянско-
му театру, где она так и не высту-
пила. Но все это дело прошлого.

10-го сентября в Москве состо-

ится премьера спектакля «Хру-
стальный дворец», в котором 
Мути исполняет роль императри-
цы «Анны Иоановны». Звезда пе-
реживает: «Очень жаль, что у 
меня есть небольшие трудности с 
русским языком». Помимо уча-
стия в театральных проектах в 
России актриса собиралась от-
крыть ресторан итальянской кух-
ни и запустить фирменную линию 
обуви.

В своем желании получить 
российское гражданство Орнел-
ла Мути, безусловно, находится 
в политическом тренде. Ранее 
президент Владимир Путин под-
писал указ о принятии в граж-
данство РФ актера Сигала Сти-
вена Фредерика, родившегося 
10 апреля 1952 года в Соединен-
ных Штатах. В 2013 году россий-
ский паспорт получил француз-
ский артист Жерар Депардье за 
вклад в развитие культуры и ки-

нематографа.  О готовности 
оформить российский паспорт 
заявлял французский актер 
Сами Насери (кинофраншиза 
«Такси»). Не исключал того, что 
попросит российское граждан-
ство, голливудский актер Ро-
берт Де Ниро и вокалист амери-
канской рок-группы Limp Bizkit 
Фред Дерст. В 2015 году о наме-
рении купить квартиру в Мо-
скве сообщила прессе еще одна 
легенда американского кинема-
тографа Микки Рурк. Кстати, 
популярный герой боевиков 80—
90-х годов, американский актер 
японского происхождения Кэ-
ри-Хироюки Тагава еще в 2015 
году принял крещение с именем 
Пантелеймон и стал граждани-
ном России.

Среди знаменитых спортсме-
нов, получивших российское 
гражданство, стоит вспомнить 
боксера Роя Джонса (получил 
российское гражданство в 2015 
году) и одного из самых извест-
ных бойцов смешанных едино-
борств Джеффри Уильяма Мон-
сона (2018 год). Да и бывший аб-
солютный чемпион мира по бок-
су в супертяжелом весе британец 
Леннокс Льюис еще в 2015 году 
упомянул, что не против того, 
чтобы стать обладателем россий-
ского паспорта: «Могу сказать, 
что это выглядит привлекатель-
но.. . Рой Джонс ведь получил 
гражданство РФ, и это очень здо-
рово», — удивил журналистов 
Льюис. 

КРИЗИС МИД Украины
признал быстрый отток 
населения

Бегущая натура

Петр Лихоманов

ГЛАВА МИД Украины Павел Климкин озабочен количе-
ством украинцев, покидающих временно или навсегда 
родину. По его словам, миграция достигла шестизначных 
цифр, и это первый случай после государственного пере-
ворота 2014 года, когда проблема озвучена на высшем 
уровне. «У нас действительно катастрофическая ситуа-
ция. Примерно один миллион украинцев выезжает каж-
дый год. Мы считаем, что эта ситуация, к сожалению, в 
ближайшее время сохранится», — сказал Климкин в эфи-
ре ток-шоу «Свобода слова» на украинском телеканале 
ICTV. Только в Польше, по его словам, сегодня прожива-
ют более 1,4 миллиона граждан Украины, и визовая ли-
берализация с ЕС лишь поспособствовала оттоку населе-
ния. Способов исправления демографического дисба-
ланса Климкин не озвучил.

О том, что в последние годы отток трудоспособного 
населения из Украины усилился и процесс развивается 
лавинообразно, говорится давно. Вопрос только в циф-
рах и трактовках. 
Например, с точки 
зрения официаль-
ных данных Государ-
ственной службы 
статистики Украины 
(Госстат), картина 
не выглядит удруча-
ющей: население 
страны по данным 
на июль составляет 
42,1 миллиона чело-
век, а за первое по-
лугодие на Украину въехало на 11 200 больше украин-
цев, чем выехало. Иной официальной демографической 
статистики нет. Но тогда чем же озабочен Климкин?

Проблема украинских властей в том, что официаль-
ные цифры давно расходятся с ощущениями общества и 
даже самых «патриотичных» политиков и СМИ. Люди 
бегут из государства за лучшей долей, а если и возвраща-
ются, то по праздникам или на каникулы, и только эта 
возвратная миграция дает возможность Госстату свести 
оптимистичный баланс. При этом по подсчетам негосу-
дарственных исследовательских структур за четыре года 
на временную или постоянную работу за рубеж выехали 
более 5 миллионов человек — практически каждый тре-
тий из 17,9 миллиона трудоспособного возраста (15 — 70 
лет) по данным того же Госстата. Это значит, что у каждо-
го украинца есть знакомый, который большую часть вре-
мени проводит на заработках за границей либо уехал на-
всегда. Так, миграционные власти Польши говорят об 1,4 
миллиона украинцев, постоянно проживающих в стра-
не, еще 2,5 миллиона находятся в России. И этот феномен 
невозможно скрыть никакой оптимистической пропа-
гандой.

 Остается вопрос, каково постоянное население Укра-
ины на сегодняшний день. Экс-министр труда Михаил 
Папиев, ссылаясь на исследование Института демогра-
фии академии наук Украины, утверждает, что с учетом 
миграционных потоков население страны не превышает 
32 миллиона человек (в 1993 году, на пике, оно составля-
ло без малого 52 миллиона). И это еще не самая пессими-
стичная оценка: расчеты по потреблению хлеба и иным 
индикаторам дают еще меньшую цифру.

Cправедливо будет утверждать, что если бы не факти-
чески начавшаяся избирательная кампания, Климкин 
мог бы и не вспомнить о проблеме. Тем более что расхо-
ждение между официальной и реальной статистикой 
всегда давало украинским руководителям окно возмож-
ностей для выборных и финансовых злоупотреблений. 
Но радение о судьбах трудовых мигрантов — «заробит-
чан» — традиционный пункт предвыборной программы 
Юлии Тимошенко, само имя которой вызывает у шефа 
Климкина Петра Порошенко приступы гнева. И значит, 
признать проблему на высшем уровне и начать с нею на 
словах бороться — единственный способ выбить из-под 
главного соперника ее любимого риторического конька.

С места событий Кто ответит за трагедию в Саксонии

Хемниц преткновения
Екатерина Забродина,
Берлин

Т
рагедия в саксонском 
Хемнице, всколыхнув-
шая всю Германию, 
даже больше недели 
спустя не сходит с пер-

вых полос немецких СМИ. Одна-
ко само преступление — убийство 
35-летнего немецкого граждани-
на, в котором подозреваются 
арестованные по горячим следам 
выходцы из Ирака и Сирии — как 
будто отошло на второй план. 
Пока саксонская полиция делает 
все, чтобы расследовать громкое 
дело, политики из правящей коа-
лиции пытаются причислить к 
неонацистам всех, кому не нра-
вится политика канцлера Ангелы 
Меркель и  кто в последние дни 
выходил на демонстрации под 
антииммигрантскими лозунга-
ми. Корреспондент «РГ» пообща-
лась с непосредственными участ-
никами протестов, которые уве-
ряют: центральные немецкие 
СМИ рассказывают «все не так» 
об акциях в бывшем Карл-Маркс-
Штадте. 

Напомним, что в пику «Мар-
шу молчания», который провела 
в Хемнице ультраконсерватив-
ная «Альтернатива для Герма-
нии» в память об убитом Даниэ-
ле Х., левые решили через пару 
дней ответить концертом попу-
лярных рок-групп «против ксе-
нофобии». Ставка на зрелищ-
ность и массовость удалась: в 
будний день на бесплатное ме-
роприятие приехали тысячи че-
ловек со всей округи, полиции 
даже  пришлось организовать 
«спецрежим» пропуска пасса-
жиров на вокзале. Одновремен-
но генсек Социал-демократиче-
ской партии Германии Ларс 
Клингбайль при поддержке «зе-
леных» потребовал установить 
над  «Альтернативой» конститу-
ционный надзор. Впрочем, идея 
пока не нашла широкой  поддер-
жки. Безосновательной ее при-
знал даже глава МВД ФРГ Хорст 
Зеехофер, чей Христианско-со-
циальный союз в Баварии уже в 
октябре рискует сенсационно 
уступить часть электората «Аль-
тернативе» на выборах в земель-
ный парламент. В самой «АдГ» 
настаивают, что все по-настоя-

щему радикальные эксцессы, в 
том числе попавшее на камеры 
поднятие рук в нацистском при-
ветствии, совершили провока-
торы, не имеющие никакого от-
ношения к участникам согласо-
ванного шествия.

— Когда в одном ряду с левыми 
политиками во время их встреч-
ных маршей всплывают плакаты 
активистов «антифа» в духе 
«уничтожим государство», 

никто не грозит им проверкой 
Конституционного суда, — отме-
тил в разговоре с «РГ» Рихард 
Гретцингер, один из ветеранов, 
стоявший у истоков «альтерна-
тивного» движения, как раз вер-
нувшийся с «Марша согласия». — 
Я был там в первых рядах. Мы 
проводили отдельное мероприя-
тие, организация «За Хемниц» 
(местная ультраправая группи-
ровка. — «РГ») заявила свою ак-

цию на час раньше. Да, к нам при-
соединились люди из Pegida (ан-
тиисламское движение в ФРГ. — 
«РГ»), невозможно искусственно 
разделить такое огромное число 
участников. Тем более что власти 
занижают цифры: нас было не че-
тыре и не восемь тысяч, но, по 
моим оценкам, около пятнадца-
ти. Мне смешно слышать, когда 
говорят, будто полиция нам как-
то потакала и вообще была на на-
шей стороне. Нас окружили плот-
ным кольцом тысячи две поли-
цейских, у них уже наготове 
были водометы — думали, что мы 
начнем какой-то прорыв. Мы не 
могли ступить шагу, дисципли-
нированно ждали, когда они за-
кончат свои формальные провер-
ки, из-за которых начало нашего 
шествия задержалось. Только вот 
прорвать оцепление попытались 
как раз из встречного левого мар-
ша — даже странно, что этот эпи-
зод хоть мельком, но показали по 
телеканалам. Потом нам перего-
родили путь опять же левые акти-
висты, они сели прямо на дороге, 
и нам пришлось остановиться, а 
полиция бездействовала.

— Мы очень строго следим за 
тем, чтобы люди неонацистских 
взглядов, бывшие члены экстре-
мистских партий, например, На-
ционал-демократической партии 
Германии,  не смогли вступить в 
ряды «Альтернативы», — расска-
зала «РГ» депутат бундестага 
Биргит Мальзак-Винкеманн. — 
Единственный случай, когда из 
нашей партии исключили акти-
виста как раз по причине его ра-
дикальных взглядов, из нижне-
саксонского отделения, было в 
2014 году.

Даже идеологические против-
ники «Альтернативы», в том чи-
сле из правящей коалиции, в за-
крытых беседах осторожно при-
знают: списывать со счетов про-
блемы, связанные с вопросами 
миграции, и записывать в право-
экстремисты всех, кто выходил 
на улицы Хемница, невозможно.

— Конечно, необходимо рас-
следовать и досконально устано-
вить все обстоятельства право-
радикальных проявлений. Но мы 
не можем закрывать глаза на то, 
что «Альтернатива» была избра-
на в бундестаг демократическим 
путем. И если в городе произош-
ло убийство, если у жителей поя-
вился страх, это нельзя игнори-
ровать. Преступники должны 
быть наказаны, — признает собе-
седник «РГ» в СДПГ.

Между тем портал Spiegel 
Online выяснил:  подозреваемый 
иракец Юсиф А., нелегально при-
бывший в Германию в конце ок-
тября 2015 года, когда немецкий 
канцлер Ангела Меркель объяви-
ла политику открытых дверей в 
отношении всех желающих въе-
хать в страну, подлежал высылке 
из ФРГ. Более того, в феврале 
2016 года Болгария официально 
согласилась принять у себя миг-
ранта, о чем уведомила Герма-
нию по своим каналам. Однако 
экстрадиции так и не произошло 
в течение шести положенных ме-
сяцев, после чего ответствен-
ность за рассмотрение ходатай-
ства о предоставлении убежище 
Юсифу А. перешла к немцам, и 
все нужно было начинать заново.  

В Хемнице акции против мигрантов 
сменяют концерты в поддержку 
политики Меркель. 

Орнелла Мути в образе императрицы Анны Иоановны в спектакле «Хрустальный дворец».

Акцент

 Предки Мути родом 
из Санкт-Петербурга — 
бабушка была пианисткой, 
а дедушка — одним из врачей 
русского царя

Акцент

 Центральные немецкие СМИ 
рассказывают «все не так» 
об акциях в Хемнице

Официальные 
цифры на Украине 
давно расходятся 
с ощущениями 
общества
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Пока немцы выходят на акции протеста из-за мигрантов, дети развлекают себя самостоятельно.
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ТЕХНОЛОГИИ Искусственный 
интеллект 
займется мусором 

Разборка по уму  

Никита Зайков, Новосибирск

АТАКА на мусор сегодня в стране разворачивается ши-
роким фронтом. Планируется построить мусоросжига-
тельные заводы, которые должны до основания уничто-
жать все вредности и вырабатывать дешевую электроэ-
нергию. Более того, из отбросов будут производить раз-
личные вторичные материалы. Во всяком случае, специ-
алисты уверяют, что такие технологии уже есть, и ссыла-
ются на опыт ведущих зарубежных стран. 

Но есть в «мусорной» проблеме одно узкое место — 
сортировка. Скажем, чтобы в энергетическую печь попа-
дали только органические отходы, нужно отделить их от 
синтетических материалов, которые можно перерабо-
тать и снова пустить в дело. На разработку полностью ав-
томатизированной системы сортировки ученые из ново-
сибирского Института теплофизики СО РАН получили 
федеральный целевой грант в 60 миллионов рублей. 

— Главный недостаток сегодняшних сортировочных 
линий — необходимость ручного труда, — говорит канди-
дат физико-математических наук Людмила Перепечко. — 
Даже на автоматических линиях всегда есть люди, кото-
рые сортируют так называемые хвосты. До конца ника-
кая система мусор не разделяет, так как все они работают 
на определенно заданный состав отходов. Но даже в реги-
онах одной страны он может существенно отличаться, не 
говоря уже о разных государствах. Если в Магаданской 
области выбрасыва-
ют очень много кон-
сервных банок, то 
Крым — это большое 
количество фруктов, 
пищевых отходов. 

Что из себя будет 
представлять пол-
ностью автоматиче-
ский сортировщик? 
«Прежде всего это 
датчики, которые 
надо научить опре-
делять разные виды 
мусора, — объясняет 
заместитель заведующего лабораторией Физических 
основ энергетических технологий Леонид Чикишев. — 
Ведь даже пластики могут быть совершенно разного 
качества, какие-то фракции пригодны для переработ-
ки, скажем, в синтепон, а какой-то пластик вовсе не 
пригоден для вторичного использования. Сегодня ра-
ботники сортировочных линий смотрят маркировку 
пластика, стекла, других отходов, определяют пригод-
ность материала для переработки. Конечно, здесь вы-
сока доля человеческого фактора. Автоматика позво-
лит исключить ошибки». 

Для распознавания различных видов отходов здесь 
будут установлены цифровые камеры, определяющие 
внешний вид объекта на конвейере, спектральные дат-
чики, различающие тип материала, камеры положе-
ния объектов в трехмерном пространстве. Такая опти-
ка будет действовать не хуже человеческого глаза, а 
манипуляторы на конвейере, способные совершать 
около пяти операций в секунду, будут действовать во 
много раз быстрей. 

И самое главное — управлять всей этой оптикой и ме-
ханикой, отвечать за сортировку движущегося по кон-
вейеру мусора будет искусственный интеллект. Получая 
изображение от различных датчиков, он должен распоз-
нать что есть что, потом решить, в какой контейнер и что 
отправлять, и наконец, выдать эту команду манипулято-
рам. Правда, прежде чем искусственному разуму дове-
рить столь ответственную работу, он пройдет обучение 
на примерах, а затем его выпустят в мир. 

— Нам надо связать искусственный интеллект и всю 
автоматику в единый работающий комплекс, — поясняет 
сотрудник предприятия «НОТЭН», которое в качестве 
партнера Института теплофизики включено в заявку фе-
дерального гранта. — Это очень сложный проект, ведь му-
сор различается по составу, размеру и формам не только 
в зависимости от географии, но и, скажем, от сезона. По-
сле Нового года — огромное количество елок, летом — 
пластиковые бутылки из-под прохладительных напит-
ков, осенью — овощи. Автоматика сможет быстро под-
страиваться под любые особенности.

Если же объединить автосортировку с имеющимися в 
институте технологиями сжигания мусора, это позволит 
увеличить объем переработки вторсырья и получить де-
шевую энергию, которой хватит, чтобы отапливать не-
большой поселок или часть городских микрорайонов. 
Речь идет о технологии плазменной газификации, кото-
рая уже испытана и показала отличные результаты: срок 
непрерывной работы в 3—5 раз превышает возможности 
мировых аналогов, при мощности вдвое большей, чем у 
существующих систем. Оценки показывают, промыш-
ленная линия по переработке 50 тысяч тонн отходов в 
год окажется вполне рентабельной. Ее внедрение пока 
намечено на начало 2020 года. 

ПРОРЫВ Уникальный эксперимент физиков ЦЕРН

Превратить циклопа в гнома
Аркадий Симонов 

С
ократить огромные затра-
ты на сооружение гигант-
ских коллайдеров позво-

лит новый проект физиков Евро-
пейского центра ядерных иссле-
дований (ЦЕРН). В разработке 
участвуют ученые из 10 стран, в 
том числе и из Института ядер-
ной физики им. Г.И. Будкера. Си-
биряки создали теоретическую 
модель новой установки. Резуль-
таты опубликованы в журнале 
Nature. 

Как известно, современные 

ускорители элементарных ча-
стиц имеют циклопические раз-
меры. Ведь чтобы выбить из ча-
стиц новую информацию, их 
приходится разгонять и сталки-
вать при скоростях, близких к 
световой. Причем для ускорения 
нужны большие расстояния, ска-
жем, длина знаменитого Большо-
го адронного коллайдера около 
27 км. 

Разгон ведется с помощью вы-
сокочастотных резонаторов, ко-
торые воздействуют на частицы 
очень мощным электромагнит-
ным полем. Это каскад ступеней, 

в каждой из которых частицы 
подхлестываются дополнитель-
ной энергией. Их сборка одна из 

самых трудоемких операций при 
создании коллайдеров. В новом 
проекте AWAKE ученые ЦЕРН 
применили принципиально 
иной метод. Впервые частицы 
разгонялись в плазме. 

— Если совсем просто, то но-
вый метод напоминает кильва-
терный эффект, когда за кормой 
судна образуется след, — говорит 
теоретический координатор 
проекта AWAKE, главный науч-
ный сотрудник ИЯФ СО РАН, до-
ктор физико-математических 
наук Константин Лотов. — В на-
шем случае пучок-драйвер, про-
ходя через плазму, создает в ней 
волну. В ней возникает огромная 
напряженность электромагнит-
ного поля, в которой летящие 
вслед за драйвером частицы 
ускоряются почти до световых 
скоростей. Раньше в качестве 
драйвера использовались пучки 
электронов или мощные лазер-
ные импульсы. Мы нашли способ 
использовать протонный пучок, 
в котором в тысячи раз больше 

энергии, чем в лучших электрон-
ных и лазерных драйверах.

В эксперименте AWAKE дли-
на поля плазмы составила всего 
10 метров, но этого хватило, что-
бы разогнать частицы более чем 
в 100 раз. По расчетам, этот эф-
фект позволит на длине плазмы в 
70 метров получить такое же 
ускорение, как на 27-километро-
вом Большом адронном коллай-
дере. 

Зарубежные участники про-
екта высоко оценили вклад рос-
сиян. Так, по словам руководите-
ля проекта Эдды Гшвентер, тео-
ретические модели российских 
ученых позволили определить, 
как строить установку, какие у 
нее должны быть параметры, ка-
кие инженерные особенности. 
«Новосибирцы помогли найти 
ответы на вопросы, как будет 
себя вести пучок протонов в 
плазме, как будет происходить 
процесс самомодуляции. На ос-
нове этих расчетов мы и постро-
или установку,  —  отметила 
Гшвентер. — Теперь предстоит ра-
ботать над качеством пучка и фи-
зическими приложениями этого 
метода. В этом нам также пона-
добятся работы Института име-
ни Будкера, так как у нас очень 
много вопросов. Как много мы 
сможем ускорить частиц? Какой 
длины должна быть плазменная 
ячейка? Сколько должно быть 
таких ячеек? Это крайне важно 
для проведения будущих экспе-
риментов». 

Уличи «ученого»
Другая «заманка» — 
спрос людей на чудо, на 
непознанное. К приме-

ру, передача «Битвы экстрасен-
сов» более 10 лет собирает у экра-
нов миллионы, постоянно среди 
лидеров зрительских рейтингов. 
Не отстают «Тайны Анны Чап-
ман», «Пси-фактор», «Экстрасен-
сы ведут расследование», а фильм 
о тайне воды вообще побил все ре-
корды. Стабильно на «ура» идут 
гороскопы. Особый интерес вы-
зывают материалы, где генералы 
в отставке рассказывают, как 
наши экстрасенсы «подключа-
лись» к западным политикам и 
считывали их коварные замыслы. 

Кстати, материалы о феноме-
нах вовсе не безобидны, они вред-
ны, утверждая в людях веру в па-
ранормальные способности. Не 
удивительно, что за визит к магу, 
экстрасенсу люди готовы выло-
жить огромные суммы. 

А с другой стороны, в свое вре-
мя один из американских универ-
ситетов получил грант в 500 ты-
сяч долларов на изучение пара-
нормальных способностей. «Фе-
номены» гнули предметы, описы-
вали изображения, спрятанные в 
запечатанных конвертах, оста-
навливали часы, выделывали 
другие чудеса. Два года ушло на 
изучение, а на пресс-конферен-
ции феномены вдруг взорвали 
«бомбу», заявив, что они жульни-
чали. Оказалось, что эти профес-
сиональные фокусники специ-
ально внедрились в университет, 
чтобы узнать, как проверяют экс-
трасенсов. Пытался выявить фе-
номенов и знаменитый иллюзио-
нист Гарри Гудини, но никаких 
подтверждений паранормально-
го не нашел. Известный иллюзиа-
нист и научный скептик Джеймс 
Рэнди предлагает миллион долла-
ров любому, кто докажет, что 
обладает паранормальными спо-
собностями. Деньги до сих пор 
никто так и не получил.  Недавно 
в России основали Премию име-
ни Гарри Гудини, обещан милли-
он рублей за демонстрацию пара-
нормальных способностей в на-
учном эксперименте! Проверено 
более десятка человек, но никто 
из претендентов на сверхестест-
венные способности не прошел 
испытания. 

И вот что показательно. Все 
эти факты многократно описаны 
в СМИ, но интерес, а главное, до-
верие к «феноменам» у миллио-
нов людей не пропадает. Так, мо-
жет, оставить их в покое, пусть же-
лающие смотрят свои любимые 
передачи, читают гороскопы, не-
сут свои кровные мошенникам? 
Каждому свое… 

— Нобелевский лауреат акаде-
мик Гинзбург говорил, что ситуа-
ция с лженаукой — это лакмусо-
вая бумажка состояния общест-
ва, — сказал «РГ» председатель 
Комиссии по лженауке РАН ака-
демик Евгений Александров. — 
Нельзя сознательно оболвани-
вать собственный народ. Тем бо-
лее потворствовать и плодить 
лженауку, играя на каких-то вро-
жденных свойствах человека. 
Кстати, в основе наркомании и 
преступности тоже лежат опре-
деленные врожденные качества 
человека, но никто не говорит, 
что с этими пороками не надо бо-
роться. 

Вообще настоящая наука и 
лженаука – это своеобразные со-
общающиеся сосуды. Когда наука 
«сжимается», а роль ученого в об-
ществе падает, бурно расцветает 

лженаука. Свято место пусто не 
бывает. Это прекрасно понимали 
в СССР. Можно вспомнить мил-
лионные тиражи научно-попу-
лярных журналов и книг, на кото-
рых выросли целые поколения. 
Именно они создали нашу космо-
навтику и атомную энергетику, 
построили вторую в мире эконо-
мику. А что построит нынешнее 

поколение, «потребляющее» го-
роскопы и басни про всяческих 
феноменов?    

По словам академика Алексан-
дрова, ученым удалось убедить 
власть, чтобы крупные «прорыв-
ные» проекты, которые притяза-
ют на государственный кошелек, 
направлялись на экспертизу в 
РАН. И сейчас ситуация здесь не 
столь тревожна, всевозможным 
«Петрикам» поставлен заслон. 
Центр лженауки переместился в 
целительство и медицину, а тут 
мошенники зарятся на кошелек 
простого человека. И деньги здесь 
крутятся огромные. Интернет за-
бит чудодейственными прибора-
ми биорезонанса  и биоинформа-
тики, которые лечат от всего.  

—  Мы неоднократно изучали 
эту «чудо-технику», - говорит Ев-
гений Александров. -- В большин-
стве случаев это просто муляжи с 
мигающими лампочками, их воз-
действие сводится к эффекту пла-
цебо. В самом лучшем случае не-

которые приборы ничем не пре-
восходят старинную технику из 
арсенала физиотерапии.  Хочу 
подчеркнуть, что изготовителя-
ми такой продукции являются не 
какие-то неизвестные проходим-
цы, а вполне солидные производ-
ственные фирмы.  

Как же остановить этот водо-
пад ереси и откровенного обма-
на? По мнению Комиссии по лже-
науке РАН, опыт показывает, что 
идти по пути тотальных запретов 
бессмысленно. Увы, всегда нахо-
дятся лазейки, как их обойти. А  
попытки разработать закон о за-
прете магов и застопорился. За-
конодатели пока так и не смогли 
договориться о четких формули-
ровках и определениях. Поэтому 
ученые предлагают другой вари-
ант. Суть довольно очевидна. Че-
ловека надо поставить в извест-
ность, что, скажем, продаваемое 
медицинское средство не имеет 
научного подтверждения. Анало-
гично предупреждению на сига-
ретах — «опасно для жизни». И 
пусть сам человек решает, поль-
зоваться ему «чудодействен-
ным» средством или нет. 

Кроме того, предлагается до 
минимума сократить рекламу 
магов, целителей и экстрасенсов. 
Хотя сделать это будет непросто. 
По сути, все здесь зависит от ре-
шения руководителя СМИ. Такая 
же ситуация и с телепередачами о  
феноменах и паранормальных 
явлениях. По мнению ученых, 

они должны обязательно сопро-
вождаться ссылкой: это шоу, оно 
носит развлекательный характер. 
Подобное положение необходи-
мо внести в закон о СМИ. 

На первых взгляд, достаточно 
знаний на уровне 11-го класса и 
здравого смысла, чтобы уже на-
чинать действовать. Однако со-
здание по-настоящему эффектив-
ного механизма противодейст-
вия лженауке, по словам акаде-
мика Александрова, задача не та-
кая простая, как может показать-
ся. В основе всех этих мер должна 
быть юридическая экспертиза 
проекта, лекарства, прибора и т.д. 
на наличие лженауки. Причем 
надо ограничить распростране-
ние лженауки без ущерба консти-
туционных прав граждан. Сло-
вом, предстоит разработать си-
стему экспертизы, в которой 
должны участвовать и естествен-
ники, и психологи, и лингвисты, и 
правоведы, и социологи. Созда-
ние подобной защиты общества 
от лженауки — серьезная государ-
ственная задача. Ее решение вряд 
ли по силам одной общественной 
Комиссии по борьбе с лженаукой 
РАН. Это должен быть научный 
проект, на который требуется го-
сударственное задание. 

Чтобы привлечь и убедить клиента, 
«феномены» применяют самые 
неожиданные приемы. 

Появление новых физических установок может отправить гигантские коллайдеры в прошлое.

Акцент

 Пока в России ни один 
«феномен» не смог получить 
Премию имени Гарри Гудини 
в миллион рублей

СИТУАЦИЯ 
Уровень воды 
поднялся 
на восемь  
сантиметров

ОКЕАН ПОШЕЛ 
В РОСТ 

Сергей Деменко 

МИРОВОЙ океан стабильно при-
бавляет глубину начиная с сере-
дины XIX века. А с 1993 года 
подъем уровня воды приобрел 
угрожающий характер. По дан-
ным Всемирной метеорологиче-
ской организации, за четверть 
века он  вырос почти на 8 санти-
метров. Вроде бы немного, но на 
Земле есть участки суши, подня-
тые над морем всего на сантиме-
тры. И для живущих там людей 
каждый сантиметр повышения 
воды — серьезная проблема.  

Средний прирост уровня Ми-
рового океана за 25 лет составил 
3,1 миллиметра, а ускорение ро-
ста — 0,1 миллиметра в год за год. 
Также ученые оценили вклад раз-
ных составляющих: тепловое 
расширение океана внесло в по-
вышение уровня 42 процента, 
ледники — 21 процент, 15 процен-
тов — таяние льда Гренландии, 8 
процентов — таяние Антарктики. 
Основной вывод: подъем океана 
не стабилен, он ускоряется. Если 
такая картина сохранится, то 
предыдущие прогнозы уровня 
воды к 2100 году нужно как ми-
нимум удвоить, а значит, он со-
ставит около 60 сантиметров. 

Акцент

 Открытый эффект позволит 
на длине плазмы в 70 метров 
получить такое же ускорение, 
как на 27-километровом БАК  

Прежде чем искус-
ственному разуму 
доверят сортировку 
мусора, он пройдет 
обучение 
на примерах

Заботу о сортировке мусора возьмет на себя умная машина. 
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ДОСЬЕ «РГ»

Как распознать лженауку
Претензия на «революционность» открытия. 
Обещание быстрых результатов. 
Автор не является специалистом в данной области.
Автор объявляет себя борцом с «официальной» нау-
кой.
Отсутствие публикаций в научных журналах. 
Принципиальная невозможность поставить экспе-
римент, который мог бы опровергнуть теорию.
Использование в теории недостоверных данных либо 
недоказанных положений.

Как распознать мошенника, 
представляющегося 
экстрасенсом  
Обещает 100-процентный результат.
Берется за решение любой проблемы. 
Не обсуждает условия возврата денег, если он оши-
бется.
Задает много наводящих вопросов, хотя «феномен», 
все должен знать сам. 
Предлагает для закрепления результата купить 
различные магические предметы. 

СПРАВКА «РГ»
Искусственный интеллект - это программы, построен-
ные на основе нейронных сетей, имитирующих  структуру 
мозга человека. И учатся эти сети так же как учатся 
дети, на примерах. Ведь им не объясняют, что у кошки вот 
такие усы, такой хвост, такие уши. Им показывают жи-
вотное и говорят -- это кошка. И что важно,  показывают 
многократно. А дальше ребенок сам многократно повто-
ряет этот урок, глядя на очередную кошку. Точно также 
учится и искусственная нейронная сеть. То, что еще недав-
но казалось совершенно недостижимым для искусственно-
го интеллекта, стало реальностью. Сейчас многие слож-
ные задачи он решает лучше человека. Это, в частности,  
распознавание изображений, перевод текстов, стратеги-
ческое планирование. Искусственный интеллект победил 
чемпионов в шахматы, покер, го. Уже вообще не осталось 
практически ни одной игры, где человек сильней. 

Публикацию комментирует 
Михаил Грушевский
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ЭКСПЕРТИЗА Сорок процентов
жителей столичных
окраин не выезжают 
из своих районов

Третьяковку 
ждут 
в Жулебино

Любовь Проценко

ЦЕНТР столицы благоустроен и получил высокую оцен-
ку и гостей города, и самих москвичей. Что же дальше? 
Этот вопрос обсуждался на совете экспертов, созванном  
кандидатом в мэры Сергеем Собяниным. Своим мнени-
ем на этот счет поделился один из участников  обсужде-
ния сооснователь архитектурного бюро Wowhaus, дове-
ренное лицо Сергея Собянина Олег Шапиро. 

Олег Аркадьевич, к чему пришли участники дискуссии? 
Работы по благоустройству нужно продолжать? 
ОЛЕГ ШАПИРО: Безусловно. Помню, лет 10 назад свои лекции 
в архитектурном институте я начинал с картинок Мо-
сквы как иллюстраций города, не приспособленного для 
жизни. А теперь говорю по-другому: здесь было так, а мы 
сделали вот так… Но ведь все это центр Москвы, а 80% 
населения города живет далеко от него. Значит, пришла 
пора перемен и на периферии. Их там ждут. 

Что же должно измениться в спальных районах?
ОЛЕГ ШАПИРО: Замечу, что если начать искать на москов-
ских окраинах какой-то непорядок, то мы его не найдем. 
Увидим в каждом дворе хорошие детские площадки, вор-
кауты, нормальное благоустройство. В общем, совсем не 
брошенный город. Но этого мало для того, чтобы он стал 
полицентричным. Проблема в том, что там мало проис-
ходит интересного. В 
музеи, театры, вы-
ставочные залы ак-
тивные жители этих 
районов едут в 
центр. А около 40% 
обитателей вообще 
никогда не покидают 
своих районов. В 
основном это дети и 
пожилые люди, ко-
торым дальние по-
ездки не под силу. 
Значит, надо об-
устраивать сами 
районы и делать так, чтобы интересная жизнь появилась 
и в них. Кстати, ряд других столиц этим уже занялись. 
Например, Париж открыл филармонию на окраине. В 
Риме ныне покойная Заха Хадид пять лет назад построи-
ла новый музей современного искусства тоже на окраи-
не. Лувр в Париже и музей Виктории и Альберта в Лондо-
не тоже пошли по пути открытия фондов на периферии. 
Наша Третьяковка, а может быть, и Пушкинский музей 
могут создать свои открытые фонды хоть в Жулебино, 
хоть в Новокосино и показать свои сокровища, которые 
десятилетиями лежат  в запасниках.  К тому же в районах 
есть особенности, которые  могут стать новыми точками 
притяжения. Например, наши студенты разработали 
проект возможного использования монорельсовой доро-
ги, которую хотят разобрать. Вместо этого молодые ар-
хитекторы  на ее основе  создать то, чего не хватает близ-
лежащим районам: семейный досуговый центр, площад-
ку для  экстремальных видами спорта, оранжерею…

Но это же просто эскиз?
ОЛЕГ ШАПИРО: Крымская набережная, благоустроенная са-
мой первой в городе, тоже была  эскизом нашего бюро 
никем не заказанным. А сейчас по ней гуляют сотни ты-
сяч москвичей, художники выставляют свои работы.  Во 
многих районах на мой взгляд, недостаточна плотность 
застройки. Их надо уплотнять по примеру  Германии за 
счет дополнительной низкоэтажной застройки. Новые 
районы строятся уже с многоэтажными паркингами. А в 
тех, что появились до 2010 года, их не было. Пройти не-
возможно, кругом стоят машины. Москвичи от них  не 
откажутся. Значит, надо  предложить  им варианты лока-
лизации, условно говоря, убрать машины в гаражи-эта-
жерки. Это высвободит  место и для детских площадок, и 
для собраний местных сообществ, и для малого бизнеса .

Как относятся девелоперы к возросшим в Москве требо-
ваниям к благоустройству? 
ОЛЕГ ШАПИРО: Приняли этот факт за руководство к дейст-
вию. Если четыре года назад городской средой у нас на 
80% занимались власти  через горзаказ и лишь 20% фи-
нансировали частные застройщики, то сейчас соотно-
шение изменилось: 60%  благоустройства заказывают 
девелоперы, а город — остальные 40%. Происходит это 
потому, что квартиры в любом жилом комплексе без об-
устроенного ландшафта, площадок для спорта и отдыха, 
мест для прогулки просто не продашь. Это лучший ин-
дикатор того, что работы по благоустройству, иниции-
рованные администрацией мэра, оказались своевре-
менными и востребованными. И вовсе не случайно Мо-
сква теперь в десятке самых благоустроенных столиц 
мира. 

Для экономики города благоустройство — лишь расходы?
ОЛЕГ ШАПИРО: Благоустроенная среда создает условия для 
развития всего городского бизнеса: кафе, прачечных, са-
лонов красоты и т.д. Все они будут платить налоги в казну 
города. Возьмите хотя бы недавно благоустроенную ули-
цу Лесную в районе Белорусского вокзала. Улица старая, 
а сколько на ней после работ по программе «Моя улица» 
уже появилось всего нового! И это еще не все. Сейчас за-
канчивается создание нового сельхозрынка на месте 
прежнего троллейбусного депо. С разными фуд-кортами, 
ресторанами, залами для фитнеса…Счастливое совпаде-
ние и содержания, и формы еще одного столичного ми-
крорайона!

ТРАНСПОРТ За 10 лет в Москве построят 55 км трамвайных линий

Рельсы шагнут за МКАД
Светлана Батова

Д
о 2028 года в Москве плани-
руют построить 5 новых 
трамвайных линий протя-

женностью 55 километров. Та-
ким образом, трамвайная сеть 
через десять лет увеличится пра-
ктически на четверть — сейчас 
она составляет 418 километров.

Как рассказал журналистам 
главный архитектор города Сергей 
Кузнецов, две новых линии прой-

дут на юге столицы, еще одна — на 
востоке и две — на присоединенных 
территориях. Южную ветку проло-
жат в районе Бирюлево от станции 
метро «Пражская», а также от пе-
ресечения Павелецкого направле-
ния Московской железной дороги 
с улицей Элеваторной. На востоке 
трамвай поедет от станции метро 
«Шоссе Энтузиастов» в Иванов-
ское. В Новой Москве первыми бу-
дут строить две линии — кольцевую 
через Коммунарку и Сосенское, а 

также от станции «Прокшино», ко-
торая скоро откроется рядом с до-
рогой Солнцево—Бутово—Видное 
до Троицка. А всего там планирует-
ся построить 175 километров 
трамвайных линий.

Благодаря линиям в Бирюлево 
местные жители наконец-то по-
лучат стабильно работающий 
рельсовый транспорт. Сейчас из 
этого района можно добраться до 
метро только по улице Подоль-
ских Курсантов, а также на элек-

тричках Павелецкого направле-
ния. Ветки в Новой Москве обес-
печат транспортную связность 
на территории округов ТиНАО, в 
том числе между Киевским и Вар-
шавским шоссе, поселениями 
Московский, Сосенское, Ряза-
новское, Коммунаркой.

Новая линия от «Прокшино» 
будет длиной 17,8 километра с по-
тенциальным ежедневным пасса-
жиропотоком около 120 тыс. пас-
сажиров. В час пик на ней станут 
работать 36 трамваев. Трамвай-
ную линию обособят. На ней рас-
положатся четырнадцать пар 
остановок. В местах пересечения 
путей с дорогами установят свето-
форы, причем при проезде через 
них приоритет будет именно у 
трамваев. Такая же схема предус-
мотрена для увеличения провоз-
ной способности трамвайных ли-
ний и в ряде других районов. В 
перспективе эту линию планиру-
ется связать с другими новыми 
трамвайными маршрутами в Но-
вой Москве. 

В настоящее время идет проек-
тирование всех пяти линий. Как 
рассказал Кузнецов, Москомар-
хитектура уже утвердила архитек-
турно-градостроительный облик 
зданий конечных станций для 
двух линий: от «Пражской» в Би-
рюлево Восточное и от «Шоссе Эн-
тузиастов» в Ивановское. Первую 
построят на улице Подольских 
Курсантов рядом с пересечением 
с Харьковской улицей, вторую — 
на пересечении шоссе Энтузиа-
стов и улицы Сталеваров. 

В последний раз новый уча-
сток трамвайных путей в Москве 
запустили год назад — от Лесной 
улицы до площади Тверской За-
ставы. До этого пути только сни-
мали. В 90-е годы столица потеря-
ла значительную часть своих 
трамвайных линий.

АУКЦИОН

За право
реставрации
каретного
сарая
инвесторы
боролись 
13 часов

ВРЕМЯ — 
ДЕНЬГИ 

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ установлен новый 
рекорд по продолжительности 
аукциона — за право льготной 
аренды каретного сарая усадьбы 
Лепехиных на Таганке потенци-
альные арендаторы боролись 13 
часов. Стартовая цена лота за 
это время увеличилась в 7,5 
раза, рассказал глава департа-
мента по конкурентной полити-
ке Геннадий Дегтев. 

По его словам, каретный са-
рай расположен на Андроньев-
ской площади в пяти минутах 
ходьбы от станции метро «Рим-
ская». Точнее, это только остат-
ки старых стен, поросшие гу-
стым плющом. Тем не менее по-
стройка носит статус объекта 
культурного наследия и подле-
жит охране. Поэтому снести ее 
ради лакомого куска земли в 
центре города у инвестора не по-
лучится — придется отреставри-
ровать каретный сарай. «При-
чем воссоздать строение нужно 
на основе архивных документов 
и чертежей, — уточнил Дегтев. — 
После завершения работ начнет 
действовать арендная ставка 1 
рубль за квадратный метр в год». 

Собственно, эта символиче-
ская плата за аренду и делает 
объект столь привлекательным — 
где еще найдете старинный особ-
няк в центре мегаполиса за со-
тню-другую рублей в год? Но для 
получения такой ставки нужно 
не только выиграть торги, но и 
отреставрировать здание, при-
чем с научной точностью — этого 
требует статус архитектурного 
памятника. 

А пока ремонтные работы 
идут, платить за аренду прихо-
дится по цене, установленной на 
торгах. Аукцион, на который был 
выставлен сарай, начался с до-
вольно небольшой ставки 823,5 
тысячи рублей — руины да и пло-
щадь всего 171 «квадратов». «На 
объект претендовали четыре ин-
вестора, аукцион стартовал в 
обед, а завершился только в два 
часа ночи, — рассказал Дегтев. — 
В ходе торгов цена выросла до 
6,08 миллиона рублей». 

Такую цену арендатору при-
дется платить за каждый год до 
окончания реставрации. Такой 
подход стимулирует инвесторов 
быстрее управиться с работами 
и не затягивать сроки — время в 
данном случае действительно 
стоит денег. Самым упорным 
участником рекордных торгов 
за каретный сарай стала индиви-
дуальный предприниматель Та-
тьяна Леонова. После восстанов-
ления старинного здания она 
планирует открыть на Андронь-
евской площади гастрономиче-
ский фуд-корт, где можно будет 
попробовать еду от разных ре-
стораторов. 

Всего с 2013 года, когда нача-
ла работать программа «рубль 
за метр», на торгах сданы в арен-
ду 22 архитектурных памятника. 
Каждый второй из них уже вос-
становлен и сдается по льготной 
ставке. В среднем на лот претен-
дуют шесть участников, а сред-
нее превышение стартовой цены 
составляет почти 350%, расска-
зали «РГ» в пресс-службе депар-
тамента по конкурентной поли-
тике. «Обычно у предпринима-
телей уходит на реставрацион-
ные работы порядка двух лет. Но 
некоторые справляются в тече-
ние года. После этого восстанов-
ленный объект переводится го-
родом на льготную ставку арен-
ды», — отметили в ведомстве. 

Договор аренды заключается 
на 49 лет — на протяжении этого 
времени будет действовать льгот-
ная ставка. При этом на реставра-
ционные работы предпринимате-
лям отводится не больше пяти 
лет. Главное достоинство про-
граммы — возможность восста-
навливать зачастую руинирован-
ные архитектурные памятники 
за счет частных инвестиций. 

Строительство Северо-Восточную хорду продлили до МКАД

Дорожные открытия

Сергей Бабкин

Н
овый участок Севе-
ро-Восточной хорды 
связал вчера шоссе 
Э н т у з и а с т о в  с 
МКАД. Первым по 

12-километровому участку ма-
гистрали проехал мэр Сергей Со-
бянин.

Шестиполосная трасса начи-
нается с развязки в районе Перо-
во и дальше идет вдоль Рязанско-
го направления железной дороги. 
Аккуратно обходит Кусковский 
лесопарк и ведет в Выхино. За-
вершает участок выезд на Косин-
скую эстакаду и трассу Вешняки 
— Люберцы. Новая дорога значи-
тельно облегчит путь в центр из 
юго-восточных районов города. В 
том числе — из плотно застроен-
ной жильем Некрасовки. «Тран-
спортная ситуация улучшится 
примерно для миллиона москви-
чей, — сказал глава города. — Хор-
да разгрузит МКАД, Щелковское, 
Открытое шоссе и другие круп-
ные магистрали». 

Впрочем, новая дорога пора-
дует не только автомобилистов. 
Появились через нее и пешеход-
ные переходы. С платформы 
электричек Плющево теперь 
удобно пройти в усадьбу Куско-
во. В районе метро «Выхино» к 
электричкам лучше всего идти 

через подземный переход. «До-
роги стали открывать так часто, 
что это кажется обыденным яв-
лением, — говорил Собянин. — На 
самом же деле восточный уча-
сток оказался едва ли не самым 
сложным в сооружении этой 
хорды». Многие препятствия 
были преодолены благодаря эн-
тузиазму проектировщиков и 
дорожников. Они построили 
здесь самую длинную в городе 
эстакаду протяженностью 2,5 
км. При том что проходит она 
над железной дорогой, поезда 
там шли без перерыва, а основ-
ной объем работ пришелся на 
период ЧМ-2018, когда движе-
ние было особенно плотным. К 
тому же, как отметил первый за-
мруководителя департамента 
строительства Петр Аксенов, 
пришлось переложить огромное 
количество коммуникаций и пе-
ренести действующую железно-
дорожную подстанцию. Боль-
шинство участков Северо-Вос-
точной хорды уже построены. 
Два оставшихся сегмента — от 
Дмитровского до Ярославского 
и от Ярославского до Открыто-
го — находятся в стадии проекти-
рования.

Еще одна недавно пущенная в 
строй дорога соединила Калуж-
ское и Киевское шоссе. Трасса 
проходит через коттеджный по-

селок «Соловьиная роща», дачи 
Филатова луга поселения Прок-
шино и Картмазово. С учетом 
прилегающих улиц ее общая про-
тяженность 27 км. «Основной 
ход дороги идет параллельно 
МКАД, — объясняет первый заме-
ститель руководителя департа-
мента строительства Петр Аксе-
нов. — Он дублирует вечно загру-
женный участок между Ленин-
ским проспектом и Профсоюз-
ной улицей. Транзитный тран-
спорт может объехать заторы по 
новой дороге». 

На новой трассе остался неза-
действованным один тоннель. 
Его построили на перспективу, 
чтобы в будущем продлить авто-
страду в городское поселение 
Московский и к метро «Саларье-
во», где планируется построить 
пересадочный узел. Парковки бу-
дут не только там, но и в Прокши-
но, и у Филатова луга. Впервые в 
истории московского стройком-
плекса дорогу построили с заде-
лом для метро. Новый, почти пол-
ностью наземный участок Со-
кольнической линии, идет в сред-
нем ряду трассы. 

По словам Сергея Собянина, новый 
участок хорды оказался едва ли 
не самым сложным. 

Акцент

 Новая дорога улучшит 
транс портную ситуацию 
для миллиона москвичей

Для получения 
льготной арендной 
ставки нужно 
не только выиграть 
торги, но и отре-
ставрировать
здание с научной
точностью 
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ПЕРСПЕКТИВА 
Скоро
появится
первый речной
транспортный
маршрут

ВПЛАВЬ 
ДО ВОКЗАЛА

Светлана Батова

В 2020—2021 ГОДАХ столичные 
власти намерены запустить пер-
вый речной транспортный мар-
шрут. Он пройдет от Нижних 
Мневников до Киевского вокза-
ла. Об этом вчера сообщил за-
ммэра Москвы по транспорту 
Максим Ликсутов.

По заказу города Высшая шко-
ла экономики провела анализ 
перспектив использования путей 
Москвы-реки для запуска регу-
лярного городского транспорта. 
Рассматривались разные вариан-
ты. В итоге остановились на мар-
шруте из Мневников до Киевско-
го вокзала. Как рассказал Ликсу-
тов, планируется запустить регу-
лярное круглогодичное движение 
речных трамвайчиков с перио-
дичностью раз в 4—6 минут. Опла-
тить проезд можно будет с помо-
щью карты «Тройка». Тарифы 
пока обсуждаются. «С его запу-
ском получится создать новые 
транспортные связи — причалы 
находятся в пешей доступности от 
станций метро, МЦК и остановок 
наземного транспорта. Маршрут 
проходит вдоль строящихся жи-
лых комплексов и охватывает че-
тыре района города: Хорошево-
Мневники, Филевский парк, Пре-
сненский, Дорогомилово», — поя-
снил заммэра.

Уже разработано предвари-
тельное техзадание на речной 
трамвай. Это будет новое судно, 
способное плавать и зимой.

Окраины Москвы — 
не брошенный 
город, но интере-
сных событий там 
происходит пока 
мало 

Олег Шапиро: Пушкинский музей, Третьяковка могут создать 
свои открытые фонды в любом районе Москвы. 

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Новость с купюрами

Доля их просрочки по 
кредитам в общем объ-
еме приближается к 

семи процентам, темпы ее при-
роста за этот год составили 10,5 
процента. 

С кредитованием населения 
ситуация иная: доля «плохих» 
кредитов, наоборот, снизилась с 
8,7 процента годом ранее до 6  
процентов на 1 августа. При этом 
объем таких кредитов на балан-
сах банков уже год демонстриру-
ет отрицательную динамику. Так 
что с точки зрения качества пор-
тфеля потребительских кредитов 
опасений быть не должно.

Тем не менее, если все же введут 
ограничения на кредитование 
населения, как отреагирует ры-
нок? Стоимость ссуд вырастет?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Все зависит от 
формата ограничений. Банки 
умеют хорошо считать, оценивая 
свои вложения по трехмерной 
формуле «риск-доходность-ис-
пользование капитала». 

Если потребуется больше ка-
питала, то при прочих равных 
придется повышать ставки или 
снижать их не так быстро, как 
банки могли бы с учетом стоимо-
сти своих ресурсов. 

Другой путь — уход в более ри-
сковые сегменты, если такая воз-
можность еще есть, учитывая 
требования Банка России. 

Третий вариант — развивать 
сегменты с приемлемым уров-
нем риска, но без ограничений, 
например ипотеку. Сегодня став-
ки по жилищным кредитам суще-
ственно ниже других категорий, 
но ограничения по потребссудам 
могут иметь своим следствием и 
рост ставок по ипотеке — банкам 
надо обеспечивать доходность 
кредитного портфеля.

Если будут ограничения по 
темпам роста кредитования, то 
последует рост ставок при нали-
чии того же объема спроса со сто-
роны населения. 

Что вас в этом сценарии особен-
но волнует?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Меньше всего хо-
телось бы, чтобы регулятивные 
меры стимулировали население 
к переходу в микрофинансовые 
институты, где стоимость займов 
существенно выше. 

Целесообразно все-таки было 
бы не ограничивать искусствен-
но банки в их стремлении нара-
щивать кредитование населения, 
а смотреть на весь рынок цели-
ком. Стоит установить требова-
ния, в соответствии с которыми 
закредитованные и неплатеже-
способные люди не могли бы 
оформлять все новые займы и не 
продолжали рыть себе кредит-
ные ямы.

Опасная цифра
В России начался сбор биоме-
трических данных клиентов бан-
ков. Новые технологии — дело за-
тратное. Не отразится ли это на 
вкладчиках и заемщиках?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Конечно, пере-
ход на современные технологии 
требует дополнительных инве-
стиций. Но эти вложения доволь-
но скоро окупятся за счет воз-
можности предлагать свои услу-
ги неограниченному кругу лиц и 
расширить список клиентов. В 
итоге услуги однозначно станут 
доступнее и дешевле. Так что на 
клиентах это отразится, но пози-
тивно.

К тому же использование био-

метрии, на мой взгляд, это про-
рыв в развитии дистанционного 
обслуживания, которого давно 
ждали и хотели наиболее техно-
логически продвинутые инсти-
туты. Этот инструмент нужен 
для развития конкуренции, вы-
равнивания доступа к финансо-
вым услугам вне зависимости от 
региона проживания, для инва-
лидов и людей, ограниченных в 
возможности выходить из дома. 

Внедрение цифровых техноло-
гий порождает и другие новые 
угрозы. Мы им как-то сопротив-
ляемся? 
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Центробанк и 
участники рынка разрабатывают 
стандарты информационной без-
опасности, которые постепенно 
становятся обязательными.

Ассоциация банков России в 
июне этого года по инициативе 
своих участников запустила пи-
лотную версию платформы обме-
на данными о киберугрозах, тех-
ническим оператором которой 
выступает компания Bi.Zone. 
Сейчас платформой пользуются 
20 банков, еще 16 проходят этап 
окончательных согласований и 
около 40 рассматривают воз-
можность. Использование плат-
формы позволяет защититься от 
самых последних угроз и предо-
твратить инциденты кибербез-
опасности. Есть договоренности 
о взаимодействии платформы 
Ассоциации с ФинЦЕРТ.

В Госдуме мы сейчас обсужда-
ем варианты, как ускорить бло-
кировки сайтов, распространяю-
щих вредоносные файлы. Уже 
принят закон, который позволя-
ет, во-первых, блокировать опе-
рации по счету, несанкциониро-
ванные клиентом банка, во-вто-
рых, ускорить возврат средств, 
переведенных без санкции кли-
ента. Большое внимание уделяет-
ся вопросам финансовой негра-
мотности. К сожалению, она яв-
ляется довольно частой причи-
ной списания денег со счетов на-
селения. Делается многое, но и 
мошенники не дремлют.

Все — в интернет
Какие еще нормы о цифровых 
банковских услугах необходимо 
принять?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Здесь можно вы-
делить несколько направлений. 
Прежде всего это дистанционное 
оказание банковских услуг.  Уже 
принято законодательство об уда-
ленной идентификации, однако 
это лишь начало большого пути.

Теперь важно перевести в 
электронный формат документо-
оборот в финансовой сфере, да и 
не только. Надо внести измене-
ние в федеральное законодатель-
ство, признающее юридически 
значимыми электронные доку-
менты. Над этим работаем.

Также готовятся изменения в 
законодательство об электрон-
ной подписи. Они позволят бан-
ковским клиентам подписывать 
договоры с использованием про-
стой электронной подписи, имея 
зарегистрированную учетную 
запись на портале Госуслуг. Та-
ким образом, договоры будут за-
ключаться дистанционно, и элек-
тронный документ по своим пра-
вовым характеристикам будет 
приравнен к документу в бумаж-
ной форме.

У бизнеса таких возможностей 
пока нет, там бумажной волоки-
ты — море.
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ:  У банков пока 
нет доступа к государственным 
информационным правовым си-
стемам. 

И сегодня для открытия счета 
малому и среднему бизнесу не-
обходимо предоставить в банк 
огромное количество докумен-
тов, которые были получены в го-
сорганах. Это свидетельство о по-
становке на налоговый учет, па-
спорта учредителей, уставные 
документы, копии лицензий, 
свидетельств, патентов. 

В цифровом мире банк полу-
чит возможность напрямую за-
прашивать все эти документы в 
госреестрах дистанционно и в те-
чение долей секунды. Таким 
образом, ведение бизнеса и от-
крытие банковского счета мно-
гократно сократится и ускорит-
ся. Исчезнет бессмысленное ду-
блирование и бумажный доку-
ментооборот.

И регистрировать юрлица мож-
но будет дистанционно? 
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Сейчас обсужда-
ются изменения в законодатель-

ство, которые позволят реги-
стрировать юрлиц через банки 
по выбранному ими почтовому 
адресу. Регистрация юрлиц при 
посредничестве банка может 
проходить буквально в несколь-
ко шагов. 

Кстати, все это закладывает 
основы для исполнения указа 
президента, предусматривающе-
го существенное увеличение 
доли малого бизнеса в ВВП и ко-
личества занятых в нем граждан.

Госбанки наступают
На банковском рынке происхо-
дит консолидация. Все больше 
банков уходят, а крупнейшие 
сосредотачивают крупные пор-
тфели кредитов и депозитов. Как 
в этих условиях будет развивать-
ся конкуренция?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Консолидация не 
всегда приводит к ухудшению 
конкуренции. На рынке телеком-
муникационных услуг существу-
ет три глобальных оператора, но 
при этом на конкуренцию никто 
не жалуется.

Еще несколько лет назад в РФ 
существовало более тысячи кре-
дитных организаций. При этом ЦБ 
указывал, что одной из основных 

угроз конкуренции является боль-
шое количество недобросовест-
ных банков, которые нарушают 
банковское регулирование, осу-
ществляют мошеннические опе-
рации и, таким образом, угрожа-
ют доверию клиентов. Удаление с 
рынка недобросовестных участ-
ников и уменьшение количества 
банков в этой ситуации способст-
вовало повышению конкуренции 
среди добросовестных банков.

Как показывает зарубежный 
опыт, например рынок Канады, 
даже шесть крупных банков до-
статочно для обеспечения рав-
ной конкуренции. При этом на 
региональном уровне могут дей-
ствовать самостоятельные не-
большие банки. В российской си-
туации это будут банки с базовой 
лицензией, оказывающие услуги 
малому бизнесу и физлицам. 

Другое дело, что российской 
особенностью является преобла-
дание в банковском секторе кре-
дитных организаций с госучасти-
ем. По данным Федеральной ан-
тимонопольной службы, доля та-
ких банков на федеральных рын-
ках банковских услуг существен-
но выросла с 2011 по 2017 год и 
сегодня достигла, можно сказать, 
критических значений. На рынке 
кредитования физлиц эта доля 
составляет 70 процентов, для 
привлечения денежных средств 
населения цифра та же — 70 про-
центов. Если говорить о рынке 
кредитования юридических лиц 
и привлечения от них денежных 
средств, то показатели еще выше 
— это 73 и 78 процентов соответ-
ственно. На региональных рын-
ках доля государственных бан-
ков в большинстве случаев еще 
выше. При этом на абсолютном 
большинстве региональных рын-

ков в тройку лидеров входят 
только государственные банки.

В итоге госбанки вытеснят 
остальных игроков? 
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Банк России в 
своем аналитическом докладе 
«Конкуренция на финансовом 
рынке», подготовленном совмес-
тно с ФАС, отмечает, что на рос-
сийском рынке не осталось реги-
онов, в которых развитие конку-
ренции возможно без дополни-
тельных внешних воздействий. 
По итогам 2016 года было четыре 
таких региона.

Госбанки укрепляются по не-
скольким причинам. Прежде все-
го это позиционирование круп-
нейших, преимущественно госу-
дарственных игроков как «особо 
надежных», по сравнению с ма-
лыми и средними банками. Сыг-
рала свою роль и протекционист-
ская политика государства, в 
рамках которой размер капитала 
использовался в качестве основ-
ного критерия при отборе банков 
для размещения средств и уча-
стия в различных программах, 
финансируемых из бюджета. По-
влияло также увеличение регуля-
торных издержек, покрыть кото-
рые банки, не располагающие 
преимуществами «эффекта мас-
штаба», практически не способ-
ны. Как следствие — убыточная 
деятельность, отсутствие ресур-
са для развития бизнеса. Нако-
нец, банки превратились в инве-
стиционно непривлекательные 
институты в условиях продолжа-
ющейся расчистки банковского 
сектора и снижения прибыльно-
сти банковского бизнеса.

С этими факторами уже начал 
бороться регулятор и законода-
тель, ведь так?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Вышла рекомен-
дация Банка России банкам с го-
сучастием прекратить использо-
вать этот факт при продвижении 
своих услуг как конкурентное 
преимущество. Постепенно из 
всех нормативных актов прави-
тельства и ведомств исключают-
ся требования по капиталу и вво-
дятся критерии рейтинга как от-
ражающего необходимый уро-
вень финансовой надежности.

С 1 января 2019 года банки с 
капиталом менее одного милли-
арда рублей, а по желанию самих 
банков — и с капиталом ниже трех 
миллиардов становятся банками 
с базовой лицензией. У таких 
банков будет ниже уровень регу-
ляторной нагрузки при сохране-
нии всех основных операций с 
физическими лицами и предпри-
ятиями. Также с 1 января следую-
щего года вступает в силу закон о 
страховании средств малого биз-
неса на счетах в кредитных орга-
низациях. 

К тому же, по заявлению пред-
седателя Банка России, расчист-
ка банковского сектора от недо-
бросовестных игроков заканчи-
вается. Полагаю, что ситуация с 
развитием конкуренции будет в 
ближайшей перспективе улуч-
шаться. Кстати, этому будут спо-
собствовать также современные 
технологии, работающие на по-
вышение доступности финансо-
вых услуг, — биометрическая 
идентификация, маркетплейс, 
развитие безналичных платежей 
и удаленных каналов банковско-
го обслуживания.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ 
НАКОПИТЕЛЬНАЯ ИПОТЕКА
Какие законопроекты по финансам будут рассматриваться в осеннюю сес-
сию Госдумы?
Анатолий Аксаков | Ожидает второго чтения законопроект о совершенство-

вании правового регулирования осуществления эмиссии ценных бумаг. Он 

направлен на упрощение и сокращение сроков процедуры выпуска долговых 

ценных бумаг, а также приведения ряда норм в соответствие с современным 

уровнем развития рынка.

Начнется рассмотрение законопроекта о повышении инвестиционной при-

влекательности паев паевых инвестиционных фондов и совершенствовании 

управления паевыми инвестиционными фондами. 

Рассчитываю на принятие законопроекта о страховании средств на индивиду-

альных инвестиционных счетах. И документа, направленного на усиление со-

циально-реабилитационной функции института банкротства граждан. 

Также начнется рассмотрение законопроекта, реформирующего систему нако-

пительных пенсий. Его принятие давно назрело. Вероятно, потребуются измене-

ния в законодательство, регулирующее деятельность финансовых советников.

Мы планируем принятие закона, который ограничит возможности микрофи-

нансовых организаций по начислению пеней, штрафов и процентов. Сейчас 

применяется коэффициент три, то есть 300 процентов к размеру предостав-

ляемого займа. А предлагается установить ограничение в 1,5 раза к телу займа. 

Кроме того, могут быть рассмотрены изменения в закон о потребительском 

кредите. В Госдуму уже внесены проекты законов, по которым заемщик — фи-

зическое лицо сможет вернуть себе часть уплаченной страховой премии при 

досрочном отказе от договора страхования в случае досрочного погашения 

потребительского кредита. 

Но это работа над старыми проектами законов. А чего нового ждать? 
Анатолий Аксаков | Осенью в Госдуму может быть внесен законопроект о на-

копительной ипотеке, направленный на стимулирование жилищных сбереже-

ний. Накопительная ипотека будет побуждать население со средним доходом 

к сберегательной активности и даст ускорение роста всей экономики, по-

скольку стимулирует развитие строительной отрасли. 

Не исключаю появления инициатив по стимулированию безналичных плате-

жей и борьбе с мошенничеством в этой сфере, а также по совершенствова-

нию института банковской тайны, защите деловой репутации организаций фи-

нансового рынка, развитию альтернативных депозитов финансовых инстру-

ментов для населения. 

Также готовимся к изменению законодательства в сфере работы с проблем-

ной задолженностью и механизмами взыскания. Давно назрела потребность 

в законодательном регулировании деятельности финансовых конгломератов, 

решении проблемы регуляторного арбитража.

А как продвигается закон о краудфандинге?
Анатолий Аксаков | Законопроект о краудфандинге в целом устраивает и ры-

нок, и регулятора, однако его часть, связанная с использованием цифровых 

активов, требует доработки. Сейчас она идет в рамках пакета законопроек-

тов. Тут важно определиться с основными понятиями: «цифровое право», 

«цифровой актив», «токен», «смарт-контракт», правилами работы инвестици-

онных платформ и их операторов, ограничениями для неквалифицирован-

ных инвесторов. Мы достаточно глубоко погрузились в сложную тематику, 

концептуально определились с подходами, сейчас проходит юридическое 

оформление трех законопроектов. Изменения ко второму чтению вносятся в 

Гражданский кодекс, в закон о цифровых финансовых активах и в закон об ин-

вестиционных платформах. Осенью законы должны быть приняты.

МОДА 

Бренды воюют 
за покупателей 
скидками

ПОКРОЙ 
ИМ ТОЛЬКО 
СНИТСЯ

Юлия Кривошапко

В РОССИЮ продолжают возвра-
щаться иностранные одежные и 
обувные бренды. Отечественные 
производители тоже активно за-
воевывают позиции. Но послед-
ние годы изменили рынок до не-
узнаваемости, сместив локус по-
купателей в средний ценовой сег-
мент. Ретейлерам приходится это 
учитывать. С начала года на рос-
сийский рынок, по данным кон-
салтинговой компании Knight 
Frank, вышло 13 новых междуна-
родных ретейлеров. 

Структура брендов в послед-
ние несколько лет остается неиз-
менной: к сегменту fashion — оде-
жда, обувь, аксессуары — относят-
ся более половины марок. Однако 
меняется ценовая категория но-
вых операторов: доля ретейле-
ров, работающих в среднем цено-
вом коридоре, по итогам первого 
полугодия 2018 года составила 
более 50 процентов — такие дан-
ные приводятся в исследовании 
Fashion Consulting Group. 

Год назад доминировали брен-
ды ценовой категории «выше 
среднего». Но приоритеты поку-
пателей меняются, с этим прихо-
дится считаться.

По данным исследовательско-
го холдинга «Ромир», средний 
чек — сумма, которую граждане 
тратят за один поход в магазин, — 
в течение этого года неуклонно 
снижался. В июле он достиг ми-
нимума последних двух лет, со-
ставив 496 рублей.

На смену импульсивному и 
щедрому покупателю пришел ра-
циональный и экономный, отме-
чает Анна Лебсак-Клейманс, ге-
неральный директор Fashion 
Consulting Group. 

«Совершая выбор, покупатель 
хочет почувствовать, что он по-
лучил максимально возможную 
пользу при ограниченном бюд-
жете. Результаты опросов гово-
рят о том, что более трети поку-
пателей согласны рассматривать 
товар исключительно при нали-
чии скидки», — поясняет она.

Учитывая это, многие круп-
ные ретейлеры пытаются стиму-
лировать активность российских 
покупателей позициями с низкой 
ценой или выгодностью покупки. 
В старте сезона они увеличивают 
цены на отдельные группы това-
ров и начинают сезон сразу со 
скидок, назначая их на товары с 
такой ценой. Это служит своего 
рода магнитом для экономных 
покупателей. «В течение всего се-
зона сторонники такой стратегии 
активно работают именно со 
скидками и акциями, — уточняет 
Анна Лебсак-Клейманс. — Осо-
бенно популярны акции, которые 
повышают комплексность покуп-
ки и средний чек, например, 
«2+1». Эту стратегию избрали 
многие российские игроки цено-
вого сегмента «средний минус». 
В такой стратегии акцент на каче-
ство товара как аргумент продаж 
уходит на второй план».

В числе важных технологий, 
которые помогают решать задачи 
экономии, а заодно удобства и 
практичности, — это построение 
«бесшовной» мультиканальной 
системы продаж. Более 60 про-
центов fashion игроков уже от-
крыли собственные интернет-ма-
газины. «Рост популярности ин-
тернета как канала покупок оде-
жды и увеличение аудитории ин-
тернет-покупателей позволяют 
ретейлерам активно наращивать 
свои продажи. Рост оборотов 
компаний в онлайне в разы пре-
вышает их динамику развития 
оффлайн», — говорит она.

Акцент

 Микрофинансовые организа-
ции ограничат в начислении 
пеней, штрафов и процентов

Покупатели сегодня хотят не 
просто красиво, но чтобы и модно, 
и удобно, и экономно, и желатель-
но три по цене двух.
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Вчера некоторые банкоматы 
не принимали пятитысячные купю-
ры. Банки опасались фальшивок.
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Более трети 
покупателей готовы 
думать о приобрете-
нии товара только 
при наличии скидок

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

ПОЧЕМУ НЕ ПРИНИМАЮТ 
5000 РУБЛЕЙ
Как сообщили наши собкоры в регионах, проблема, когда банкоматы не 

принимают 5-тысячные купюры, возникает в основном из-за разной тех-

нической обеспеченности отделений банков.

Собкоры вчера прошли по нескольким отделениям банка.  В Новосибир-

ске в отделении Бинбанка на улице Горького, как сообщает корреспон-

дент «РГ», есть банкоматы, которые не принимают 5-тысячные купюры. 

Они стоят в отделении уже давно. После того как крупные купюры вошли 

в обращение, здесь установили еще один банкомат — через него можно 

пополнить карту. Как отметили «РГ» в пресс-службе Альфа-Банка, суще-

ствуют разные категории банкоматов, поэтому в отделениях банка могут 

стоять несколько машин. Этот банк перестал принимать наличные толь-

ко в 18 банкоматах уязвимых моделей. «Ни одной фальшивки обнаруже-

но не было», — сообщили в банке.

В Шахтах и станице Обливской Ростовской области корреспонденту «РГ» 

рассказали, что с банкоматами все в порядке, принимают купюры разного 

достоинства. Житель Калмыкии сообщил, что «только сегодня «гасил» 

ипотеку пятитысячными, все съел банкомат». В Яшалтинском районе 

местные учителя говорят, что банкоматы принимают 5-тысячные купюры, 

в том числе и банкоматы, которые стоят в супермаркетах.

В пресс-службе Сибирского банка Сбербанка сказали, что никаких мас-

совых ограничений на прием наличных банк не вводил. Это же подтвер-

дили в центральном офисе. 

Однако специалисты отмечают, что установка современных банкоматов 

и их программирование — дело затратное. Поэтому не все отделения об-

новляются новыми устройствами. Например, некоторое число банкома-

тов в Якутске и прежде не принимало крупные купюры из-за того, что в 

них не была обновлена защитная программа. 

Подготовили Наталья Решетникова, Владимир Таюрский, 
Ирина Поволоцкая, Ирина Варламова

ЗАКОН

КАК НЕ ПОПАСТЬ 
ПОД БЛОКИРОВКУ КАРТЫ
Все банки с 27 сентября обязаны отслеживать и блокировать попытки 

хакеров украсть деньги со счетов граждан и организаций. Для этого  бан-

ки с сентября будут блокировать нетипичные для их клиента и просто по-

дозрительные операции.

Как уже рассказывала «Российская газета», антимошеннические авто-

матизированные системы будут реагировать на нетипичное поведение 

клиента, в частности на нетипичный именно для данного конкретного че-

ловека объем транзакции. Поэтому перед оплатой крупной покупки 

(крупной именно для вас) по карте можно проинформировать о своем 

намерении банк, советуют в Банке России. Также заранее лучше преду-

предить свой банк о путешествии и планируемых покупках по карте за 

границей. Если платеж и тем более серия платежей по карте, принадле-

жащей жителю Москвы, совершаются, например, во Владивостоке с не-

знакомого устройства, это тоже может рассматриваться банком как при-

знак несанкционированной операции. «Если транзакция выполняется с 

известного устройства в обычное время и из обычной локации, то с 

очень высокой вероятностью с ней все в порядке», — отмечает Алек-

сандр Ермакович, руководитель Kaspersky Fraud Prevention.

Базовые признаки сомнительных транзакций установит Банк России, 

конкретные параметры (шаблоны поведения легитимных клиентов и мо-

шенников и так далее) — банки, исходя из своей бизнес-модели и особен-

ностей клиентской базы.

Если платеж будет заблокирован, банк обязан незамедлительно связать-

ся с клиентом и запросить у него подтверждение на возобновление опе-

рации. Если клиент недоступен, платеж будет автоматически разблоки-

рован через два дня.  

Подготовил Игорь Зубков

СРЕДНЕРЫНОЧНАЯ ПОЛНАЯ СТОИМОСТЬ ПОТРЕБКРЕДИТОВ В БАНКАХ 
(НА 16 АВГУСТА), %
Источник: ЦБ РФ
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Акцент

 Ситуация с развитием
конкуренции в банковском 
секторе в ближайшей пер-
спективе будет улучшаться

1
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ФЕСТИВАЛЬ На Байройтской
сцене пересматривают
мифы Вагнера

Изольда 
будет жить

Ирина Муравьева, Байройт

ГЛАВНАЯ вагнеровская сцена — Фестшпильхаус в Бай-
ройте — уже десять лет пытается следовать вагнеровской 
максиме: «творите новое». Сегодня практически все 
спектакли фестиваля представляют радикальные про-
чтения вагнеровских мифов — в актуальном политиче-
ском и социальном контексте. Новая версия «Лоэнгри-
на» соединяет мир фэнтези с феминистской проблемати-
кой, «Валькирия» Франка Касторфа развивает тему ре-
волюции и «нефтяного кольца», «Парсифаль» сталкива-
ет на сцене исламский и христианский миры, «Летучий 
голландец» Жана Филиппа Глогера выводит на сцену «за-
чипованного» призрака из виртуального мира.

Что касается единственной премьеры нынешнего фе-
стиваля — «Лоэнгрина», то она прошла без громких сен-
саций. Кроме отлично подобранного каста певцов и чи-
стой, ясной оркестровой работы Тилеманна опера оказа-
лась неординарной в своем визуальном концепте (ху-
дожники Нео Раух и Роза Лой), погрузившим действие 
вагнеровской оперы в глубокие синие тона неземного 
мира, населенного странными персонажами с экспрес-
сионистским гримом, облаченными в костюмы в стиле 
живописи Рембран-
дта и крылья насеко-
мых. 

Другая, не менее 
радикально переос-
мысленная вагне-
ровская история — 
«Тристан и Изольда» 
в постановке Ката-
рины Вагнер — уже 
четвертый год вклю-
чается в афишу фе-
стиваля. На этот раз 
— в новом актерском 
ансамбле: Изольда — 
Петра Ланг, Тристан 
— Андреас Шагер, ко-
роль Марк — Рене Папе. Жесткий концепт Катарины Ваг-
нер, поместившей своих героев в абстрактный сюрреа-
листический лабиринт — из металлических мостов, лест-
ниц, переходов (в духе архитектурных пейзажей Пира-
нези), подразумевает мрачную энергетику спектакля, 
лишенного волшебства и мистики любовного напитка. 
Изольда и Тристан отказываются пить зелье Брангены, 
передавая друг другу склянку и демонстративно выли-
вая ее содержимое. Испытание чувствами во мраке ре-
ального мира — чисто вагнеровский мотив, который пе-
далируется Катариной Вагнер. Герои ее спектакля прохо-
дят через «пытки» реальности-тюрьмы — заточение в 
башне короля Марка, чьи люди следят за каждым движе-
нием любовной пары. Их любовь — иллюзорная мечта, 
которая не может воплотиться в жизни: они пробуют по-
кончить с собой — повеситься, прежде чем Марк обнару-
жит их. Но погибает в спектакле только Тристан: от уда-
ра мечом в спину, нанесенного его другом Мелотом. 
Изольду же после ее знаменитой «Сцены смерти» Марк 
водворяет в супружеские покои. Катарина Вагнер сокру-
шила романтический вагнеровский миф, а Тилеманн 
представил абсолютно роскошную оркестровую работу, 
захватывающую своим удивительным сочетанием стра-
сти и рациональности.

Но наиболее радикальному переосмыслению вагне-
ровское творчество и сама личность Вагнера подвер-
глись в спектакле Барри Коски «Нюрнбергские майстер-
зингеры», виртуозно соединившему на сцене сразу не-
сколько контекстов: жизнь виллы Ванфрид времен Ваг-
нера, Нюрнберг XVI века и Нюрнбергский процесс, ан-

тисемитские стереотипы и вагнеровское творчество. 
Учитывая плоскость клише, сложившегося вокруг музы-
ки Вагнера, ставшей в ХХ веке фетишем для нацистов, 
Коски поставил намеренно сюрреалистический спек-
такль, переходящий в формат иронического бурлеска. 
Почему действительно вагнеровская «нюрнбергская» 
сказка о любви, средневековых ремесленниках и певче-
ских турнирах так магнетизировала Гитлера? Коски раз-
вивает эту тему в ключе антисемитской идеологии: из-
вестно, что оба — и Вагнер, и Гитлер — ностальгировали по 
«чистой», первородной Германии далеких мифологиче-
ских времен. 

Коски иронически обыгрывает этот сюжет в спекта-
кле: Ханс Сакс в образе самого Вагнера в его знаменитом 
бархатном берете произносит торжественную речь, а 
хор славит творца нового национального мифа. Но блеск 
режиссуры Коски состоит в его юмористическом тоне, в 
его способности соединить все смыслы сразу, создать ин-
теллектуально гибкий спектакль. В финале массовой  
бурлескной игры наплывает тема нюрнбергского буду-
щего — «зал 600» Дворца юстиции, где в 1945—46 годах 
проходил процесс над руководством III Рейха.

В финале оперы сам Вагнер предстает перед создан-
ными им «нюрнбергцами», немцами — во всей славе сво-
его искусства: в пустое пространство сцены вагнеров-
ского Фестшпильхауса выезжают оркестр и хор, которы-
ми дирижирует Вагнер, творец музыки и нового герман-
ского мифа, так трагически обернувшегося для совре-
менной цивилизации. 

В следующем сезоне состоится давно ожидаемый ваг-
нерианцами дебют — Валерий Гергиев впервые будет ди-
рижировать новой постановкой «Тангейзера». 

Поверх барьеров Как юбилей Михаила Швыдкого стал поводом для мюзикла 
«Жизнь прекрасна» 

Театр одного дипломата
Ядвига Юферова

С
егодня, в среду, впер-
вые за десять лет нет 
на привычном месте 
в «Российской газе-
те» еженедельной 

рубрики «Поверх барьеров». 
Главный редактор милостиво 
разрешил «прогул» Михаилу 
Швыдкому — в честь юбилея.

Компьютер выстреливает 
цифрой: 429 колонок за эти 
годы было опубликовано докто-
ром искусствоведения в «РГ». 
Это невидимый миру подвиг. Во 
всех смыслах. При бешеной за-
груженности, вечных переле-
тах, перекрестных годах, полу-
ночных репетициях, телевизи-
онных записях — безупречная 
ответственность перед читате-
лями «РГ». 

Фамилия как должность. 
Швыдкой. Человек из телевизо-
ра, из официальной хроники. 
Поразительный паромщик куль-
тур, связной эпох и систем, де-
ликатный друг талантов, сапер 
на минном поле гуманитарных 
конфликтов, виртуозный ма-
стер диалога под прессом бес-
смысленных санкций. 

Официальная должность для 
этого тоже правильная: специ-
альный представитель по меж-
дународному культурному со-
трудничеству при президенте 
РФ. 

И в этом же ряду — художест-
венный руководитель Москов-
ского театра мюзикла. 

Вот в этом — весь Михаил 
Ефимович. 

«Дайте мне шесть строчек, 
написанных рукой любого писа-
теля, и я найду в них то, за что его 
можно повесить» — так, немного 
переиначив фразу, приписывае-
мую Ришелье, он пишет свой 
принципиальный текст в «РГ» о 
границах свободы в современ-
ной культуре и о цензуре толпы. 
С ним всегда здравый смысл, ког-
да идет дискуссия о новом зако-
не о театре или культуре, кото-
рый должен стать защитой не 
только от субъективизма чинов-
ников, но и от эгоизма професси-
онального сообщества. 

Не все и не всегда его широ-
кие взгляды, в том числе на ре-
ституцию, на сохранение музе-
ев в монастырях, ему прощали.  

Сидоров, Дементьева, Его-
ров, Швыдкой, Соколов, Авдеев, 
Мединский… 

Я убеждена, что в этой мини-
стерской семерке самая яркая и 
компетентная фигура — Михаил 
Ефимович, при всех достоинст-
вах остальных.

Обаяние и легкость, с кото-
рыми он может спасти любую 
ситуацию, потрясают. Помню 
начало японско-российского 
форума, одним из организато-
ров которого была «РГ». Пере-
полненный конференц-зал в То-
кио, посол по особым поручени-
ям Швыдкой ярко и ясно гово-
рит о нашей заинтересованно-
сти друг в друге. 

И вдруг на его полуслове 
наша официальная делегация 
(сильно заметная среди япон-
цев) во главе с чиновником вы-
сокого ранга поднимается и по-
кидает зал. Землетрясение? Ми-
хаил Ефимович отшучивается с 
трибуны: а у нас всегда так, ког-
да речь идет о культуре, — только 

бы не слышать, что на нее день-
ги нужны.

Потом прояснилось: пре-
мьер-министр Абэ предложил 
встречу, а до самолета остава-
лось несколько часов. Речь шла 
о визите первого лица…

Круг его интересов, круг све-
та, в котором, кажется, засвече-
ны все ключевые фигуры совре-
менной культуры, поражает 
объемом памяти. Присутствие 
Швыдкого задает уровень любо-
му форуму, премьере, торжест-
ву. 

Правда, как съехидничал 
Ширвиндт: «Он все равно уйдет 
через десять минут, даже если 
ты снимешь под юбилей ко-
рабль на Москве-реке». 

По распределению после ГИ-
ТИСа он преподавал в Улан-Удэ 
студентам зарубежную литера-
туру. Три года служил в армии: 
на сцене театра Советской ар-
мии неоднократно был замечен 
в массовках. 

После этого задавать вопрос: 
любите ли вы театр так, как лю-
бит Швыдкой, невозможно. Ра-
ботал в советском журнале «Те-
атр» в годы исключительного 
авторитета издания на его же ав-
торитет. 

Михаил Ефимович был и пер-
вым главным редактором теле-
канала «Культура», без которо-
го теперь нашу жизнь предста-
вить невозможно. 

С командой просвещенных 
товарищей он зашел в каждый 
дом с «Культурной револю-
цией». А теперь субботняя его 
«Агора» пробует убедить нас, 

что нет запретных тем на госка-
нале. Просто надо уметь гово-
рить так, как умеет это делать 
Швыдкой.

Он помогает услышать лю-
дей, думающих по-иному. Ну кто 
еще смог бы собрать вместе 
украинских, российских и бело-
русских молодых поэтов или ре-
жиссеров детских кукольных те-
атров? Только посол по особым 
поручениям Михаил Швыдкой. 
Это он мужественно пытался не 
раз усадить за «круглым сто-
лом», в том числе у нас, в «РГ», 
талантливых людей Армении и 
Азербайджана, оставаясь при 
этом желанным переговорщи-
ком и в Баку, и Ереване. 

Э то  та ка я  ш т у ч н а я  д ол -
жность — Швыдкой. 

Все эти годы у меня — приви-
легия: быть первым читателем 
колонок, которые он обычно 
присылает по ночам. Некоторые 
помню так, будто прочитала 
только что: «Когда звучит песня 
«Услышь меня, хорошая.. .», у 
меня всегда глаза на мокром ме-
сте. Эту песню Соловьев-Седой 
написал для своей глухонемой 
дочери». Михаил Ефимович, ка-
жется, был единственным, кто 
заметил юбилей советского 
композитора, написавшего му-
зыку к «Подмосковным вече-
рам». Он всегда чувствует себя 
персонально ответственным за 
апгрейд нашей общей карты 
культурной памяти. 

Был у нас однажды и творче-
ский спор: Михаил Ефимович, а 
почему ваша колонка так похо-
жа на тост?..

Теперь-то понимаю: сколько 
их, недопонятых, недослышан-
ных, недосмотренных, осталось 
на обломках огромного государ-

ства со званием — народный 
СССР. Артист, художник, писа-
тель…

Это Швыдкой устроил непов-
торимый по интонации юбилей-
ный вечер Нани Брегвадзе в Мо-
скве. Это он предложил Раймон-
ду Паулсу написать музыку к 
мюзиклу «Золушка» и привез 
маэстро, недолюбленного на 
окраинах Евросоюза, для во-
сторженных аплодисментов в 
столицу безусловно культурной 
империи.

Как много и многих он объе-
диняет, обнимает на постсовет-
ском пространстве, охраняя, 
как последний могучий вели-
кан, силу культуры без границ. 

Прав Михаил Ефимович, изо-
бретая иногда тексты для печа-
ти, похожие на тосты. Это вели-
кий жанр. 

Окрылительный.
С днем рождения! 

КСТАТИ
За всю историю существования байротского Фестшпильха-
уса, открытого Рихардом Вагнером в 1876 году, на его сцене 
прошло 2694 спектакля. В этом году состоялось 32 спекта-
кля, на которые были распроданы все билеты: всего 62 000 
посетителей из Европы, Азии, Австралии и Америки.
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Почему вагнеров-
ская «нюрнберг-
ская» сказка о 
любви, ремесленни-
ках и певческих тур-
нирах так магнети-
зировала Гитлера?

Новая версия «Лоэнгрина» соединяет мир фэнтези с феми-
нистской проблематикой.

Он помогает услышать людей, думающих по-иному. 

Акцент

 Фамилия как должность. 
Швыдкой. Человек 
из телевизора, 
из официальной хроники. 
Поразительный паромщик 
культур

Как иметь высокую мидовскую дол-

жность и оставаться свободным чело-

веком? Вот как Михаил Швыдкой от-

вечает, по просьбе «РГ», на знамени-

тую анкету Марселя Пруста. 

1. Какие добродетели Вы цените 
больше всего? 
— Способность к состраданию.

2. Качество, которое Вы больше все-
го цените в мужчине? 
— Самоирония.

3. Качество, которое Вы больше все-
го цените в женщине? 
— Умение быть счастливой.

4. Ваше любимое занятие?
— Застолье.

5. Ваша главная черта?
— Упрямство.

6. Ваше представление о счастье? 
— Возможность заниматься любимым 

делом.

7. Ваше представление о несчастье? 
— Болезни близких.

8. Ваш любимый цвет, цветок?
— Подсолнух. Солнечный.

9. Если не собой, то кем бы Вам хоте-
лось быть?
— Иваном-дураком

10. Где бы Вы хотели жить?
— В России, в Москве.

11. Ваши любимые писатели?
— Лев Толстой, Томас Манн, Лоренс 

Стерн, Гёте, Михаил Лермонтов.

12. Ваши любимые поэты?
— Александр Пушкин, Михаил Лер-

монтов, Владимир Маяковский,Томас 

Элиот, Константы Ильдефонс Галчин-

ский, Александр Чак.

13. Ваши любимые художники, ком-
позиторы? 
— Илья Репин, Валентин Серов, Кан-

динский, Пикассо; Глинка, Чайков-

ский, Шостакович, Бетховен, Бриттен.

14. К каким порокам Вы чувствуете 
наибольшее снисхождение?
— Чревоугодие.

15. Ваши любимые литературные 
персонажи?
— Фауст, Дон Кихот, Печорин, Федя 

Протасов.

16. Ваши любимые герои в реальной 
жизни?
— Мои друзья.

17. Ваши любимые героини в реаль-
ной жизни?
— Жены моих друзей.

18. Ваши любимые женские литера-
турные персонажи?
— Агафья Тихоновна из «Женитьбы» 

Н.В. Гоголя.

19. Ваше любимое блюдо, напиток?
— Жареная картошка на сале с соле-

ными огурцами. Водка. 

20. Ваши любимые имена?
— Марина, Александр, Андрей, Сер-

гей.

21. К чему Вы испытываете отвраще-
ние?
— К жестокости.

22. Какие исторические личности 
вызывают Вашу наибольшую анти-
патию?
— Гитлер.

23. Ваше состояние духа в настоящий 
момент?
— Восторженное.

24. Ваше любимое изречение?
— «Никогда не сдавайтесь!»

25. Что Вы больше всего цените в 
Ваших друзьях?
 — Умение прощать.

26. Что является Вашим недостат-
ком?
— Излишняя склонность к компромис-

сам.

27. Какой момент в военной истории 
Вы цените особенно высоко? 
— Сталинградская битва.

28. Реформа, которую Вы цените осо-
бенно высоко? 
— Освобождение крестьян в России от 

крепостного права.

29. Способность, которой Вам хоте-
лось бы обладать? 
— Умение ходить по канату.

30. Как бы Вы хотели умереть?
— Вообще-то умирать не хочется, но 

если уж умирать, то на бегу.

АНКЕТА

ХОТЕЛ БЫ 
УМЕТЬ ХОДИТЬ 
ПО КАНАТУ

ШВЫДКОЙ БУДЕТ ПЕТЬ 
Когда только он затевал театр мюзикла, поинтересовалась у Михаила 
Ефимовича, зачем это ему надо. Он легко отшутился: «Чтобы весело 
закончить старость».

Все можно пережить, если подобрать нужную песню. В этой фразе — 
соль нового спектакля «Жизнь прекрасна» . Музыкальный век, каким 
его помнит и любит Михаил Швыдкой. Каждый вечер, с 20 сентября, он 
будет рассказывать историю создания самых известных песен и арий, 
вспоминать, с какими событиями из его жизни они связаны. И будет 
петь. Вместе с Ефимом Шифриным, Валерией Ланской, Алексеем 
Колганом …

«Когда меня спрашивают, почему я хотел быть пианистом в рестора-
не, то честно отвечаю: «Мне все жизнь хотелось играть ту музыку, ко-
торую любят самые разные люди. Ту музыку, которая — пусть не надо-
лго — делает их счастливыми». Мне не хватило таланта — на настоя-
щего музыканта я не выучился. Но мне удалось осуществить свою меч-
ту в другой форме — так родился Московский театр мюзикла. Спек-
такль «Жизнь прекрасна» — это вовсе не ностальгическая история, это 
спектакль о нашей жизни, в которой каждому хочется найти свое сча-
стье». 
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ФЕСТИВАЛЬ Венецианский 
фестиваль в поисках 
новых смыслов

Сеанс глубокого 
погружения

Валерий Кичин

ПОСПЕШНОСТЬ авансов, щедро выданных 75-му Ве-
нецианскому фестивалю с его невиданно сильной про-
граммой и мужеством дать отпор агрессии феминисток, 
становится все очевиднее. Не то чтобы фильмы были 
плохие, но слишком много случайных. 

Понятно, почему в конкурс взяли венгерскую ко-
стюмную драму «Закат»: ее снял Ласло Немеш, получив-
ший «Оскара» за новаторский фильм «Сын Саула». От 
него ждали многого, у кинозала была рекордная толпа. 
2,5-часовой «Закат» переносит нас в Будапешт начала 
ХХ века, в мир барочных дворцов, лощеных туалетов, 
сладчайших мелодий Кальмана и предчувствия Первой 
мировой войны. Героиня приезжает в город своего детст-
ва в надежде устроиться модисткой в шляпный магазин, 
некогда принадлежавший ее отцу. Ее не берут, и тут есть 
некая загадочная предрешенность; зато в тумане собы-
тий брезжит фигура никогда не виденного брата. И начи-
нается одиссея храброй девушки по темным закоулкам 
большого города. Ре-
жиссер механически 
перенес прием ма-
кабрического «блу-
ждания в поисках», 
принесший ему та-
кой успех в драме о 
Холокосте, в совер-
шенно иную среду и 
стилистику, и тот 
сразу обнаружил 
свою ограничен-
ность; сеанс «глубо-
кого погружения» не 
состоялся, фильм ка-
жется нарочито за-
медленным, пере-
полненный под завязку зал быстро поредел.

Ветеран британского кино Майк Ли показал отвергну-
тый Каннским фестивалем «Петерлоо». Сюжет истори-
ческой драмы связан с «манчестерской бойней» 1819 
года, когда во время столкновения шахтеров с полицией 
на площади Святого Петра погибли 15 демонстрантов и 
более 700 были ранены. Трагедия давняя и не у всех на 
слуху; Майк Ли это учел и первую половину почти трех-
часовой эпопеи посвятил ликбезу — разъяснению исто-
рического контекста. Зато впечатляют массовые сцены 
уличных боев, снятые честно, как встарь, без вмешатель-
ства компьютера. В фильме много персонажей — даже 
слишком много, и у режиссера нет возможности прора-
ботать характеры, у зрителя — их запомнить. Визит авто-
ра роскошного мюзикла «Кутерьма» на территорию со-
циального кино, прочно оккупированную его соотечест-
венником Кеном Лоучем, оказался не слишком удачным.

Поначалу кажется просветительским и фильм Джу-
лиана Шнабеля «На пороге вечности», названный по 
имени одного из немногих полотен Винсента Ван Гога, 
где изображен человек. Глубокий старик со всеми при-
знаками нищеты сидит на стуле, сгорбившись и закрыв 
лицо ладонями. Вся поза его выдает отчаяние. Руку Ван 
Гога легко узнать не только по характерной «струящей-
ся» линии, но и по удивительному свету, которым про-
низана картина. Это светлое отчаяние, это состояние 
души на пороге вечности передано и в фильме Шнабеля. 
Нетерпеливая пресс-публика и здесь покидала зал, но 
если досмотреть до конца, картина не отпустит долго.

Это не байопик в привычном понимании — скорее 
импровизация на темы характера, судьбы и стиля живо-
писца. Отсюда созерцательность, попытки понять тай-
ны природной красоты, солнечного света, игры красок 
на земле и в небе. Ярко переданные метания мастера, 
его ревность к единственному другу, его беззащитное 
одиночество. Горечь по поводу типичной судьбы гения, 
которого гонят и травят при жизни, но который уверен, 
что через него бог говорит с еще не родившимися поко-
лениями — они его и оценят (известно, что при жизни 
Ван Гог сумел продать только одно полотно). Место дей-
ствия — Прованс, куда в поисках солнца подался голлан-
дец, городок Арль с его патриархальными нравами, кли-
ника для душевнобольных в Сан-Реми. «Ты живешь сре-
ди глупых, необразованных, тупых людей!» — пеняет 
Ван Гогу его лучший друг Гоген, уезжая в Париж. Нео-
бразованность и глупость станут, по фильму, причиной 
гибели художника — за основу взят непроверенный слух 
насчет подростков, решивших пристрелить всех до-
ставшего чужака. 

Главный актерский дуэт — Уиллем Дефо в роли Ван 
Гога и Оскар Айзек в роли его друга Гогена. Дефо беспо-
щаден к себе и своему герою, играет на эмоциональном 
пределе, на той грани, где вера перетекает в безумие. Иг-
рает на контрасте с лучезарностью полотен Ван Гога, ко-
торыми в финальном кадре, как светозарной рамой, бу-
дет окружен гроб художника. Религиозная экстатич-
ность фильма обдуманно гасится садистическим саунд-
треком: невидимый пианист бессистемно долбит клави-
ши фортепиано, добираясь до самых верхних, куда не до-
бирается никто и никогда (музыка Татьяны Лисовской).

Фильм Шнабеля кажется случайным в фестивальном 
конкурсе. Но можно понять мотив отборщиков: из всех 
картин о художниках эта самая, я бы сказал, компетен-
тная, высвечивающая судьбу живописца изнутри: Джу-
лиан Шнабель, известный в США художник, хорошо 
знает профессию и психологические извивы, с ней свя-
занные. В фильме сильные актеры: Мэттью Амальрик — 
доктор Гаше, Эмманюэль Сенье — мадам Жино, Мадс 
Миккельсен — священник, Руперт Френд — брат живо-
писца Тео.

…Тем временем на фестивале набирает обороты дви-
жение «50 х 50»: вслед за Канном и Локарно Венеция со-
бирается подписать декларацию о намерениях отныне 
отбирать в конкурс строго равное число мужских и жен-
ских фильмов. Погребальный венок для кино как искус-
ства почти готов.

ЯРМАРКА К открытию ММКВЯ в редакции Елены Шубиной издан сборник лауреатов 
премии «Лицей»-2018

Волки зеленые
Лев Данилкин

О
пыт 2018 года показывает, 
что название премии об-
манчиво. Слово «лицей»  

намекает на ситуацию ученичест-
ва. Меж тем проекту удалось — мол-
ниеносно, на второй год существо-
вания — преодолеть  репутацион-
ный шлейф, связанный с  «возраст-
ными ограничениями».  В этом 
смысле «Лицей» никакая не «пло-
щадка для литературного молодня-
ка» и не «зеленый подлесок отече-
ственной словесности»; впрочем, 
раз уж речь зашла о лесе, будет 
кстати вспомнить  о том, кто в нем 
водится, а заодно и этимологию 
слова «лицей»: от  — волк; 
«лицей» был храм Аполлона Ли-
кейского — не то  волка, не то истре-
бителя волков.

«Лицеисты» 2018 года очень 
разные, но у них есть и кое-что об-
щее: они не боятся никого и ниче-
го; у них волчий аппетит к реально-
сти, сильные ноги и острые зубы, 
которые они готовы вонзить во все, 
что движется, стоит или лежит — и 
не только плохо, но и хорошо.     

 Первый приз получил — анти-
военный? — роман Константина 
Куприянова «Желание исчез-
нуть». Действие разворачивается 
в наши дни в южной России. Поле-
вой командир по имени Кузьма, 
вернувшийся  с украинской «вой-
ны» (пожалуй, формально это 
альтернативная реальность в свя-
зи с указанием,  что основные бое-
столкновения здесь разворачива-
лись не в Донбассе, а в Одесской 
области), — харизматичная лич-
ность, одержимая инстинктом са-
моразрушения, «желанием исчез-
нуть». Это очень яркий  герой, ко-
торый отлично иллюстрирует для 
о б ы в а тел я  « ид е ю  в о й н ы » : 
монстр, от которого не стоит 
ждать ничего хорошего, даже если 
формально это ваш монстр. Автор 
не любуется своим героем и не де-
монизирует его; читатель, несом-
ненно, осознАет не только мон-
струозность, но и героический ас-
пект боевой деятельности Кузь-
мы, и то, что за ним стоит некая 
«своя правда». Однако «Желание 
исчезнуть» роман не про то, что 
«у каждого своя правда». Мы ви-

дим, что война не только «продол-
жение политики».  Именно поэто-
му невозможно просто «догово-
риться» и прекратить ее в любой 
момент; и поэтому все объекты в 
этом романе, словно на граффити 
Кита Хейринга, с сиянием,  они 
будто излучают черную радиа-
цию.        

 Это остроумная дерзкая вещь; 
остроумная — потому что роман 
про войну, но самой войны,  непо-
средственно свиста пуль и грохо-
та разрывов здесь практически 
нет; дерзкая — в том смысле, что  
«мирной» литератор (а опыт и 
травля В.С. Маканина за «Асан» 

памятны) берется за сочинение 
романа на крайне болезненную 
тему и совершает отважный рейд 
на «чужую» территорию, на кото-
рую  у «настоящих» военкоров и 
писателей  калибра Захара Приле-
пина  вроде как монополия. И это 
тоже поступок в своем роде. Воз-
можно — у нас нет пока полной ин-
формации — перед нами вообще 
первая крупная вещь об этой вой-
не. 

«Ложь Гамлета» Игоря Саве-
льева классическая повесть в 
жанре «герой-нашего-времени»: 
о нелишнем человечке, услугами 
которого охотно пользуется Ле-
виафан — пусть даже удовольст-
вие быть съеденным заживо вы-
зывает у объекта, неплохо осве-
домленного о намерениях пар-
тнера, гамлетовские сомнения. 
Олег талантливый провинциал. 
Чтобы интегрироваться в сто-
личную «успешную» жизнь, он 
работает на «желтом» квазигосу-
дарственном телеканале и «ис-
следует» ситуацию вокруг опаль-
ного театрального режиссера, в 
чьем «Гамлете»  подобранные 
«эксперты» обнаруживают кра-
молу. Вещь Савельева, снабжен-
ная уместной шекспировской ли-
тературной «подкладкой», про 
поколение «хипстеров-коллабо-
рационистов», которые знают, 
что рекламируемая на каждом 
столбе свобода (личности, твор-
чества, журналистики) липовая 
и что бездеятельного лицемерия 
достаточно для выживания, но 
мало для социального успеха. Ре-

шенная в пользу «быть» любой 
ценой, гамлетовская ситуация 
работает на «снижение» героя — 
его сомнения тоже кажутся «фей-
ком», и поэтому, пытаясь «под-
пустить трагизма», он, пожалуй, 
выглядит комично, если не ска-
зать фарсово.    

«Дистимия» Булата Ханова за-
воевала бронзу: это бойкая остро-
умная повесть о  том, как сегод-
няшняя одержимость обществен-
ной «прозрачностью»  становится 
родом тоталитарной идеологии и 
скорее комическим, чем трагиче-
ским образом ведет к репрессиям 
против личности. Автор описыва-
ет почти кафрианский визит глав-
ного героя — ведущего психотре-
нингов — в «успешный» северо-
российский, напоминающий не то 
Норильск, не то Ханты-Мансийск, 
город, управляемый «прогрессив-
ным» начальством  на новый лад. 
Все здесь должно выглядеть совре-
менным и  «открытым», поэтому 
даже редкое обновление «Ин-
стаграма» квалифицируется как 

признак хронической депрессии и 
недостаточно искреннего распо-
ложения к окружающим и дает по-
вод для неадекватно жестких мер. 
На первый взгляд «безделушка», 
«Дистимия» злая, острая, зуба-
стая сатира на общество, которое, 
получив относительную полити-
ческую свободу, по инерции испы-
тывает потребность в руководстве 
«психическом».  

Самая «невинная» из трех лау-
реатских,  в комплекте с «Жела-
нием исчезнуть» и «Ложью Гамле-
та», «Дистимия» тоже произво-
дит впечатление скорее боевого, 
чем холостого патрона; так улы-
бающийся своим мыслям Алеша 
Попович в компании Ильи Му-
ромца и Добрыни Никитича вы-
глядит существом далеко не без-
обидным; смех смехом, а намере-
ния у него, похоже, самые серьез-
ные.  

Кино Заключительная часть «Гоголя» собрала миллиард в прокате

Счастливы в «Мести»
Сусанна Альперина 

П
роект «Гоголь» уже в 
субботу заработал в 
российском прокате 
более 1 миллиарда 
рублей. Третья и за-

ключительная часть франшизы 
«Гоголь. Страшная месть» стар-
товала в прокате 30 августа, по-
казав лучший уик-энд за всю 
историю российских франшиз и 
обогнав большую часть продол-
жений голливудских блокбасте-
ров, включая, например, такие 
картины, как «Миссия невыпол-
нима: Последствия» и «Хан Соло: 
Звездные войны. Истории». 

Есть по крайней мере две при-
чины, чтобы пойти в кино на 
фильм «Гоголь. Страшная месть». 
Первая — узнать, кто же скрыва-
ется под маской Черного Всадни-
ка, вторая — понять, как оживет 
убитый в первой части герой 
Олега Меньшикова — сыщик Яков 
Гуро. 

Напомним, что «Гоголь» изна-
чально авторами — продюсер-
ской компанией «Среда» и теле-
каналом ТВ 3 (тогда проект еще 
был на ТНТ. — Прим. «РГ») — как 
эксперимент: и по содержанию, 
и в плане дистрибуции. Это пер-
вый сериал, который рискнули 
показывать сдвоенными серия-
ми в кинотеатрах. Планирова-
лось сделать восемь серий (соот-
ветственно четыре части), но в 
итоге серий осталось шесть, а ча-
стей — три.

Взять реальную личность и на-
полнить известную биографию 
новым смыслом казалось непоз-
волительной дерзостью — однако 
и тут создатели вышли из положе-
ния с честью. Можно ловить со-
здателей на том, что именно в их 
фильмах позаимствовано у запад-
ных культовых сериалов мисти-
ческого жанра, можно спорить о 
том, какая из частей киносери-
альной трилогии более или менее 
удачна (одним нравится «Гоголь. 
Начало», другим «Гоголь. Вий»), 
однако мнения — это всего лишь 
мнения, тогда как цифры сборов 
говорят сами за себя.

Что пошло на пользу «Гого-
лю»? Сильный актерский состав. 
Для Александра Петрова — испол-
нителя главной роли — это, не-
сомненно, одна из лучших работ. 
Вырваться из амплуа рубахи-
парня с широченной улыбкой и 
сыграть страдающего писателя-
гения не так уж и легко. Приятно 
удивил и Олег Меньшиков — впер-
вые за последнее время в роли 
Якова Гуро он напомнил самого 

себя в «Покровских воротах»: та 
же раскованность, остроумие, 
легкость, но теперь уже в испол-
нении человека зрелого и опыт-
ного. Создается впечатление, что 
он играючи мысленно насвисты-
вает песенку «Я — гениальный сы-
щик», и озорство в его глазах — 
невероятно привлекательно. Ев-
гений Стычкин в роли градона-

чальника смел, стремителен и 
элегантен, и ему очень точно уда-
ется передать, как далеко заходят 
в своих заблуждениях власть 
имущие, если хотят настоять на 
чем-то, в чем уверены только они 
одни. Женщины... Все они тут 
ведьмы, так или иначе связанные 
с нечистой силой. Возможно, ав-
торы хотели передать, что вся 

мистика порождается женскими 
страданиями и их же коварством.

Кстати, об авторах... Это вто-
рая составляющая успеха «Гого-
ля». Сценаристы Наталья Мерку-
лова и Алексей Чупов фантазию 
свою не ограничивали — похоже, 
учились у своего героя. Линии 
персонажей в картине — отчаян-
но непредсказуемые, что важно 
для любого детектива, даже если 
он мистический. Егор Баранов, 
благодаря Гоголю, продемон-
стрировал все свои возможности 
и перешел на новый уровень ре-
жиссера блокбастеров. В следую-
щий проект — сериал в жанре 
фэнтези «Аванпост» — Баранов 
влетает уже, можно сказать, с 
трамплина.

И, наконец, спецэффекты. Их 
много, не все стоит хвалить. 
Именно в них заимствования из 

зарубежного сериального кон-
тента более всего очевидны. 

Про фильм «Гоголь. Страшная 
месть» можно сказать только хо-
рошее. Конечно, он скорее оставит 
неравнодушной женскую аудито-
рию, чем мужскую — на это и рас-
считан. К сожалению, общий уро-
вень удавшегося в целом экспери-
мента в трех частях весьма прини-
жает концовка. В ней — при всем 
уважении к таланту актера Павла 
Деревянко, который, кажется, мо-
жет сыграть любые роли — увы, со-
здатели скатились в привычный 
для аудитории телеканалов юмор 
Comedy Club и российских кар-
тин, рассчитанных на быстрый 
коммерческий успех. Зрителей, 
которые любят бездумно посме-
яться, такой финал порадует. К 
тому же в титрах звучит новая, 
специально написанная для сери-

ала, песня Сергея Шнурова. Тех 
же, кто следит за развитием жанра 
сериалов в России, финал может 
огорчить. Юмор в хорроре и ми-
стике — вещь тонкая, тут нужно 
знать меру.

Взять великую личность и напол-
нить ее новым смыслом казалось 
непозволительной дерзостью.

«Лицеисты» очень разные, но у них есть и кое-что общее: они дерзки и остроумны.
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Трейлер фильма и фото 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1584615

АФИША
Сегодня в 75-м павильоне ВДНХ открывается 31-я Московская между-
народная книжная выставка-ярмарка: более 300 издательств из 31 
страны представят более 100 тысяч книг. В день открытия ярмарки 
назовут имена победителей конкурса «Книга года-2018». Главная тема 
ММКВЯ-2018 — детская литература. К встрече со своими читателя-
ми готовы Марина Бородицкая, Нина Дашевская, Михаил Яснов, Анас-
тасия Орлова, Евгений Рудашевский. Главным событием «делового бло-
ка» станет презентация Международного конгресса по детской книге, 
который в 2020 году впервые пройдет в Москве, и V Международный 
конгресс переводчиков художественной литературы, который завер-
шится вручением премии READ RUSSIA / Читай Россию за лучший пе-
ревод с русского языка. 

Подготовила Наталья Лебедева

P.S.

Презентация книги «Лицей 2018. Выпуск второй» – сборника произведений по-

бедителей Литературной премии «Лицей» им. Александра Пушкина состоится 

сегодня в 13.30 в павильоне 75 на стенде издательства АСТ.  Участвуют Констан-

тин Куприянов, Игорь Савельев, Булат Ханов, Андрей Фамицкий, Елена Шубина, 

Лев Данилкин, Владимир Березин, Георгий Урушадзе.

МЕЖДУ ТЕМ

На телевидении, на канале ТВ 3, фильм 

обещают показать перед Новым го-

дом — в самое рейтинговое время. А в 

2019-м году собираются в эфир кана-

ла поставить сериал «Гоголь», в кото-

рый войдут первоначально обещан-

ные восемь серий.
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Вслед за Канном 
и Локарно Венеция 
собирается 
отбирать в конкурс 
строго равное 
число мужских 
и женских фильмов

Фильм «На пороге вечности» назван по имени одного из нем-
ногих полотен Винсента Ван Гога, где изображен человек. 

Акцент

 «Лицеисты» 2018 года не боят-
ся никого и ничего; у них вол-
чий аппетит к реальности, 
сильные ноги и острые зубы
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НАХОДКА Уральская 
экспедиция обнаружила 
в пустыне Гоби внеземные 
объекты

Килограмм 
из космоса

Ксения Дубичева, «Российская газета», Екатеринбург

ЭКСПЕДИЦИЯ Уральского университета (УрФУ) на-
шла четыре метеорита в монгольской части пустыни 
Гоби — там, где таких открытий до сих пор никто не совер-
шал.

Уральская метеоритная экспедиция отправилась по 
наиболее перспективным, на взгляд специалистов, ме-
стам, где по всем признакам должно присутствовать 
инопланетное вещество, в частности, в район ударного 
кратера — гигантской вмятины, образовавшейся от 
удара метеорита. Однако до сих пор на этой террито-
рии внеземные объекты не находили, да и системных 
научных исследований в этом районе не проводилось с 
прошлого века. Экспедиция УрФУ продлилась три не-
дели, за это время шесть ученых преодолели около че-
тырех тысяч километров.

— Конечно, мы ставили задачу найти метеориты, но 
это задача достаточно трудная, — признался научный 
сотрудник УрФУ Александр Пастухович. — Обнадежи-
вало, что области Гоби, которые мы исследовали, при-
легают к северо-западной части Китая, где достаточно 
большое количество зарегистрированных находок.

И в конце концов надежды оправдались. Ученым 
удалось обнаружить четыре образца весом от 100 до 
800 граммов — всего чуть больше килограмма космиче-
ского вещества. Отыскать метеориты там, где их никто 
не находил, помог опыт. По словам профессора УрФУ 
Виктора Гроховского, за последние годы в экспедициях 
уральские ученые приобрели навыки поиска метеори-
тов в пустынях. 

Гоби — четвертая зарубежная «вылазка» уральских 
ученых. В 2016 году они искали метеориты в Антаркти-
де, научно-экспедиционное судно «Академик Федо-
ров» доставило в Россию около 30 килограммов вне-
земного вещества. В 2017-м в иранской пустыне Лут 
экспедиция обнаружила около двенадцати килограм-
мов «небесных камней» и еще около 15 — в Чили, в пу-
стыне Атакама. 

Событие В Кремле наградят приемные семьи

Как выбрать 
лучшую маму?
Наталья Лебедева 

В 
детских домах сегодня 
живут 48 328 детей. 
Возможно, их будущих 
пап и мам своим при-
мером вдохновят лау-

реаты премии «Крылья аиста», 
которые сегодня в Кремлевском 
дворце получат заслуженные на-
грады из рук мэра Москвы Сер-
гея Собянина. О том, какие про-
блемы сегодня волнует много-
миллионное сообщество прием-
ных родителей, рассказал созда-
тель и руководитель порталов 
«Усыновите.Ru» и «Усыновили.
Ru» Армен Попов.

Что вы думаете о новом законо-
проекте министерства просве-
щения, в котором, в частности, 
предлагается ограничить коли-
чество приемных детей?
АРМЕН ПОПОВ: Обсуждать ограниче-
ние количества детей не имеет 
смысла, эту норму вообще убра-
ли. Но вы правильно сказали, что 
это законопроект, то есть доку-
мент, выставленный на обсужде-
ние. Надо отдать должное мини-
стерству просвещения, которое 
услышало критику в свой адрес и 
пошло на открытый диалог. Будет 
создана рабочая группа из при-
емных родителей и представите-
лей НКО, которой предстоит до-
работать этот документ и разъя-
снить предложенные нормы.

Например, обязательное по-
лучение разрешения органа опе-
ки и попечительства на переезд  
приемной семьи в другой город 
многие восприняли как ущемле-
ние конституционного права на 
свободу передвижения. Но когда 
государство доверяет сироту се-
мье, оно рассчитывает, что ре-
бенку будут созданы хорошие ус-
ловия вне зависимости от того, 
будет ли семья переезжать из ре-
гиона в регион. И приемным ро-
дителям надо будет лишь пока-
зать своему новому органу опеки 
выбранное жилье, чтобы те удо-
стоверились, что детям в нем бу-
дет также комфортно. Это абсо-
лютно здравая мера.

А обязательное психологическое 
обследование будущих прием-
ных родителей?
АРМЕН ПОПОВ: Очевидно, что завтра 
у нас не появится армия высокок-
валифицированных психологов в 
области семейного устройства. 
На это потребуется время. Но и то 
хорошо, что психологической эк-
спертизой больше не будут зани-
маться органы опеки и попечи-
тельства. Возможно, НКО, психо-
логические службы — различные 
варианты сейчас апробируются в 
нескольких регионах страны.

Все помнят историю семьи Дель, 
когда органы опеки изъяли у них 
10 детей, потому что опасались 
за их жизнь и здоровье. Когда у 
нас заработает полноценная 
служба сопровождения прием-
ных семей?
АРМЕН ПОПОВ: Почему всегда вспо-
минают об этих Дель? Таких пе-

чальных историй на самом деле 
единицы. Просто каждый такой 
случай раздувается в СМИ и про-
воцирует скоропалительные вы-
воды. На самом деле, те, кто по-
свящает жизнь «чужим» детям, — 
самоотверженные, честные и до-
брые люди.

А систему сопровождения од-
нозначно надо развивать. К со-
жалению, у нас в стране вообще 
не принято обсуждать со специ-
алистом семейные проблемы. А 
приемных родителей часто оста-
навливает страх: вдруг их обви-
нят в том, что они не справляют-
ся, и ребенка заберут.

Должно пройти время, чтобы 
люди осознали: сопровождение 
— это не контроль со стороны ор-
ганов опеки. Специалисты-пси-
хологи помогут тонко и деликат-
но разрешить проблемную ситу-
ацию. Но опять же все упирается 
в проблему кадров.

Пришло время поменять и 
сам принцип работы. Если рань-
ше мы подбирали ребенка семье, 
то сегодня нужно подбирать се-
мью под ребенка. 

У премии «Крылья аиста» теперь 
городской статус. Что это значит 
для победителей?
АРМЕН ПОПОВ: Те, кто стал лауреата-
ми в номинации «Лучшие прием-
ные семьи», впервые получат по 
одному миллиону рублей. Уверен, 
они найдут, как распорядиться 
этими деньгами. К примеру, в се-
мье Галины и Алексея Бубновых 
13 детей – трое кровных, один 
усыновленный и 9 приемных. Еле-
на и Юрий Пушилины воспитыва-
ют одного кровного и четырех 
приемных детей. Фатима Бероева 
взяла на воспитания мальчика 
Гора, у него серьезные проблемы 
с опорно-двигательной системой, 
но очень светлая голова.

Трудно выбирать лучших?
АРМЕН ПОПОВ: Если бы вы знали, ка-
кие баталии происходят у нас в 
экспертной комиссии при обсу-
ждении кандидатур. Но премия 
вручается за вклад в развитие се-
мейного устройства детей-сирот, 
поэтому нам важно, чтобы семья 
была не просто достойным при-
мером, но активно и открыто де-
лилась своим опытом.

Армен Попов 
уже 20 лет 

занимается 
проблемами 

приемных 
семей.

Акцент

 Те, кто посвящает жизнь 
«чужим» детям, — 
самоотверженные, честные 
и добрые люди

Эту статуэтку, изображающую летящего аиста и беззащитного ребенка, 
специально для премии придумал и создал народный художник России, 
скульптор Александр Рукавишников. 

ТРАНСПОРТ  На дне морей  и рек затоплена  тысяча судов

Не проплыть мимо
Татьяна Шадрина

Р
осморречфлот предлагает 
обязать собственников су-
дов страховать или офор-

млять иное финансовое обеспе-
чение в их отношении. Речь о су-
дах, которые эксплуатируются 
во внутренних морских водах и 
на внутренних водных путях. Это 
решит проблему утилизации су-
дов. Сейчас более тысячи судов 
затоплено в акваториях морских 
портов и на дне рек, озер и водох-
ранилищ.

«Чтобы суда могли беспре-
пятственно ходить по многочи-
сленным рекам, озерам и водох-
ранилищам, мы занимаемся со-
держанием этих водных путей: 
поддерживаем гарантирован-
ные габариты судового хода и 
навигационную обстановку. Для 
этого в период навигации прово-
дятся специальные путевые ра-
боты: траление, дноуглубление, 
дноочищение и русловые из-
ыскания», — говорит руководи-
тель ФГБУ «Канал имени Мо-
сквы» Герман Елянюшкин. По 
данным Росморречфлота, толь-
ко на дне этого канала лежат 48 
судов. А в акватории Волги уже 
359 судов, в акваториях девяти 
бассейнов внутренних водных 
путей еще 634 плавсредства. На 
учете восьми администраций 

морских портов — 144 судна. 
Больше всего брошенных судов в 
акватории реки Лена (294) и 
Обь-Иртышском бассейне — 368, 
в одном месте затоплено сразу 
14 судов.

Обстановочные бригады ре-
гулярно исследуют водные пути 
на предмет затонувших и бес-
хозных судов. При обнаружении 
такого объекта специалисты 
приступают к поиску владельца, 
который обязан поднять из воды 
и утилизировать свое имущест-
во, если оно представляет опа-
сность для водного движения. 
Расположение их известно и на-
несено на судоходные карты, 
чтобы капитаны могли их обой-
ти в случае отклонения от основ-
ного курса (практически все 
суда лежат не на основном пути 
следования). 

Некоторые плавсредства за-
топлены недалеко от судового 
хо да .  Н а п р и м е р ,  те п л охо д 

«Керчь» на реке Кама лежит ря-
дом с кромкой судового хода и 
его обозначают навигационны-
ми знаками. Пока это основной 
способ предотвратить возмож-
ное столкновение, так как под-
нять судно не только дорого, но и 
юридически сложно.

Если нет непосредственной 
угрозы для судоходства, то без 
разрешения владельца затонув-
шего судна поднять его со дна не 
позволяет закон. Но больше по-
ловины затопленных судов 
просто не имеют хозяев. Какие-
то лежат на дне очень давно, а от 
каких-то просто «отказались». 
Мало кто хочет платить за подъ-
ем ржавой посудины, а утилиза-
ция одного затонувшего судна 
превышает 10 миллионов ру-
блей. Добровольно платить их 
никто не желает. На такие траты 
собственник может пойти по ре-
шению суда или предписанию 
прокуратуры. Но для их выдачи 

нужны серьезные основания, в 
том числе экологический вред. 
Например, железобетонный 
плавдебаркадер «Б-116» «Бран-
двахта» в Азовском море может 
стать причиной загрязнения. Ад-
министрация порта направила 
материалы по этому судну в 
Краснодарскую прокуратуру, 
чтобы его собственник удалил 
имущество из акватории терми-
нала. 

Как пояснили «РГ» в Росмор-
речфлоте, полномочия капитана 
морского порта распространя-
ются на территорию и аквато-
рию порта и на подходы к нему, 
включая внутренние и внешние 
рейды, а также на портовые ги-
дротехнические сооружения и 
морские терминалы порта. Ад-
министрация портов вправе 
поднять затонувшее судно, если 
его собственник не установлен, 
либо если судно создает угрозу 
безопасности мореплавания или 
морской среде, препятствует 
рыболовству, гидротехническим 
и другим работам в порту. Подъ-
ем или уничтожение затонувше-
го судна оплачивает его собст-
венник, если с момента его подъ-
ема прошло не более года. Через 
год администрация портов впра-
ве продать судно, чтобы возме-
стить расходы на его подъем, 
сдав его на металлолом.

Акцент

 Без разрешения владельца 
затонувшего судна поднять 
его со дна нельзя

ЦИФРА
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ТЫСЯЧИ
детей-сирот обрели новую семью 
в 2017 году
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Продаются на торгах автотранспортные средства с про-
бегом УАЗ Патриот (19 лотов, 44 единицы), располо-

женные в Республиках Башкортостан, Коми, Мордовия, 
Удмуртия и Дагестан, Ямало-Ненецком автономном ок-

руге, Ханты-Мансийском автономном округе-Югре, 
Пермском крае, Липецкой, Московской, Свердловской, 

Тамбовской, Тюменской и Омской областях 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812)609-77-57,  

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов/оператор электронной площад-

ки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.:  
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 09.10.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 05.09.2018 г. в 11:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 05.10.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 08.10.2018 г. до 18:00 (время мос-
ковское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ Патриот  

(всего 44 ед.), имущество реализуется 19 отдельными лотами: 
Лот № 1:
Автомобиль УАЗ Патриот, 1 единица.
Начальная цена: 70 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 7 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Липецкая область, Елецкий 

район.
Лот № 2:
Автомобили УАЗ Патриот, 2 единицы.
Начальная цена: 180 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 18 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 800 рублей.
Место нахождения имущества: Московская область.
Лот № 3:
Автомобиль УАЗ Патриот, 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Омская область, Омский 

район, п. Ключи.
Лот № 4:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 90 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 9 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Пермский край.
Лот № 5:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 326 520 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 32 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 200 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Башкортостан, 

г. Уфа.
Лот № 6:
Автомобиль УАЗ Патриот, 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Дагестан,  

г. Каспийск.
Лот № 7:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 310 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 31 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 100 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Коми, г. Воркута.
Лот № 8:
Автомобили УАЗ Патриот, 5 единиц.
Начальная цена: 350 933,33 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 35 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 500 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Коми.
Лот № 9:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 90 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 9 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Коми.
Лот № 10:
Автомобиль УАЗ Патриот, 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Мордовия,  

п. Торбеево.
Лот № 11:
Автомобиль УАЗ Патриот, 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Удмуртия, г. Можга.
Лот № 12:
Автомобили УАЗ Патриот, 2 единицы.
Начальная цена: 300 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 30 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 000 рублей.
Место нахождения имущества: Свердловская область.
Лот № 13:
Автомобиль УАЗ Патриот, 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Тамбовская область,  

Моршанский район.
Лот № 14:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 540 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 54 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 400 рублей.
Место нахождения имущества: Тюменская область.
Лот № 15:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 450 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 45 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 500 рублей.
Место нахождения имущества: Тюменская область.
Лот № 16:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 620 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 62 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 200 рублей.
Место нахождения имущества: Тюменская область.
Лот № 17:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 610 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 61 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 100 рублей.
Место нахождения имущества: Тюменская область.
Лот № 18:
Автомобили УАЗ Патриот, 3 единицы.
Начальная цена: 570 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 57 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 700 рублей.
Место нахождения имущества: ХМАО-Югра, г. Югорск.
Лот № 19:
Автомобили УАЗ Патриот, 2 единицы.
Начальная цена: 130 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 13 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 300 рублей.
Место нахождения имущества: ЯНАО, г. Надым.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, 
без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Про-
давца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

Общество с ограниченной ответственностью «НПО «БиоХимСер-
вис» информирует о проведении общественных обсуждений матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов 
государственной экологической экспертизы в составе проектов Тех-
нической документации на агрохимикат «Жидкое комплексное хе-
латное удобрение «Металлоцен», марки: Универсал, А, В, С, Д, Е», 
которое планируется к государственной регистрации. Общественные 
обсуждения будут проводиться в форме общественных слушаний. 

Заказчик: ООО «НПО «БиоХимСервис», адрес: 420124, РТ,  
г. Казань, ул. Сибгата Хакима, д.15-35.

Сроки проведения оценки воздействия объекта на окружающую 
среду: до 10.10.2018 г. 

Реализация объекта экспертизы предполагается на территории 
Российской Федерации, в том числе Республики Татарстан. 

Слушания состоятся 10 октября 2018 г. в 10.00 по адресу: РТ,  
Лаишевский муниципальный район, Большекабанское сельское по-
селение, ул. Кооперативная, д. б/н (ФГБНУ «Татарский научно-ис-
следовательский институт сельского хозяйства»).

Для участия в общественных слушаниях приглашаются заинтере-
сованные граждане, организации и представители общественных ор-
ганизаций.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами объ-
екта ГЭЭ и ОВОС по адресу: РТ, Лаишевский муниципальный район, 
Большекабанское сельское поселение, ул. Кооперативная,  
д. б/н (ФГБНУ «Татарский научно-исследовательский институт 
сельского хозяйства»).

Тел.: 89050205116.
Эл. почта: info@bhservice.ru.
Сайт: http://melafen.ru/.
Аргументированные замечания и предложения могут направ-

ляться в письменном виде на указанные электронный и почтовый ад-
реса до 10 октября 2018 г. (адрес: 420088, РТ, г. Казань, ул. Ак. Арбу-
зова, 8, эл. почта: info@bhservice.ru).

Ответственные организаторы: глава Большекабанского сельско-
го поселения и ООО «НПО «БиоХимСервис».

Тел. для справок: 89050205116.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение об отмене Открытого конкурса 
на право заключения с АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 

инвестиционного договора по реализации 
инвестиционно-строительного проекта по строительству 

и вводу в эксплуатацию инвестиционного объекта, 
расположенного по адресу:  

г. Москва, ул. Генерала Ермолова, вл. 1  
(Далее — Конкурс), назначенного на 17.09.2018.

Информация о Конкурсе опубликована в газете «Российская газе-
та» от 06.07.2018.

Извещение о внесении изменений в информационное сообщение 
о проведении Конкурса опубликовано в газете «Российская газета» 
от 06.08.2018.

1. Предмет конкурса: право заключения инвестиционного дого-
вора по реализации инвестиционно-строительного проекта по строи-
тельству и вводу в эксплуатацию инвестиционного объекта, располо-
женного по адресу: г. Москва, ул. Генерала Ермолова, вл. 1.

Земельно-имущественный комплекс, вовлекаемый в инвестицион-
но-строительный проект:

Земельные участки: 
земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, 

вид разрешенного использования: эксплуатации спортивного комп-
лекса, общей площадью 30 837 кв. м, кадастровый номер 
77:07:0006005:94, расположенный по адресу: город Москва, ул. Гене-
рала Ермолова, вл. 1 (вид, номер и дата государственной регистрации 
права: Собственность, №77-77/007-77/007/012/2016-2481/2 
от 13.12.2016), на земельный участок ограничение прав и обременение 
объекта недвижимости не зарегистрировано;

земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, 
вид разрешенного использования: под благоустройство, без устройства 
капитальных сооружений, общей площадью 2 683 кв. м, кадастровый 
номер 77:07:0006005:93, расположенный по адресу: город Москва, ул. 
Генерала Ермолова, вл. 1 (вид, номер и дата государственной регистра-
ции права: Собственность, №77-77/007-77/007/012/2016-2482/2 
от 13.12.2016), на земельный участок ограничение прав и обременение 
объекта недвижимости не зарегистрировано;

Находящиеся на Земельных участках здания и сооружения:
нежилое здание площадью 1667,4 кв.  м (кад.  номер 

77:07:0006005:1041), расположенное по адресу: город Москва, р-н 
Дорогомилово, ул. Генерала Ермолова, д.1 (вид, номер и дата госу-
д а р с т в е н н о й  р е г и с т р а ц и и  п р а в а :  С о б с т в е н н о с т ь ,  
№77-77/007-77/007/012/2016-2475/2 от 13.12.2016);

нежилое здание площадью 71,1 кв. м (кад. номер 77:07:0006005:1186), 
расположенное по адресу: город Москва, р-н Дорогомилово, ул. Гене-
рала Ермолова, д.1, строен 2 (вид, номер и дата государственной регис-
трации права: Собственность, №77-77/007-77/007/012/2016-2478/2 
от 13.12.2016).

2. Заказчик: Акционерный коммерческий банк «НОВИКО-
МБАНК» акционерное общество (АО АКБ «НОВИКОМБАНК»)

119180 Москва, ул. Полянка Большая 50/1 стр. 1
3. Организатор конкурса: Акционерное общество 

 «РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
Открытый конкурс на право заключения с АО АКБ «НОВИКО-

МБАНК» инвестиционного договора по реализации инвестиционно-
строительного проекта по строительству и вводу в эксплуатацию ин-
вестиционного объекта, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Ге-
нерала Ермолова, вл. 1, назначенный на 17.09.2018, отменен 
05.09.2018.
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ФЭЙР ПЛЭЙ Нападающий 
сборной и «Зенита» 
подарил футболки юным 
футболистам

2150 друзей 
Кокорина 

Николай Долгополов, председатель Комитета Фэйр Плэй 

при Олимпийском комитете России

НА ОТКРЫТИИ Х Международного фестиваля «Боль-
шие звезды светят малым» на черноморском побережье 
все юные футболисты появятся в майках с надписью на 
левой стороне «Мой друг Саша Кокорин».

Это сувенир от Александра. Игрокам любительских 
детских команд он преподносит разнообразные подарки 
уже третий год подряд. Оплачивает дорогу и проживание 
на соревнованиях. Покупает призы для победителей.

Можно сколько угодно судить-рядить о больших кон-
трактах Кокорина и других наших звезд и звездочек. Да, 
такова финансовая ситуация на перегретом российском 
футбольном рынке. Зато приятно, что солидные денеж-
ные суммы поступают, к примеру, от Александра на хоро-
шие и добрые футбольные дела регулярно.

Все ли суперобеспеченные баловни судьбы делятся 
собственными заработками с теми, кто в них нуждаются? 
Если бы…

Впрочем, в последние годы все больше ведущих футбо-
листов Премьер-лиги осознанно и без всяких подсказок 
превратились в спортивных меценатов. Президент Дет-
ской футбольной лиги Виктор Горлов назвал мне с деся-
ток фамилий игроков, помогающих именно ребятишкам. 
Перед отъездом в «Монако» Александр Головин за свой 
счет пригласил немало команд в далекий Ленинск-Куз-
нецкий. Ведь спортивную карьеру он начинал в еще более 
далеких краях неподалеку. Другой игрок сборной Влади-
мир Гранат провел детский турнир на родной ему земле в 
Улан-Удэ. Вратарь Владимир Габулов вместе с братом и 
тоже футболистом Георгием, которому как раз вчера ис-
полнилось 30 лет, запустили турнир для детей в Моздоке.

Отметились вкладами в детский футбол Алан Дзагоев, 
Илья Кутепов, Александр Ерохин… Гораздо больше из-
вестно о деяниях капитана московского «Спартака» Де-
ниса Глушакова. Ему в молодости не довелось поиграть на 
отличных футбольных полях. Вот он и построил классный 
стадион для начинающих в Миллерово.

Не только сборники помогают детскому футболу. Быв-
ший капитан «Крыльев Советов», а ныне игрок «Красно-
дара» Иван Таранов пошел иным путем. Подарил футбо-
листам детской спортивной школы из своего родного го-
родка Прохладный комфортабельный автобус. Рифат Же-
малетдинов из «Локомотива» прислал в качестве призов 
лучшим игрокам, игравшим в турнире «25 лет ДФЛ», не-
сколько классных велосипедов.

Можно продолжить это приятное перечисление из-
вестных фамилий и подарков. Но тут важно иное. Нет, это 
совсем не пробуждение совести. Никто не сомневается в 
том, что она у наших небедных футболистов всегда имела 
место быть. Скорее это зов той самой совести, которая 
напомнила игрокам об их наверняка нелегком становле-
нии. О порой редко посещаемых из-за футбольной заня-
тости родных, от центров футбольной жизни неблизких 
мест. О тех мальчишках, которые, как и они в свое время, 
мечтают о большом футболе.

А на фестивале «Большие звезды светят малым» в Но-
вороссийске, Анапе и Витязево в эти дни благодарят Ко-
корина. И еще программу «Наследие»: после чемпионата 
мира-2018 в тех благодатных краях осталось несколько 
полей с прекрасным покрытием. Вот их, можно сказать, и 
распечатывают на фестивале не какие-то футбольные 
гранды, а 125 детских команд. 

Илья Соболев

П
итерский «Зенит», бездей-
ствовавший на трансфер-
ном рынке все лето, все-

таки не обошелся без новичков. 
Единственным пока приобрете-
нием «сине-бело-голубых» стал 
экс-полузащитник итальянского 
«Ювентуса» Клаудио Маркизио.

Переход состоялся несмотря 
на то, что регистрационный пе-
риод в России закончился 1 сен-
тября. Однако все по закону: иг-
рока можно подписать и при за-
крытом трансферном окне, если 
он находится в статусе свободно-

го агента. А это как раз случай 
Маркизио.

Таких, как Клаудио Маркизио, 
приводят в пример, когда речь 
идет о редкой в нынешних реали-
ях верности родному клубу. В 
«Ювентусе» полузащитник про-
вел 25 лет с перерывом на один 
сезон, который на правах аренды 
Клаудио отыграл в «Эмполи». За 
всегдашнюю элегантность и чув-
ство стиля Маркизио прозвали 
«маленьким принцем». Таким же 
он был и на поле: неудивительно, 
что полузащитник стал важной 
частью механизма команды, 
семь раз выигравшей титул чем-

пиона страны. Не последнюю 
роль Клаудио играл и в сборной 
Италии, за которую провел 55 
матчей.

К 32 годам Маркизио стал од-
ним из символов клуба, но это не 

помешало ему расстаться с 
«Юве», когда он понял, что на 
него больше не рассчитывают. На 
итальянца, оставшегося без кон-
тракта, претендовало несколько 
клубов, но борьбу за него выиг-
рал «Зенит». По разным неофи-
циальным источникам, зарплата 
Маркизио в Петербурге составит 
от 3,5 до 6,5 млн евро в год. 

В любом случае «Зенит» с при-
обретением можно только поздра-
вить. Даже несмотря на возраст, 
здесь и сейчас Маркизио для рос-
сийской Премьер-лиги — топ-иг-
рок. И заполучили его питерцы в 
самый нужный момент, с учетом 
травмированного Кристиана Но-
боа, выступавшего на аналогич-
ной позиции. 

Конечно, остается вопрос, су-
меет ли игрок после «Ювентуса» 
найти мотивацию на берегах 
Невы. Впрочем, сам Маркизио за-
верил, что с этим проблем не воз-
никнет. «Престиж великой коман-
ды. Самый честолюбивый план. 
Такое же желание выигрывать», — 
по-русски написал итальянец в со-
цсетях, когда трансфер состоялся.

Своим мнением по поводу пе-
рехода специально для «РГ» по-
делился бывший игрок питерско-
го «Зенита», а ныне известный 
российский тренер Андрей Кобе-
лев.

Маркизио — в Премьер-лиге. Это 
круто?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Если навскидку, 
можно говорить, что этот тран-
сфер один из самых топовых в 
Премьер-лиге.

А что делает его таким топовым?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Сейчас не время го-

ворить о личных характеристи-
ках футболиста. Ведь подписали 
его на правах свободного агента. 
Тренировался он или не трениро-
вался, работал или не работал — в 
какой форме он находится, мы не 
знаем. Поэтому ждать, что сей-
час Маркизио выйдет и начнет 
тащить за собой «Зенит» вряд ли 
стоит. Давайте подождем, посмо-
трим. «Зенит» сейчас будет иг-
рать на три фронта, поэтому 
Маркизио необходимо как мож-
но быстрее набрать форму. А по-
сле двух-трех матчей уже можно 
будет что-то сказать про этого 
футболиста.

Что вообще вы знаете о Марки-
зио?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Мы периодически 
смотрим игры с участием тех или 
иных игроков, и полного пред-
ставления у нас нет, особенно 
сейчас. Ситуация, на мой взгляд, 
все равно немножко непонятная: 
человек из Италии уезжает в Рос-
сию. Наверно, есть какие-то при-
чины. Поэтому я бы сейчас не 
стал гадать на кофейной гуще. 
Бывало, что в Россию приезжали 
игроки с громкими именами, а 
что из этого получалось, мы все 
прекрасно знаем.

Игроку уже 32 года. Это не ста-
нет проблемой?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Думаю, что нет. 
Сейчас в футболе 32 года — абсо-
лютно нормальный возраст. И то, 
что контракт с Маркизио заклю-
чен на два года, по-моему, опти-
мальный вариант для «Зенита».

Не возникнет ли у Маркизио 
проблем с мотивацией? Все-таки 
человек выиграл семь титулов с 
«Ювентусом», два раза играл в 
финале Лиги чемпионов…
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Если человек при-
езжает, значит, какая-то у него 
мотивация есть. Их может быть и 
две, и три: чем больше, тем луч-
ше. Но пока все рассуждения на 
эту тему беспочвенны. Сейчас 
мы его нахвалим, а он будет по 
полю пешком ходить.

Теннис Суарес-Наварро не пустила Марию Шарапову в четвертьфинал 
Открытого чемпионата США 

Карла украла
Анна Козина

Р
оссийская теннисистка 
Мария Шарапова, кото-
рая в этом году верну-
лась в список самых вы-
с о к о о п л ач и в а е м ы х 

спортсменок мира по версии 
Forbes с доходом в 10,5 миллиона 
долларов, может похвастаться 
надежным счетом в банке, но не 
стабильной игрой на корте.

Шарапова, посеянная на От-
крытом чемпионате США под 
22-м номером, в четвертом круге 
уступила 30-й сеяной испанке 
Карле Суарес-Наварро в двух се-
тах — 4:6, 3:6, не сумев навязать 
борьбы. Обидно, ведь у Марии 
было сразу несколько козырей. 
Она только что уверенно победи-
ла опасную латвийку Елену Оста-
пенко, счет личных встреч с Суа-
рес-Наварро был в пользу Марии 
— 4:1 и, наконец, матч стоял в ве-
черней сессии. А Шарапова как 
раз заявила, что любит играть при 
свете прожекторов. В подтвержде-
ние этих слов — статистика. На US 
Open-2018 Мария играла только 
вечером и довела число побед до 
23-0. Это лучший показатель на 
турнире за все время среди тех, 
кто ни разу не проигрывал при 
искусственном освещении. В 
дневное время Шарапова выигра-
ла 15 матчей из 25. Зная эти циф-
ры, тренер испанки даже пытался 
возмутиться тем, как составлено 
расписание турнира «Большого 
шлема». Но теперь команде Карлы 
Суарес-Наварро грех жаловаться. 
К тому же испанка сделала себе от-
личный подарок на 30-летие. 

— Соперница вынуждала меня 
совершать ошибки, — признала 
Шарапова. — Думаю, Карла прове-
ла прекрасный матч. Она здорово 
двигалась, действовала стабиль-
но. Мне же пока не удается пока-
зывать высокий уровень и делать 
это на протяжении нескольких 
игр на «Большом шлеме». Я слиш-
ком нестабильна. Но если бы я по-
нимала, в чем причина, то смогла 
бы сразу это изменить. Хотя рабо-
та ведется постоянно, я все время 
анализирую происходящее.

Несмотря на то, что сейчас 
чемпионка US Open-2006 очень 
далека от завоевания очередного 
титула на «мэйджоре», она не счи-
тает период возвращения в тур по-
сле дисквалификации самым 
сложным в карьере.  

— Знаете, тяжело быть подрост-
ком, у которого всего несколько 
сотен долларов в кармане и нет 

четкого представления о том, чего 
он добьется. Есть только мечты. 
Это намного сложнее, чем в 31 год 

иметь возможность заниматься 
всем, чем пожелаешь, — заявила 
Мария.

Вылет Шараповой с турнира — 
новость неприятная, учитывая, 
что она была последней из 17 рос-
сийских теннисистов, стартовав-
ших в одиночных сетках. Но это 
точно не сенсация. Все-таки даль-
ше стадии 1/8 Мария последний 
раз проходила шесть лет назад — в 
2012-м. 

Зато очень неожиданное пора-
жение вчера потерпел Роджер Фе-
дерер, посеянный на Открытом 

чемпионате США под вторым но-
мером. Швейцарец не сумел про-
биться в четвертьфинал, в четы-
рех сетах проиграв 55-й ракетке 
мира Джону Миллману из Австра-
лии со счетом 6:3, 5:7, 6:7 (7:9), 
6:7 (3:7).

Великий Роджер просто не вы-
держал погодных условий. Перед 
ним даже ставили вентилятор, 
пока он отдыхал на скамейке в пе-
рерыве между геймами. Такое с 
37-летним теннисистом случи-
лось чуть ли не впервые в карьере.

— Было очень жарко, мне 
просто не хватало воздуха. А когда 
вы чувствуете себя на корте плохо, 
то рано или поздно начнете упу-
скать свои шансы. Именно это со 
мной и произошло, — признался 
Роджер. — Я изо всех сил старался 
справиться со своим состоянием, 
но итог вы знаете. Я был разочаро-
ван. Но в то же время рад, что эта 
игра завершилась.

Мария Шарапова призналась, 
что соперница заставила ее много 
ошибаться.

Акцент

 В «Зените», по разным данным, 
Маркизио будет зарабатывать 
от 3,5 до 6,5 млн евро в год

Акцент

 Мария Шарапова: пока мне 
не удается  показывать 
высокий уровень игры 
в нескольких матчах подряд

ЦИФРА

25
МИЛЛИОНОВ
долларов составляет общий при-
зовой фонд Открытого чемпиона-
та США

НОВОСТИ

Роналду
назван самым
дорогим
футболистом
в Италии

МИЛЛИОНЫ
КРИШТИАНУ

Иван Ильин

ПОРТУГАЛЬСКИЙ нападаю-
щий «Ювентуса» Криштиану Ро-
налду с огромным отрывом воз-
главил рейтинг самых высокоо-
плачиваемых игроков итальян-
ской Серии А.

По данным влиятельной газе-
ты La Gazzetta dello Sport, его 
ежегодная зарплата в туринском 
клубе составляет 31 миллион 
евро. Для сравнения: занявший 
второе место Гонсало Игуаин за-
рабатывает в «Милане» 9,5 мил-
лиона. Тройку замкнул еще один 
игрок «Ювентуса» Паоло Диба-
ла, чей оклад составляет 7 мил-
лионов евро в год.

«Юве», кстати, с завидным 
отрывом опередил конкурентов 
по объему фонда зарплаты. Сво-
им футболистам «Старая синьо-
ра» ежегодно выплачивает 219 
миллионов евро. «Милан» тра-
тит на эти цели 140 миллионов 
евро, а его соседи из «Интера» — 
116 миллионов. Для сравнения: 
самый скромный клуб Серии А 
«Эмполи» платит своим игрокам 
16 миллионов евро в год. 

Обнародовано
расписание
осенней части 
сезона в РПЛ

ПОЛУЧИЛИ
КАЛЕНДАРЬ

Илья Зубко

РОССИЙСКАЯ премьер-лига 
вчера опубликовала футболь-
ный календарь матчей с 7-го по 
17-й туры.

Расписание обнародовали 
только сейчас по вполне проза-
ичной причине — Лига дожида-
лась результатов квалификации 
еврокубков и итогов жеребьев-
ки группового этапа. Теперь, 
когда календарь всех пяти рос-
сийских клубов, которые участ-
вуют в основной стадии Лиги 
чемпионов и Лиги Европы, из-
вестен, сверстали и расписание 
внутреннего первенства. Дабы 
избежать лишних переносов и 
уже с учетом того, что «Зенит», 
«Спартак» и «Краснодар», вы-
ступающие во втором по стату-
се еврокубке, теперь будут ча-
сто играть по четвергам. Соот-
ветственно, их матчи премьер-
лиги назначили по большей ча-
сти на воскресенья и понедель-
ники. 

«Локомотив» и ЦСКА, высту-
пающие в Лиге чемпионов по 
вторникам и средам, наоборот, 
на внутренней арене будут чаще 
всего играть по субботам и даже 
пятницам.

Моуриньо 
получил срок 
от испанского
суда

ГОД УСЛОВНО 
ДЛЯ ЖОЗЕ

Кирилл Ветров

ПОРТУГАЛЬСКИЙ тренер 
Жозе Моуриньо, ныне возглав-
ляющий английский «Манчес-
тер Юнайтед», узнал приговор 
испанского суда по делу о неу-
плате налогов.

«Особенного», как часто на-
зывают звездного специалиста, 
обвиняли в том, что он не допла-
тил испанской казне 1,9 миллио-
на евро, скрыв от властей доходы 
от продажи имиджевых прав. Все 
это происходило в 2011/12 го-
дах, когда Жозе тренировал ма-
дридский «Реал». В итоге Моу-
риньо признали виновным, но 
поскольку по данной статье его 
судили впервые, то до реального 
тюремного заключения дело не 
дошло. Его приговорили к одно-
му году лишения свободы услов-
но. Португалец с вердиктом со-
гласился, и дело было оконча-
тельно закрыто.

Напомним, что похожие про-
блемы с налоговыми органами 
испытывают и суперзвезды Лио-
нель Месси и Криштиану Ронал-
ду. Поговаривают, что последний 
во многом именно из-за этого ре-
шил покинуть Испанию и пере-
шел этим летом в «Ювентус». Новобранец «Зенита» Клаудио Маркизио 25 лет своей жизни отдал туринскому «Ювентусу».
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МЕЖДУ ТЕМ
Назван состав сборной России на 
матч I группы (зона Европа/Аф-
рика) Кубка Дэвиса против бело-
русов, который состоится в Мо-
скве 14—15 сентября на Малой 
спортивной арене в Лужниках. 
Капитан Шамиль Тарпищев выз-
вал в команду Даниила Медведева, 
Андрея Рублева, Евгения Донского 
и Евгения Карловского, для кото-
рого это будет дебют за нацио-
нальную сборную. 
На кону матча стоит место в 
группе I на сезон-2019. У проиграв-
шей команды будет еще один 
шанс задержаться в этом диви-
зионе: в октябре во втором раунде 
плей-офф предстоит сыграть со 
словаками. Сборная, потерпев-
шая поражение и здесь, покинет 
группу I.

ПЕРЕХОД «Зенит» подписал экс-полузащитника «Ювентуса» Клаудио Маркизио

Позвали «маленького принца» 

ФУТБОЛ Сборная России 
улетает в Турцию играть 
в Лиге наций

Не на курорт

Илья Зубко

РОССИЙСКАЯ сборная отправляется сегодня в Тур-
цию. Но греться на местных пляжах у футболистов не по-
лучится. Их миссия — игра в новом турнире под эгидой 
УЕФА, которая пройдет в городе Трабзон 7 сентября. 

Это будет первый матч российской сборной после 
успешного чемпионата мира. И настроение в команде 
царит приподнятое. Тренерский штаб позитивную ат-
мосферу максимально поддерживает, но и о деле не за-
бывает. Тем более что времени на раскачку нет вообще. У 
сборной России всего три тренировки для того, чтобы 
наиграть какие-то связки и подготовиться к очень слож-
ному выезду. Занятия проходят на базе в Новогорске, а 
уже сегодня после обеда запланирован вылет в Трабзон. 
В четверг в полдень команда опробует поле стадиона 
имени Шенола Гюнеша, где и состоится игра.

После домашнего чемпионата мира команда измени-
лась прилично. Кто-то закончил играть за сборную, кто-
то по разным причинам сейчас не получил приглашения. 

— Ребята тренируются так же жестко, как и раньше, тут 
ничего не поменялось. Наша задача теперь — двигаться 
дальше, — сказал вчера журналистам Константин Рауш. В 
заявку на чемпионат мира он не попал, но теперь навер-
няка заменит на левом фланге обороны Юрия Жиркова.

«Лига наций — это важный турнир для нас. Как сказал 
главный тренер, нам нужно побеждать в каждой игре», — 
это уже мнение полузащитника Дмитрия Полоза. Игро-
ки признаются, что пока сами до конца не разобрались в 
тонкостях нового турнира, но главное до них наверняка 
довели. Этой осенью сборная России по два раза сыграет 
в рамках Лиги наций с Турцией и Швецией. И если зай-
мет в группе первое место, то получит право в следую-
щем розыгрыше выступить в элитном дивизионе А. 

У Станислава Черчесова есть всего три дня, чтобы подгото-
вить сборную к тяжелейшему выезду в Трабзон.
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В Севастополе камеры сняли нарушения ПДД 
на 250 млн рублей
Юлия Крымова 
rg.ru/art/1586447
Система фотовидеофиксации на дорогах Севастополя за 
год выявила 670 тысяч нарушений ПДД, а общая сумма 
штрафов превысила 250 миллионов рублей. Только поче-
му-то об этих штрафах узнаешь уже от судебных приста-
вов. Никаких уведомлений не приходило. То есть я ли-
шился права в течение 20 суток оплатить 50%. Непра-
вильно это, нужно налаживать систему оповещения во-
дителей о штрафах. 
Александр Панов

Агрессоры и жертвы 
Александр Звягинцев 
rg.ru/art/1586144
2 сентября 1945 года на борту американского линкора 
«Миссури» в Токийском заливе состоялось подписание 
членами делегации японского правительства акта о ка-
питуляции. Так закончилась Вторая мировая война. Ког-
да рядовой японец пытается представить себе, что такое 
война, у него возникает ощущение, что «это мы, японцы, 
— жертвы», отмечает Александр Звягинцев. Он напом-
нил, что в результате развязанной японскими милитари-
стами войны потери понесли народы и других стран. Я 
прочел материал на одном дыхании! Год назад был на Са-
халине, услышал про японцев много интересного и жут-
кого. Жаль, что люди часто не хотят знать историю... в 
том числе своей страны.
Sergey Anahov

Тигру указали на дверь
Нина Егоршева
rg.ru/art/1548111
Сейчас идет обсуждение проекта о запрете содержания в 
квартирах опасных диких животных. Из статьи: «нет 
опасных или неопасных пород собак, а есть неадекват-
ные хозяева, которые провоцируют своих питомцев на 
агрессию». Почему-то это противопоставляется выгули-
ванию собак на поводке и в наморднике. Должно быть и 
то, и другое. Ряд пород собак надо выгуливать только на 
поводке и только в наморднике — это как правила хране-
ния оружия. Также приобретающий собак крупных по-
род должен иметь справку из псих- и наркодиспансеров 
и пройти обучение — так же, как приобретающий оружие.
Ильдус Камалов

На Кубани обнаружили хранившийся 2000 лет 
сосуд с жидкостью
Михаил Сухарев
rg.ru/art/1585800
На раскопках в античном городе Фанагория в Краснодар-
ском крае археологи обнаружили сосуд с неизвестной 
жидкостью. Стеклянная бутылка была найдена в гробни-
це фанагорийского воина I века нашей эры. Сообщается, 
что место захоронения принадлежало богатым или знат-
ным горожанам. Я понимаю, что над археологами нависа-
ет глыба догм, да плюс желание раскопать нечто макси-
мально древнее, но вынужден с вами не согласиться. Сте-
кло — это силикат и физически так долго не может сохра-
нять свою цельность в виде первоначального изделия. Оно 
давно бы уже превратилось в щепоть песка. В зависимости 
от состава жизнь стекла варьируется от 450 до 1000 лет.
Sergey Kalinichenko

Медали потяжелели 
Ксения Колесникова
rg.ru/art/1584713
Если честно, я за отмену медали в школе, она обесцени-
лась. Это красивая безделушка и ничего более, еще и де-
нег стоит. Если выпускнику так уж важно обвешивать 
себя наградами, то подобных «медалей» в интернете 
продается навалом и россыпью.
Александр Масленников

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +14...+26, облачно

Санкт-Петербург +15...+22, облачно

Анадырь +8...+16, облачно

Архангельск +12...+19, дождь

Астрахань +16...+27, облачно

Благовещенск  +13...+17, дождь

Владивосток +17...+20, дождь

Волгоград +14...+29, облачно

Воронеж +14...+29, облачно

Екатеринбург +9...+19, солнечно

Иркутск +8...+13, дождь

Казань +12...+23, облачно

Калининград +14...+21, облачно

Краснодар +18...+32, облачно

Магнитогорск +6...+17, солнечно

Мурманск +7...+13, облачно

Нижний Новгород +13...+23, облачно

Новосибирск +8...+16, солнечно

Омск +6...+16, облачно

Орел +14...+28, облачно

Оренбург +10...+23, солнечно

Пермь +8...+20, солнечно

Ростов-на-Дону +20...+27, облачно

Севастополь +17...+31, дождь

Симферополь +17...+31, дождь

Сочи +21...+30, облачно

Тамбов +12...+28, солнечно

Тюмень +7...+19, солнечно

Уфа +8...+21, облачно

Хабаровск +15...+16, дождь

Челябинск +8...+18, солнечно

Чита +7...+19, облачно

Элиста +16...+27, солнечно

Южно-Сахалинск +15...+21, дождь

Якутск 0...+11, облачно

Ярославль +11...+24, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Синоптики обещают 
ясную погоду. Атмосфер-
ное давление в этот день 
составит 754 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице снова солнеч-
но. Атмосферное давле-
ние понизится до 752 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют переменную облач-
ность. Местами возмож-
ны осадки.

Высокие волны тайфуна «Джеби» поражают волноломы в порту Аки, префектура Коти, кото-
рый приближается к тихоокеанскому побережью Японии. Его жертвами стали уже три чело-
века, ранения разной степени тяжести получили около 150 человек. Уже более 800 внутрен-
них авиарейсов отменены. Из-за стихии 1,6 млн жилых домов на западе страны остались без 
электричества. На восстановление линий электропередачи уйдет несколько суток. Тайфун 
«Джеби» признан крупнейшим с 1993 года. Главное метеорологическое управление Японии 
прогнозирует, что к среде он достигнет Приморского края — переправу на Сахалин с матери-
ка закрыли из-за надвигающегося ненастья.

СОБЫТИЕ 

04.09| ВТОРНИК

БОРОТЬСЯ с лженаукой пра-
ктически бесполезно. Тем более 
в интернет-пространстве: заду-
шим одно явление, вырастет дру-
гое, еще более уродливое. 
Просто люди, которые обладают 
хоть какой-то долей скептициз-
ма, должны включить здравый 
смысл, поставить личную блоки-
ровку от подобных вещей. Но 
«жертвы» все равно будут. У нас 
ведь такое количество светло-
наивных людей, которым любую 
чушь можно впарить. Хотя пони-
маю, что сейчас достаточно слож-
но отличить фейковое от нефей-
кового.

По поводу нелепой ситуации с 
доктором Мясниковым, когда он 
дает больным те советы, о кото-
рых и сам не слышал, могу ска-
зать: это случилось, скорее всего, 
потому, что у него есть страничка 
в «Фейсбуке» или «Инстаграме». 
Или он завел личный блог. Согла-
сен, если ты уверен, что перепи-
сываешься именно с доктором 
Мясниковым, ты бывал у него на 
приеме и тому подобное, это одно 
дело. Но если какой-то врач в 
сети, пусть даже известный, ре-
кламирует чай — панацею от всех 
болезней, стоит, прежде чем при-
менять на практике его совет, 
включить мозги.

Статья о лженауке («РГ», 1-я и 
9-я полосы) поднимает серьезную 
и более широкую проблему мо-
шенничества в интернете и СМИ. 
Я бы дал людям несколько практи-
ческих советов, как не стать жер-
твой интернет-сообществ, что 
плодят мошенническую рекламу. 
Во-первых, конечно, нельзя ни в 
коем случае верить никаким пред-
ложениям, блуждающим по ин-
тернету. Также опрометчиво тут 
же звонить и покупать предло-
женную услугу. Я вспомнил, как 
моя покойная мама в начале 2000-
х купила пальмовое масло втайне 
от меня. И вдруг спустя какое-то 
время созналась, что совершила 
эту покупку по рекламе в газете. 
Интернетом она не пользовалась. 
Оказалось, что она приобрела ка-
кое-то невероятное количество 
пальмового масла, потратив чуть 
ли не всю свою пенсию. Хорошо, 
что сохранился контакт, я позво-
нил этим рекламщикам и сказал, 
что в их интересах просто вернуть 
деньги. Деньги вернули, но мама 
очень переживала и чувствовала 
себя крайне неловко, передо мной 
ей было стыдновато. Поэтому я 
всем советую не обзванивать ни-
какие рекламные объявления, тем 
более данные в интернете. 

Верный признак лжерекламы — 
когда вам предлагают пройти по 
ссылке несколько раз. Или забра-
сывают сообщениями: «Помоги-
те, здесь больной ребенок, здесь 
больная кошечка, ослабленный 
таракан!» Насторожитесь и тогда, 
когда «Фейсбук» или «Ин-
стаграм» заполоняют номера 
карт, кошельков и так далее. Я не 
очень активный в сети человек, и 
то сталкиваюсь с лавиной этого 
мусора. А у тех, у кого сотни тысяч 
подписчиков, мошенники готовы 
размещать свою рекламу за очень 
большие деньги. Это же так круто, 
когда известный человек зазыва-
ет: «Ребята, заходите ко мне, я из-
бавлю вас от курения!» Многие 
верят известному образу на фото, 
не подозревая, что их деньги рас-
ходятся по карманам жуликов. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Михаил 
Грушевский,
эстрадный пародист

ВИКТОРИНА Что вы знаете об активном долголетии
rg.ru/art/1586458 

ОРУЖИЕ Автомат Калашникова научили стрелять 
из-за угла
rg.ru/art/1586342

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые определили самую 
вымирающую от пьянства страну
rg.ru/art/1585116

ЗДОРОВЬЕ Какой режим питания помогает продлить 
жизнь
rg.ru/art/1586714

ВИДЕО В Кузбассе выпал первый снег 
rg.ru/art/1586282

ПРИРОДА Как появляются «дожди из насекомых»
rg.ru/art/1584850

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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